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«ДОРОЖНАЯ  КАРТА»
ИЛИ ПУТЬ ПО
БЕЗДОРОЖЬЮ?

Новый кредитный договор

для содействия малому

и среднему бизнесу

РАЗБЛОКИРОВАНИЕ
ЖЕЛЕЗНОЙ ДОРОГИ
В АБХАЗИИ ЗАВИСИТ
ОТ РОССИИ

«МИР –
Н А Ш

Д О М »

«Динамо»
в Кубке ФИБА

В Ы С О К И Й
М Е Ж Д У Н А Р О Д Н Ы Й

И М И Д Ж

Книга Эдуарда Шевар-
днадзе «Мой выбор» пере-
ведена на румынский
язык и стала доступна чи-
тателям этой страны. 23
июля Чрезвычайный и
Полномочный Посол Ру-
мынии в Грузии Констан-
тин Гырбеа вручил Прези-

«Мой выбор» румыны
прочитают на родном языке

денту Грузии несколько
экземпляров нового изда-
ния.

Румынский перевод
книги «Мой выбор» был
готов  в конце мая. Пре-
зентация состоялась на
Международном фести-
вале книги в Бухаресте, в

ней принимал участие
Президент Румынии Ион
Илиеску, который и пред-
ставил книгу Эдуарда Ше-
варднадзе и, как заявил
Константин Гырбеа, «ещё
раз напомнил всему
миру, кто такой Эдуард
Шеварднадзе для миро-

вой истории в целом и, в
частности для Румынии».

Посол проинформиро-
вал Президента Грузии о
том, что в Румынии всё
больше возрастает заин-
тересованность расши-
рением экономических
отношений с Грузией. По
оценке посла, у обеих
стран достаточно боль-
шой потенциал с этой
точки зрения, а благода-
ря успешному функцио-
нированию паромной пе-
реправы создаются наи-
лучшие дополнительные
условия для развития от-
ношений.

От имени Правитель-
ства Румынии Константин
Гырбеа ещё раз заверил
Президента Грузии, что
его страна однозначно
поддерживает политику
властей Грузии и готова
отстаивать свою позицию
всегда на всех междуна-
родных встречах.

Пресс-служба
Президента Грузии –

Сакинформи

Севериану ЦАГАРЕИШВИЛИ
Батоно Севериан!
Поздравляю Вас, известного ученого, неустанно ра-

деющего о грузинской культуре, образовании, прояв-
ляющего заботу о развитии дарований грузин, с юби-
лейной датой.

Благодаря вашим усилиям и непосредственному
участию в Москве и во всей России сделано и делается
немало добрых дел.

Вы тот человек, который близко к сердцу принимает
проблему каждого грузина, живущего в России, и под-
держивает наших соотечественников.

Спасибо Вам за все.
Еще раз поздравляю и желаю всего наилучшего Вам

и Вашей семье.
С уважением,

Эдуард ШЕВАРДНАДЗЕ

Распоряжение
Президента Грузии

№890      22 июля 2003 года    г.Тбилиси

О присвоении имени Георгия
V Блистательного  выпуску 2003 года

Национальной академии обороны Грузии
имени Давида Агмашенебели

В целях возрождения грузинских воинских тра-
диций и повышения патриотического духа в процес-
се строительства национальной армии и формиро-
вания её новых принципов присвоить имя великого
грузинского царя и полководца Георгия V Блиста-
тельного выпуску 2003 года Национальной академии
обороны Грузии имени Давида Агмашенебели.

Эдуард ШЕВАРДНАДЗЕ

“КОМПРОМИСС НЕДОПУСТИМ,
КОГДА ВОПРОС КАСАЕТСЯ ЛЮДЕЙ”
Такую оценку дал Прези-

дент Грузии Эдуард Шевар-
днадзе сделанному членом
Парламента Грузии Ирак-
лием Гогава на состояв-
шемся 23 июля заседании
правительства заявлению
в связи с повышением цен
на хлеб. Но это касалось
всех рассмотренных здесь
вопросов, связанных с со-
циально-экономическими
проблемами страны и на-
рода.

Следует отметить, что,
несмотря на создавшийся
в последнее время полити-
ческий фон в стране, засе-
дание правительства про-
шло в деловой и конструк-
тивной обстановке, что
было обусловлено полити-
ческой тактичностью пред-
седателя заседания. Его
участники обсудили не об-
становку в стране вообще,
а конкретные злободнев-
ные вопросы, на основе
анализа которых наметили
пути выхода  из сложной
ситуации.

Как ожидалось, на засе-
дании правительства осо-
бое внимание было уделе-
но представленной мини-
стром финансов Мириа-
ном Гогиашвили информа-
ции. Он конкретно проана-
лизировал ход выполнения
некоторыми министер-
ствами и ведомствами за-
даний, предусмотренных
Распоряжением Прези-
дента Грузии на основе ре-
комендаций Валютного
фонда. Все эти задания,
порученные Министерству
финансов, на сегодняш-
ний день выполнены. В ча-
стности, создана основа
для преобразования дея-
тельности таможенной и
налоговой служб, внесены
соответствующие измене-
ния в Налоговый кодекс,
разработан план меропри-
ятий по погашению задол-
женностей по пенсиям и
зарплате и др. Особенно
сложно выполнимы те ре-

комендации Валютного
фонда, которые касаются
корректировки расходной
части бюджета. Мы долж-
ны с осторожностью отне-
стись к решению этого
вопроса, чтобы не возник-
ли трудности в выполнении
рекомендаций Валютного
фонда.

В рассмотрении этого
глобального вопроса  уча-
ствовали почти все члены
правительства, в том чис-

ле и Государственный ми-
нистр. Особое внимание
было уделено все же выс-
туплению министра топли-
ва и энергетики Давида
Мирцхулава, ведомства
которого касается опреде-
ленная часть рекоменда-
ций Валютного фонда. В
них выражено требование,
предусматривающее в ос-
новном обязательное по-
вышение процентных пока-
зателей изъятия стоимос-

ти потребленной электро-
энергии, приведение тари-
фа в соответствие с реаль-
ными затратами и введе-
ние строгих санкций в от-
ношении злостных непла-
тельщиков стоимости
электроэнергии. В случае
выполнения этого требова-
ния возрастут льготные
кредиты и иная помощь
энергетике страны, что по-
зволит обеспечить снаб-
жение населения электро-

энергией в зимний пери-
од.

О создавшемся в энер-
гетике положении говорил
в своем выступлении Гене-
ральный прокурор Грузии
Нугзар Габричидзе. Он от-
метил, что разные службы
этой отрасли допустили
серьезные нарушения, по
которым возбуждено уго-
ловное дело. С этой точки
зрения Генеральный проку-
рор заострил внимание на

фактах самовольного и не-
законного повышения На-
циональной комиссией по
регулированию энергети-
ки Грузии потребительско-
го тарифа и искусственно-
го удорожания дешевой
электроэнергии. По сло-
вам Нугзара Габричидзе,
почти аналогичное положе-
ние сложилось и в “Тбил-
газе”.

Окончание на 3-й стр.
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сегодня в мире

Ракурс

Американцы непоколе-
бимо уверены в том, что
они могут все. И эта убеж-
денность зиждется на не-
преложных фактах. Захо-
тели создать собственное
государство, и, бросив вы-
зов сильнейшей в то вре-
мя Британии, - создали.
Захотели победить фа-
шизм и нацизм – и победи-
ли. Пожелали высадиться
на Луну – и совершили это
трижды. Решили, наконец,
покончить с «империей
зла», и где он, Советский
Союз? Перечень можно
продолжить до бесконеч-
ности, и, надо сказать, в
своей твердой убежденно-
сти американцы непоко-
лебимы.

После успехов в Юго-
славии, Афганистане и
Ираке – особенно.

Но вот, как говорится,
нашла коса на камень.
Ближний Восток... Изра-
иль и арабы. Казалось бы,
чего проще: есть желание,
есть сила и есть деньги.
Как это так, не помирить
между собой «двоюрод-
ных братьев» - евреев и па-
лестинцев. Оба семиты,
оба живут на одной земле
и вот уже 55 лет непрерыв-
но воюют друг с другом. И
из-за чего? Какие-то пустя-
ки: земельные участки,
водные ресурсы, беженцы,
автономия и так далее.
Все на территории, гораз-
до меньшей, чем один
средней величины штат
Соединенных Штатов, а
ведь их 50. Религиозные
различия, исторические
воспоминания? Какая
ерунда: американцы тесно
дружат с японцами, на ко-
торых сбросили атомные
бомбы, и немцами, кото-
рых бомбили во всю мочь.

И вообще - в чем здесь
причина?

...Заканчивалась Вто-
рая мировая война. Лиде-
ры стран-победительниц
договорились о послево-

«ДОРОЖНАЯ  КАРТА»
ИЛИ ПУТЬ ПО БЕЗДОРОЖЬЮ?

Тенгиз ГАМКРЕЛИДЗЕ
Политический обозреватель «СГ»

енном разделе мира и, за-
одно, о совместном благо-
творительном поступке.
Еврейский народ понес
ужасающие жертвы. Вот и
было решено в качестве
компенсации исполнить
вековую мечту диаспоры -
создать на Земле Обето-
ванной Государство Изра-
иль. Идея благородная, но,
как и все в большой поли-
тике, она имела оборот-
ную сторону. Британский
протекторат Палестина, а
географически это те са-
мые земли, где решили со-
здать Израиль, равно как
другие владения британс-
кой короны на Ближнем
Востоке, упорно двигался
к самоопределению. Реги-
он был вожделенным для
всех, здесь нашли колос-
сальные залежи нефти.
Израильскую карту реши-
ли разыграть быстро. На
кого сориентируется мо-
лодое государство, тот и
будет доминировать в
этом нефтяном раю. За
спиной англичан и амери-
канцев - большие деньги
финансовых магнатов ди-
аспоры, у Сталина - ореол
спасителя еврейской на-
ции и огромный контин-
гент потенциальных пере-
селенцев.

Но возникли организа-
ционные трудности. Куда
девать арабов-палестин-
цев, ведь их ни много ни
мало 80 процентов от про-
живающих на заветной
территории. Решение со-
зрело у всех высоких дого-
варивающихся сторон:
организуем два независи-
мых государства, второе,
маленькое, палестинское,
- для арабов.

Чисто библейское реше-
ние и породило все даль-
нейшее. Израиль – полноп-
равный член ООН распра-
вился с палестинским го-
сударством, таким же пол-
ноправным членом, сте-
рев его границы с полити-

ческой карты мира. Обра-
щение палестинцев к Запа-
ду было бессмысленным.
Единственный союзник -
Советский Союз - со свои-
ми обманутыми надежда-
ми и затаенной злобой  на
Израиль.

Метод борьбы слабого
с сильным единствен-
ный, но проверенный –
терроризм. Семя упало в
благодатную религиоз-
ную почву. Терпимость
не есть главная доброде-
тель в исламе, объявить
священную войну недо-
лго. В Кремле потирают
руки: держись, Израиль.
Только одного не учли
участники сего действа:
джинна, вырвавшегося из
бутылки, назад уже не за-
гонишь. А джинн этот, ко-
торого позже нарекут и
фундаментализмом, и
исламским радикализ-
мом, быстро набрал силу.
Казалось бы, перед лицом
такой опасности Западу
и Москве надо объеди-
ниться и задушить чудо-
вище. Но нет, оказывает-
ся, оно всем полезно, с
его помощью можно
очень больно ударить
своего стратегического
противника. Надо только
дать побольше денег и
указать цель.

С тех пор дальнейшие
события затрагивают всех.
И соответственно в мире
растет понимание того,
что надо не только гонять-
ся за отдельными террори-

стами, но и уничтожать
условия, при которых они
успешно развиваются. Что
и делают Соединенные
Штаты.

Будем откровенны – не
было бы палестинской ин-
тифады и шахидизма, все
бы о палестинцах забыли.
И Буш бы не принялся все-
рьез решать палестинс-
кую проблему, и Шарон
никогда не согласился бы
на создание палестинско-
го государства и даже на
то, чтобы убрать поселе-
ния на Западном берегу.

События 11 сентября
изменили мир. Разруши-
тели ведь действовали не
только против США – про-
тив Израиля.

Согласие правитель-
ства Шарона принять –
даже с 14 оговорками –
план США, ЕС, России и
ООН «Дорожная карта»
было встречено в Израиле
со смятением и скепси-
сом. В кнессете с резкой
критикой в адрес своего
лидера – Шарона выступи-
ли даже члены его партии
«Ликуд».

План «Дорожная карта»
предполагает (при условии
прекращения террора)
признание палестинского
государства во времен-
ных  границах, но облада-
ющего при этом террито-
риальной целостностью.
Фактически это означает,
что в случае прекращения
террора Шарон готов де-
монтировать 17 поселе-

ний (этот план был огла-
шен близким другом Ша-
рона – спикером кнессета
Руби Ривлиным в интер-
вью газете «Гаарец»), оста-
вив все остальные пробле-
мы: Иерусалим, «беженцы
1948 года», судьба осталь-
ных поселений, водные
ресурсы и т.д. для будущих
решений.

Заведомо обреченных
на провал, как это уже
было в течение многих лет.
Арафат ведь даже Нобе-
левскую премию мира по-
лучил. И что?

Камнем преткновения
для нового палестинского
премьера Махмуда Абба-
са и Ариэля Шарона стал
вопрос об освобождении
палестинских заключен-
ных из израильских тю-
рем. Сейчас их там около
восьми тысяч, и палестин-
цы настаивают на всеоб-
щем освобождении в то
время как Израиль готов
отпустить сотню-другую.
Вопрос будет решаться на
встречах обоих лидеров с
Президентом Бушем.

В самом Израиле мало
кто верит в возможность
реализации «Дорожной
карты», что позволяет
даже ее крайним против-
никам оставаться в прави-
тельстве Шарона.

Прежде всего израиль-
тяне не верят, что Палес-
тина способна договорить-
ся. За семь лет «мирных
переговоров» и почти за
три года кровавой инти-
фады официальная пале-
стинская пропаганда вос-
питала поколение, не спо-
собное ни к какому комп-
ромиссу. Достаточно ска-
зать, что, согласно опро-
сам, в школах сектора Газа
более 80 процентов уча-
щихся выражают желание
стать «шахидами».

Террористы, заведомо
зная, что западное либе-
ральное государство не
может отвечать тем же,
атакуют женщин и детей.
Ответь Израиль тем же –
новая волна вселенского
осуждения. Выход: пере-

крывать финансирование,
как делает Буш, и продол-
жать уничтожать глава-
рей, как делает Шарон. А
то, что для подготовки
бойцов используется ис-
лам, ничем не отличается
от того, что в Советской
армии называлось
партийно-политической
работой. Вспомним подви-
ги Александра Матросова
или Гастелло...

Короче, террористов
продолжают уничтожать,
те в свою очередь продол-
жают взрывы, поселения
из-за этого не ликвидиру-
ют, - за исключением одно-
го. Где же выход?

Можно допустить, что
Соединенные Штаты и дру-
гие державы могут прину-
дить Израиль к какой-ни-
будь уступке, но нельзя
серьезно думать, что эта
уступка способна умирот-
ворить арабов и действи-
тельно стабилизировать
ситуацию.

Даже авторитетные из-
раильские газеты сходят-
ся во мнении: «Дорожная
карта» - это грандиозный
спектакль, непонятно пе-
ред кем разыгрываемый
президентом Бушем и за-
ранее обреченный на про-
вал.

Как известно, на встре-
че в верхах в Акабе Шарон
взял на себя обязатель-
ство приступить к разру-
шению «незаконных фор-
постов» - так называют на
Западе израильские посе-
ления на официально счи-
тающихся палестинскими
территориях. Уже через
два дня советник прези-
дента США по вопросам
безопасности Кондолиза
Райс нетерпеливо напом-
нила Шарону, что пора
воплощать в жизнь это
обещание. Это действие
должно было символизи-
ровать начало «движения
в правильном направле-
нии». И даже есть «Дорож-
ная карта». Вот только
куда она приведет, никто
покамест сказать не мо-
жет.

Иракский информатор,
выдавший американцам
место, где скрывались сы-
новья свергнутого прези-
дента Саддама Хусейна
Удей и Кусай, находится под
защитой сил США. Об этом
сообщил полковник Джо
Андерсен из 101-й аэромо-
бильной дивизии, передает
AFP. Он отказался уточнить
личность информатора.

Удей и Кусай были убиты
во вторник в результате ше-
стичасовой операции аме-
риканского спецназа в од-
ном из районов города Мо-
сул.

Вскоре после поступле-
ния информации о гибели
сыновей Саддама Хусейна
Удея и Кусая в разных райо-
нах иракской столицы нача-
лась беспорядочная стрель-
ба с использованием авто-
матов и пулеметов, разда-
вались взрывы небольшой
мощности. Таким образом
жители иракской столицы
выразили свою радость по
поводу этого события.

«Я считаю, что у иракцев
есть хороший повод для
празднования», - заявил
представитель СЕНТКОМА
генерал-лейтенант Рикардо
Санчес, передает Ananova.
На улицах Багдада люди

УДЕЙ И КУСАЙ ВСЕ ЖЕ УБИТЫ

действительно бурно радо-
вались известию о смерти
сыновей Саддама.

«Удей и Кусай мертвы!
Мы это по телевизору виде-
ли», - объясняет репортеру
AFP житель Багдада Хассан
Заиф, который только что
разрядивший в ночное небо
всю обойму своего Калаш-
никова.

Люди, лично знавшие
Удея и Кусая, не так рады.
«Я не хотел, чтобы он уми-
рал. Я хотел, чтобы он пому-
чился побольше», - говорит

Алаа Хамед - продюсер те-
леканала, принадлежавше-
го Удею. Хамед вспоминает,
как Удей жестоко избивал
его даже за самые мелкие
провинности.

Однако глава американ-
ской гражданской админи-
страции Ирака Пол Бремер
предупреждает, что смерть
сыновей Саддама Хусейна
воспринимается местным
населением неоднозначно.

«Я уверен, что будут
люди, которые не обрадуют-
ся тому, что мы убили этих

ребят», - заявил Бремер.
Тела Удея и Кусая достав-

лены на американскую во-
енную базу в международ-
ном аэропорту Багдада. Об
этом сообщил AFP предста-
витель американской ар-
мии.

«Насколько я знаю, тела
находятся в аэропорту», -
сказал он, не раскрыв ника-
ких деталей. Позже в Багда-
де ожидается официальная
пресс-конференция.

Телекомпании Fox News
удалось выяснить, что в
опознании Удея и Кусая
принимал участие бывший
личный помощник Саддама
Хусейна Абид Хамид Мах-
муд аль-Тикрити.

Белый дом приветство-
вал операцию американс-
ких вооруженных сил по
уничтожению сыновей Ху-
сейна. Как отмечается в
кратком заявлении, рас-
пространенном от имени
пресс-секретаря президен-
та Скотта Макклеллана, «в
течение многих лет эти лица
стояли за бесчисленным
количеством преступле-
ний, совершавшихся про-
тив иракского народа».

«В течение долгих лет эти
люди совершали бесчис-
ленные жестокости против

иракского народа и больше
не смогут держать страну в
страхе», - говорится в заяв-
лении.

Премьер-министр Вели-
кобритании Тони Блэр так-
же выразил свое удовлетво-
рение.

«Это большой день для
нового Ирака», - заявил он в
Сянгане (Гонконге), где нахо-
дится с визитом. «Эти два
человека стояли во главе
режима, который не только
представлял угрозу безо-
пасности из-за своих воору-
жений, но также несет от-
ветственность за пытки и
убийства тысяч и тысяч
иракцев, как подтвердили
найденные массовые захо-
ронения», - сказал британ-
ский премьер. «Празднова-
ние этого события в Ираке
свидетельствует, какое зло
воплощали эти люди», - до-
бавил он.

А командующий сухопут-
ными войсками коалицион-
ных сил генерал Рикардо
Санчес рассказал, что со-
стояние тел погибших дела-
ло вполне возможным их
опознание. Сыновья Хусей-
на находились в доме одно-
го из своих родственников
и оказали ожесточенное со-
противление американс-

ким военным. Вместе с
ними там были убиты еще
один взрослый мужчина -
возможно, телохранитель,
и подросток - возможно,
внук Саддама Хусейна. Но,
крайной мере, эти тела уда-
лось опознать. С большой
долей вероятности можно
говорить, что в числе уби-
тых оказался 14-летний сын
Кусая Хусейна Мустафа.

По последним данным,
американские военные за-
явили о своей готовности
опубликовать фотографии
тел сыновей Саддама Ху-
сейна, чтобы развеять вся-
кие сомнения относительно
их гибели, сообщает NBC.
В частности, тело Удая было
идентифицировано по осо-
бым приметам, таким как
след пулевого ранения в
ногу, полученного им в 1996
году во время покушения.
Окончательно подтвердить
личности людей, убитых
американцами в Мосуле,
можно будет после проведе-
ния анализов ДНК. Для про-
ведения такого анализа у
экспертов есть перевозное
оборудование, однако впол-
не возможно, что образцы
ДНК отправятся в Роквилль,
город в американском шта-
те Мэриленд.

Вместе с тем

Мало кто из иракцев станет
горевать по двум сыновьям
Саддама Хусейна, Удею и Ку-
сею. Как и их отец, они были
деятельными, жестокими
убийцами, которые терроризи-
ровали и грабили свою страну,
чтобы иметь возможность
жить в императорском стиле.

Поступившее от американ-
ского военного командования
в Ираке сообщение, что бра-
тья Хусейны были убиты в пе-
рестрелке с американскими
войсками в северном иракс-
ком городе Мосул, было самой
ободряющей новостью из Ира-
ка за многие недели. Если аме-
риканским войскам теперь уда-

СТРАШНЫЕ БРАТЬЯ ХУСЕЙНЫ
стся выследить самого Садда-
ма Хусейна, иракцы могут, на-
конец, начать верить в то, что
этот диктатор и его клан не
вернутся однажды к власти.

То, что Саддаму Хусейну и
его сыновьям каким-то обра-
зом удалось бежать из Багдада
и так долго скрываться от аме-
риканских следопытов, явля-
ется одним из многих сюрпри-
зов этой войны. Неспособ-
ность Вашингтона найти неко-
торых из своих самых извест-
ных врагов - Усаму бен Ладена,
муллу Мухаммада Омара и
Саддама Хусейна - разочаровы-
вала всех американцев.

Вторничная перестрелка
оставила без ответа много ин-
тригующих вопросов. Не ясно,
где прятались братья Хусейны

последние 15 недель, или ка-
кую роль, если вообще какую-
нибудь, они играли в нападе-
ниях, в результате которых с
первого мая с.г. в Ираке были
убиты 40 американских воен-
нослужащих.

Если они перемещались из
дома в дом, находясь в непос-
редственной близости от сво-
его отца, тогда возможно, что
Саддам Хусейн все еще нахо-
дится в Мосуле. Выбор братья-
ми этого города в качестве ук-
рытия был несколько неожи-
данным с учетом расположе-
ния Мосула неподалеку от на-
селенного курдами района, где
особенно ненавидят семей-
ство Хусейнов.

Эти двое братьев Хусейнов
были важной подпоркой дик-

татуры баасистской партии.
Хотя и не столь могуществен-
ные, как их отец, они не усту-
пали ему в жестокости, кото-
рую часто практиковали про-
тив собственного народа.

Кусей, внешне невозмути-
мый и хладнокровный, воз-
главлял Специальную респуб-
ликанскую гвардию. Как один
из высших помощников свое-
го отца по вопросам безопас-
ности, он участвовал в орга-
низации многих тысяч казней
и исчезновений противников
режима. Удей, пользовавший-
ся печальной известностью за
свои приступы дикого гнева,
был организатором «эскадро-
нов смерти» саддамовских
федаинов, в которые входи-
ли уголовники, освобожден-

ные из тюрем, чтобы убивать
во имя режима. Он «просла-
вился» также пытками спорт-
сменов в годы, когда возглав-
лял Олимпийский комитет
Ирака.

Нужно гораздо больше,
чем поимка Саддама Хусейна,
чтобы переломить ситуацию,
которая пока что остается на-
пряженной и беспокойной
для оккупационных войск. Не-
обходимо восстановить круг-
лосуточное электроснабже-
ние и прочие жизненно важ-
ные коммунальные службы
по всему Ираку. Нужно под-
готовить и проверить на бла-
гонадежность сотрудников
для укомплектования иракс-
кой полиции и служб безопас-
ности, найти новые рабочие

места для безработных и вос-
становить в полном объеме
добычу нефти.

Главный гражданский адми-
нистратор Вашингтона в Ира-
ке Пауль Бремер планирует
сегодня обнародовать самый
конкретный на данный момент
план оживления экономики
Ирака и деятельности его об-
щественных институтов,
включающий плановые пока-
затели на ближайшие 60 и 120
суток. Для реализации его на-
дежд потребуются больше
денег, чем первоначально пла-
нировал Вашингтон, и актив-
ная поддержка со стороны
иракского народа. Смерть бра-
тьев Хусейнов должна облег-
чить завоевание этой поддер-
жки.

В крупных городах России
задержаны предполагаемые

террористы
В ряде крупных российских

городов в результате работы
милиции задержаны люди,
подозреваемые в причастно-
сти к террористическим груп-
пам. Об этом сообщил в сре-
ду министр внутренних дел
России Борис Грызлов, пере-
дает Интерфакс. «Мы боль-
шие усилия направили на про-
верку регистрации по месту
жительства или месту пребы-

вания лиц, которые находятся в крупных городах, в городах-
миллионниках России... Обнаружены лица, которые находят-
ся в этих городах по причинам, которые они не смогли аргу-
ментированно подтвердить, и мы подозреваем их в причаст-
ности к террористическим группам», - пояснил глава МВД.

Так, по его словам, в Подмосковье, в частности в Домоде-
дово и Павловом Посаде, раскрыт ряд этнических организо-
ванных преступных групп, в которые входили чеченцы. Эти
группы, полагает Грызлов, также могли быть причастны к орга-
низации терактов, поскольку у их участников изъято большое
количество оружия. Министр отметил, что Указ об усилении
режима службы, который он подписал после теракта пятого
июля в Тушино, действует до сих пор.

В результате милиции удалось предотвратить ряд терак-
тов. Так, Грызлов рассказал о том, что в Назрани задержан ав-
томобиль «БМВ» с тремя боевиками, один из которых при за-
держании был ранен, а второй подорвал взрывное устрой-
ство и погиб. Кроме того, по его словам, в Свердловской об-
ласти двух человек задержали при попытке сбыта взрывча-
тых веществ: у них было изъято 11 килограммов тротила и
гексогена; еще десять килограммов взрывчатых веществ было
обнаружено при обыске. Министр напомнил также об обна-
ружении в Ульяновске у входа на местный рынок взрывного
устройства и склада боеприпасов времен Великой Отече-
ственной войны в Тверской области.

В целом, по данным главы МВД, за июль из незаконного
оборота изъято 400 единиц нарезного огнестрельного ору-
жия, более ста килограммов взрывчатых веществ и ста кило-
граммов наркотиков.

Информацию о недавнем задержании в Волгограде двух
жительниц Чечни, подозреваемых в связях с боевиками, Грыз-
лов комментировать отказался. Между тем эти сообщения
опровергли источники в ГУВД Волгоградской области и в об-
ластном УФСБ, куда обратился корреспондент «Интерфакса».

Представитель
Белого дома принял огонь на себя

Заместитель советника Президента
США по вопросам национальной безо-
пасности Стивен Хэдли признался, что
допустил в обращении Буша к нации не-
проверенную информацию касательно
иракской военной программы, сообща-
ет Associated Press.

По словам Хэдли, в конце октября, в
момент подготовки доклада, он получал
две докладных от ЦРУ, в которых разве-
дывательное ведомство протестовало
против утверждений о том, что Багдад
намеревался приобрести урановую руду в Африке. С подоб-
ным же протестом, сказал Хэдли, к нему лично по телефону
обращался глава ЦРУ Джордж Тенет.

В результате непроверенные заявления были исключены
из речи, посвященной Ираку, которую Президент США произ-
нес седьмого октября прошлого года в Цинциннати. Тогда Буш
впервые детально обрисовал угрозу, которую, по его мне-
нию, режим Саддама Хусейна представлял для Соединенных
Штатов. Однако, предполагает Хэдли, записки из ЦРУ и зво-
нок Тенета ускользнули от его внимания в момент подготов-
ки обращения к нации. «Высокие стандарты, установленные
Президентом, не были выдержаны» - заявил Хэдли. Сам он
взял на себя вину за случившееся со стороны персонала Бе-
лого дома, в то время как директор ЦРУ некоторое время
назад повинился от имени разведывательных служб.

Сам советник лично извинился перед Бушем еще в поне-
дельник. По данным анонимных источников, Хэдли одновре-
менно предложил и свою отставку, однако Президент такой
шаг не одобрил.

Повстанцы прекратили
бои в столице страны

Руководство либерийских
повстанцев прекратило бое-
вые действия в столице стра-
ны Монровии, приказав сво-
им солдатам сохранять само-
обладание и не ввязываться
в перестрелки, сообщает
Reuters. По информации вы-
сокопоставленного военного
из правительственных войск,
повстанческие подразделе-
ния отходят на прежние по-
зиции.

«Мы приказали нашим си-
лам прекратить бои и попросили их не вступать в перестрел-
ки, даже если это необходимо», - заявил представитель по-
встанческой организации «Объединенные либерийцы за при-
мирение и демократию» Кабине Джане, присутствующий в
Гане, где в настоящее время ведутся попытки наладить мир-
ные переговоры повстанцев и правительства Либерии.

Пока не известно - выполнили ли приказ руководства все
повстанцы, уже несколько дней ведущие на улицах столицы
бои с правительственными подразделениями.

За последние несколько дней в результате сражений в
Монровии погибли более 600 мирных жителей.

Ранее, в понедельник Генеральный секретарь ООН Кофи
Аннан призвал США немедленно развернуть войска в Либе-
рии, пока не стало «слишком поздно». Он также предупредил
повстанцев, что захват власти не будет признан междуна-
родным сообществом.

Ядерный кризис разрешит
экс-президент

Бывший американский
президент Джимми Картер,
возможно, отправится в Се-
верную Корею, чтобы помочь
Пхеньяну разрешить, нако-
нец, кризис вокруг его ядер-
ной программы, передает
Reuters со ссылкой на частную
телевизионную компанию Fuji
Television.

Картер уже вовсю готовит-
ся к визиту, который должен
произойти в начале сентября. В ходе поездки он встретится с
Ким Чен Иром, но перед этим посетит Японию, где проведет
переговоры с премьер-министром Коидзуми.

Однако представитель администрации южнокорейского
президента опроверг эту информацию, заявив, что ничего не
слышал об этом.

По другим сведениям, Картер действительно собирался от-
правиться на Дальний Восток, но цель его поездки никак не
связана с северокорейской проблемой - он должен посетить
Японию, где примет участие в неких мероприятиях, организо-
ванных Африканской ассоциацией Сасакава - неправитель-
ственной правозащитной группы. По словам представителя
Фонда Ниппон, сообщившего эту информацию, Картер посе-
тит Японию, но о его планах после поездки он ничего не знает.

Предыдущий подобный визит Картера был весьма успеш-
ным. В 1994 году он провел переговоры с Ким Ир Сеном, пос-
ле чего Северная Корея подтвердила свое решение о замо-
розке ядерной программы и возобновлении переговоров с
США.

Стоит отметить, что Джимми Картер вообще является од-
ним из самых известных и успешных миротворцев. Именно за
эту его деятельность в 2002 году он получил Нобелевскую
премию мира.





 

Н о в о с т и

Как сказал Хабурдзания,
силовые структуры Грузии
владеют информацией о
положении в Панкисском
ущелье, в том числе и опе-
ративной: «Видимо, Влади-
мир Лукин считает боевика-
ми всех чеченских бежен-
цев-мужчин в Панкиси». По
его словам, в Панкисском
ущелье среди чеченских бе-
женцев нет лиц, «потенци-
ально представляющих уг-
розу». При этом министр

отметил, что работа по выявлению террористов на
всей территории страны не прекращается, и «про-
ходит в контакте со спецслужбами других госу-
дарств, в том числе и России».

Глава МГБ опроверг сведения о
нахождении боевиков в Панкиси

Министр госбезопасности Грузии Валерий Хабурд-
зания в интервью Прайм-Ньюс опроверг заявление
вице-спикера Госдумы РФ Владимира Лукина, сделан-
ное накануне в Тбилиси, о том, что в Панкисском уще-
лье по-прежнему находятся до ста чеченских боеви-
ков.

Об этом в среду
после встречи с нахо-
дящейся в Тбилиси
делегацией Государ-
ственной Думы Рос-
сии, возглавляемой
вице-спикером Вла-
димиром Лукиным,
сообщил журналис-
там вице-спикер пар-
ламента, лидер Соци-
а л и с т и ч е с к о й
партии  Вахтанг Рче-
улишвили, передает
Прайм-Ньюс. Грузинский культурный центр будет по-
строен неподалеку от грузинской православной цер-
кви. Он сообщил, что с 23 по 28 июля в Санкт-Петер-
бурге пройдут Дни Грузии. Рчеулишвили заявил, что
в Тбилиси в ближайшее время планируется открыть
Центр русской культуры, в этом активное участие
принимает супруга Президента России Людмила
Путина. Рчеулишвили возглавит официальную гру-
зинскую делегацию, которая прибудет в северную
российскую столицу 27 июля. В составе делегации
также мэр Тбилиси Вано Зоделава, посол Грузии в
РФ Зураб Абашидзе, писатель Нико Джавахишви-
ли, заместитель министра культуры Георгий Цки-
тишвили, певица Нани Брегвадзе, актриса Софико
Чиаурели, солист Большого театра Зураб Соткила-
ва, архитектор Арчил Миндиашвили.

В Санкт-Петербурге откроется
Грузинский культурный центр

В связи с этим
сложилась экстре-
мальная ситуация в
тоннелях, где оста-
новились 11 соста-
вов. Началась эваку-
ация находившихся
в тоннелях пассажи-
ров, в которой при-
нимали участие ли-
нейный персонал
метро и сотрудники
полиции. Парал-
лельно были вклю-
чены резервные ге-
нераторы метропо-

литена, с помощью которых привели в действие на-
сосные установки, восстановили освещение.

В результате аварийного отключения вышли из
строя важные узлы и оборудование метро, а, глав-
ное, причинена моральная травма пассажирам,
что в последующие дни вызовет сокращение их
численности. Тем самым будет нанесён серьёз-
ный финансовый ущерб метрополитену, и без
того находящемуся в условиях экономического
кризиса.

Как заявил председатель наблюдательного сове-
та метрополитена Гурам Габуния, с начала года мет-
ро по причине отключения электроэнергии останав-
ливалось 22 раза, общий ущерб составил 59049
лари. По этой же причине не состоялись перевозки
приблизительно 283 тысяч пассажиров, кроме того,
значительные повреждения получили дорогостоя-
щее и технологически сложное оборудование и ус-
тановки метрополитена.

Администрация метрополитена категорически
призывает соответствующие ведомства к такому же
принципиальному и корректному отношению в об-
служивании, какое они предъявляют метрополите-
ну, требуя своевременной оплаты потребляемой
стоимости электроэнергии.

Сакинформи

Церемония закладки фундамента здания Грузинс-
кого культурного центра пройдет 28 июля в Санкт-Пе-
тербурге.

Экстремальная ситуация
в тбилисской «подземке»

Аварийное отключение электроэнергии 23 июля
вызвало остановку Тбилисского метрополитена.

По сравнению с данными переписи 1989 года на-
селение Грузии сократилось почти на миллион че-
ловек. Этническая структура Грузии стала более
однородной. По статистическим данным, в настоя-
щее время 83,8 процента жителей страны являются
по национальности грузинами, в то время как в 1989
году грузины составляли 70 процентов населения.
Перепись установила, что в Грузии 88,6 процента жи-
телей по вероисповеданию являются христианами,
из них 83,9 процента - православными. Мусульман
в Грузии проживает 433 тысячи человек, или 9,9 про-
цента от всего населения страны, сообщает Прайм-
Ньюс.

Численность населения
Грузии сокращается

Число постоянно проживающих в Грузии граждан
составляет четыре миллиона 371 тысячу человек -
именно такие результаты состоявшейся в начале года
переписи населения были объявлены в среду на засе-
дании правительства.

Знаменательным собы-
тием для клиентов “Банка
Грузии” и банковского сек-
тора страны стало подпи-
санное 23 июля между Ев-
ропейским банком разви-
тия и реконструкции и “Бан-
ком Грузии” соглашение,
предусматривающее выде-
ление “Ибиардом” льготно-
го кредита в размере 4 мил-
лионов долларов США. Цель
кредита, максимальный
срок погашения которого
пять лет, расширение фи-
нансирования малого и
среднего бизнеса в Грузии.

Новый кредитный договор
для содействия малому

и среднему бизнесу

-Новая кредитная линия
предоставит “Банку Грузии”
дополнительные возможно-
сти оказания помощи дей-
ствующим в секторе мало-
го и среднего бизнеса в ре-
гионах Грузии физическим
лицам и процессу обслужи-
вания пользующихся креди-
том предприятий малого
масштаба, которые не мо-
гут найти альтернативный
источник финансирования
своего бизнеса, - заявил на
церемонии подписания
председатель Наблюда-
тельного совета “Банка Гру-

зии” Владимир Патеишви-
ли. По его словам, пятилет-
ний период погашения 4-
миллионного кредита будет
способствовать предостав-
лению “Банком Грузии” дол-
госрочных кредитов потен-
циальным заемщикам.
Владимир Патеишвили от-
метил, что новая кредитная
линия будет реализована
на действующих в секторе
промышленности, строи-
тельства и перерабатываю-
щей промышленности ма-
лых и средних предприяти-
ях.

-Рад, что у “Ибиарда” на-
дежный партнер в лице “Бан-
ка Грузии”. Содействие мало-
му и среднему бизнесу –
один из главных приоритетов
Европейского банка разви-
тия и реконструкции. Этот
факт обусловил выделение
для “Банка Грузии” новой, 4-
миллионной кредитной ли-
нии, предусматривающей
расширение финансирова-
ния малого и среднего биз-
неса. Этот проект – лучший
пример использования фи-
нансовых ресурсов нашего
банка, - заявил Постоянный
представитель “Ибиарда” в
Грузии Николай Хаджинский.

Сакинформи

Первый заместитель
главы МИД РФ, личный
представитель Президента
России по проблеме Абха-
зии Валерий Лощинин оце-
нивает итоги завершив-
шейся в Женеве второй
встречи представителей
государств-членов «Группы
друзей Генерального секре-
таря ООН по Грузии» «шагом
в правильном направле-
нии», создающим предпо-
сылки для постепенного
разблокирования конфлик-
та в Абхазии, сообщает соб-
кор Прайм-Ньюс из Моск-
вы. Двухдневная встреча,
которой руководил замес-
титель Генерального секре-
таря ООН по вопросам под-
держания мира Жан-Мари
Гиэнно, прошла с участием
Специального представите-
ля Генерального секретаря
ООН в Грузии Хейди Талья-
вини, представителей Рос-
сии, США, Великобрита-
нии, Франции и Германии,
а также делегаций Тбилиси
и Сухуми.

Грузинскую делегацию
возглавлял министр по осо-
бы делам Малхаз Какабад-
зе, сухумскую - Сергей
Шамба, российскую - Вале-
рий Лощинин.

Валерий Лощинин ска-
зал журналистам, что вто-
рая встреча Группы имела
более конкретный, более
содержательный характер

«Шаг в правильном
направлении»

и она прошла, включая вы-
ступления представителей
Тбилиси и Сухуми, в «кон-
структивном ключе».

Основное внимание уча-
стники встречи сосредото-
чили на рассмотрении воп-
росов возвращения бежен-
цев и перемещенных лиц,
прежде всего в Гальский
район, восстановления же-
лезнодорожного сообще-
ния Сочи-Тбилиси, а в пер-
спективе - экономической
реабилитации зоны конф-
ликта, в первую очередь ре-
конструкции Ингури-ГЭС.
«Вопреки ожиданиям неко-
торых скептиков, разговор
получился толковый, дело-
вой, без выпадов в адрес оп-
понентов», - Валерий Лощи-
нин.

Он подчеркнул, что об-
суждавшиеся вопросы
практически целиком «впи-
сываются в рамки совмес-
тного заявления президен-
тов России и Грузии», сде-
ланного в рамках сочинской
мартовской встречи.

Валерий Лощинин высо-
ко оценил подготовленные к
Женевской встрече предло-
жения ООН, в частности,
касающиеся возвращения
беженцев, а также «готов-
ность и грузинской, и абхаз-
ской сторон работать на ос-
нове представленного доку-
мента».

Он сообщил, что «пред-

полагается некоторое уси-
ление международного при-
сутствия» в зоне конфлик-
та.

По его информации,
речь идет о выносимой на
Совет Безопасности ООН
рекомендации участников
встречи о направлении в
Тбилиси и Сухуми до 20
специалистов-инструкто-
ров по вопросам обеспече-
ния безопасности и обще-
ственного порядка. В их
функцию будет входить под-
готовка кадров для местных
правоохранительных орга-
нов, налаживание сотрудни-
чества конфликтующих
сторон в этой сфере, в пер-
вую очередь, в местах воз-
вращения беженцев, сооб-
щил Валерий Лощинин. Он
заявил, что при всем само-
стоятельном значении пла-
нируемых мероприятий, в
ходе встречи подчеркива-
лось, что их осуществление
позволит реализовать важ-
нейшую на данном этапе
задачу, а именно создание
атмосферы доверия, взаи-
мопонимания и сотрудниче-
ства представителей гру-
зинской и абхазской сто-
рон. Эти проекты необходи-
мы и в случае их последо-
вательной реализации они
откроют перспективу полно-
масштабного политическо-
го урегулирования в Абха-
зии.

“КОМПРОМИСС НЕДОПУСТИМ,
КОГДА ВОПРОС КАСАЕТСЯ ЛЮДЕЙ”

Окончание
Он говорил также о нару-

шениях, допущенных при
приватизации некоторых
электростанций.

Президент Грузии счел
целесообразным рассмот-
рение информации замес-
тителя Государственного
министра Георгия Исакадзе
о доходах Государственного
бюджета и выполнении
прогнозных показателей
расходов за семь месяцев
2003 года (в том числе за
июль), исходя из рекомен-
даций Валютного фонда.

Говоря о представленных
информациях, Эдуард Ше-
варднадзе отметил: То, что
мы заслушали, уже созда-
ет ясную картину для того,
чтобы ответить на все воп-
росы, связанные с необхо-
димостью принятия реше-
ния о секвестре Государ-
ственного бюджета. Мы  не
допустим обострения ситу-
ации и постараемся исполь-
зовать для этого все резер-
вы и возможности. Прези-
дент Грузии предъявил осо-
бые требования Таможен-
ной и Налоговой службам,
принципиально поставил
вопрос о необходимости
активизации сотрудниче-
ства с парламентом для
формирования целевого
Налогового кодекса, разра-
ботки жизненно важных для
страны законов. Эдуард
Шеварднадзе четко опреде-
лил роль и ответственность
как центральной власти, так
и местного управления и
самоуправления в выполне-
нии бюджета. С этой точки
зрения он уделил особое
внимание ответственности
Министерства экономики,
здесь же проанализировал
создавшиеся на сегодня
проблемы в энергетике.
Президент Грузии со всей
строгостью отметил, что

никто не имеет права само-
вольно вмешиваться в дея-
тельность этой службы.

Каждый, кто бы это ни был,
обязан оплачивать сто-
имость потребленной элек-
троэнергии.

Президент Грузии кос-
нулся процессов в  «AES-
ТЭЛАСИ» и отметил, что
власти делают всё для его
сохранения, и, если не уда-
стся, тогда вопрос должен
своевременно решиться с
учётом положительных для
страны результатов. Пре-
зидент Грузии предложил
Генеральному прокурору
подготовить вопрос о выяв-
ленных в энергетике нару-
шениях для рассмотрения
на заседании Правитель-
ства.

Коснувшись Программы
преодоления бедности,
Президент Грузии отметил,
что это жизненно важный

для страны документ. Те-
перь, главное, внести в бли-
жайшем будущем конкрет-

ный перелом в жизнь насе-
ления.

Министр охраны окружа-
ющей среды и природных
ресурсов Нино Чхобадзе
представила на заседании
правительства законопро-
ект «Об отходах», предус-
матривающий внесение
изменений и дополнений в
принятые Парламентом
Грузии соответствующие
законы. Как отметила ми-
нистр, все подлежащие
внесению в законопроект
изменения приведены в
соответствие с междуна-
родным законодатель-
ством и составлены при не-
посредственной помощи и
по рекомендациям зару-
бежных экспертов. В связи
с указанным законопроек-
том Президент Грузии от-

метил, что это вопрос жиз-
ненно важного значения как
для нынешнего, так и для

будущего поколений. Его
выполнение создаст проч-
ную основу для сохранения
уникальной природы Гру-
зии.

На заседании заслуша-
ли информацию председа-
теля Департамента по ту-
ризму Важи Шубладзе «О
ходе строительства турис-
тско-оздоровительного
комплекса на Базалетском
озере»

Президент Грузии отме-
тил, что это уникальный
комплекс, способный пол-
ностью преобразовать ин-
фраструктуру Душетского
района. Это касается как
трудоустройства населе-
ния, так и привлечения
средств в местный бюд-
жет. Таким образом, стро-
ительство следует всесто-
ронне поддержать.

Проект Распоряжения
Президента Грузии «Об ут-
верждении плана мероп-
риятий по содействию раз-
витию высокогорных райо-
нов в 2003-2005 годах»
представил на заседании
правительства начальник
региональной службы
Ираклий Бочоридзе. Зас-
лушали также информа-

цию председателя Депар-
тамента спорта Ираклия
Медзмариашвили о ходе
подготовки спортсменов
Грузии к XXVIII летним

 Недавно завершился
конкурс свободных частот
GSM, а 16 июля Нацио-
нальной комиссией комму-
никаций Грузии объявлен
новый коммерческий кон-
курс на приобретение  ли-
цензий специализирован-
ного теле- и общего радио-
вещания.

Право выдачи лицензий
на вещание, согласно зако-
ну, принадлежит Нацио-
нальной комиссии комму-
никаций Грузии. Она же
ежегодно составляет план
на распределение свобод-
ных частот, вещательных
зон между городами и на-
селенными пунктами Гру-

НОВЫЙ КОММЕРЧЕСКИЙ КОНКУРС
зии, основываясь на обще-
ственном мнении.

В случае невыполнения
обязанностей вещателя,
комиссия имеет право:
наложить административ-
ные санкции на обладате-
ля лицензии в виде штра-
фа, приостановить дей-
ствие лицензии, а также
аннулировать ее.

Работа вещателей долж-
на отвечать главному тре-
бованию потребителей –
обеспечению качественно-
го теле- и  радиовещания по
всей территории страны.
Качественная работа пере-
датчиков соответственно
связана с финансовыми

ресурсами, что непосред-
ственно зависит от потен-
циала рекламного рынка.

В Тбилиси, где функци-
онирует больше двух де-
сятков теле- и радиовеща-
телей, сложилась доволь-
но конкурентоспособная
среда, в регионах же кон-
куренции нет, так как рас-
пространяется только ме-
стное вещание. Есть тер-
ритории, где вообще нет
трансляции. Большая
часть опрошенных – 85
процентов  населения стра-
ны заявляет о своем  жела-
нии принимать столичное
теле- и радиовещание.

Комиссия считает, что

расширение зоны дей-
ствия вещания столичных
программ является при-
оритетным. В результате
исследования обществен-
ного мнения было выявле-
но, что, по утверждению
респондентов (62,1%), гру-
зинское теле- и радиове-
щание перенасыщено ин-
формационно-аналити-
ческими программами.
Среди теле-  и радиопрог-
рамм, которые желает
смотреть население – му-
зыкальные (62,5%), куль-
турные (31%), популярные
(28%), спортивные (23,4%),
детские (23%) и художе-
ственные фильмы (20%).

50 процентов респонден-
тов как в Тбилиси, так и в
регионах заявило о жела-
нии иметь специализиро-
ванный канал.

Национальная комиссия
коммуникаций Грузии ре-
шила провести  конкурс для
приобретения лицензий на
11 вещательных  зон специ-
ализированного канала (ин-
формационный, музыкаль-
ный, общеобразователь-
ный, культурный, спортив-
ный, развлекательный) и 15
зон  общего радиоэфира.
Зона вещания – вся терри-
тория Грузии.

Заявки на конкурс теле-
вещания принимаются до

12 августа, а на радиове-
щание до 19. Первый тур
конкурса пройдет 19 сен-
тября, а  второй - 26. Же-
лающие стать обладателя-
ми лицензии должны пре-
доставить комиссии необ-
ходимую документацию.
Критерий получения ли-
цензии - максимальное ко-
личество баллов, получен-
ных в ходе конкурса. Цены
на телечастоты - 262 868
лари, а на радиочастоты –
68 789 лари.

Кто станет обладателем
лицензий на теле- и радио-
вещание – покажет время.

Тата ИВАНИДЗЕ

Олимпийским играм.
Информацию об основ-

ных итогах переписи насе-
ления Грузии в 2002 году
представил председатель
Государственного департа-
мента статистики Темур
Беридзе.

Выступивший на засе-
дании в связи с повышени-
ем цен на хлеб член парла-
мента Ираклий Гогава от-
метил, что проблема воз-
никла искусственно, чтобы
взбудоражить народ, и это-
му способствует Мини-
стерство сельского хозяй-
ства и продовольствия. По-
дорожание хлеба подтвер-
ждают Антимонопольная
служба, Госстандарт, Госу-
дарственный департамент
статистики, а сам министр
сельского хозяйства и про-
довольствия отрицает это,
пытаясь найти тому нео-
боснованное оправдание.

Заслушав объяснения
министра сельского хо-
зяйства и продовольствия
Давида Кирвалидзе, Пре-
зидент Грузии поручил
председателю Палаты
контроля Сулхану Молаш-
вили в недельный срок
дополнительно изучить
вопрос и представить
заключение. В случае
подтверждения факту
будет дана строжайшая
оценка, ведь речь идёт о
хлебе насущном и никто
не вправе самовольно
решать вопрос о повыше-
нии цен на него.

С информацией о Днях
грузинской культуры в
Российской Федерации в
связи с 300-летием Санкт-
Петербурга выступил член
парламента Вахтанг Рчеу-

лишвили.
На этом повестка дня за-

седания правительства
была исчерпана.

Сакинформи





 

Ин тервью

РАЗБЛОКИРОВАНИЕ ЖЕЛЕЗНОЙ ДОРОГИ
В АБХАЗИИ ЗАВИСИТ ОТ РОССИИ

Из досье «НГ»
Ираклий Менагаришви-

ли родился в 1951 г. в Тби-
лиси. В 1974 г. закончил Тби-
лисский государственный
медицинский институт. Ра-
ботал на руководящих по-
стах в комсомольских орга-
низациях Грузии, был на-
чальником управления
Минздрава, первым замес-
тителем министра, мини-
стром здравоохранения
республики. В 1991-1992 гг.
- директор Центра стратеги-
ческих исследований. В
1992 г. вновь назначен на
пост министра здравоохра-
нения Грузии. С 1993 г. ра-
ботал заместителем пре-
мьер-министра Грузии. С
1995 г. - министр иностран-
ных дел. Владеет русским и
английским языками. Же-
нат, имеет двух детей.

-Господин министр, как
вы прокомментируете
свои слова, сказанные не-
сколько лет назад, о том,
что Грузия может стать
нейтральной?

- Мы заявляли, что Грузия
не исключает возможности
в перспективе стать нейт-
ральным государством.
Этот вопрос обсуждал Со-
вет национальной безопас-
ности. Итоги известны. Гру-
зия однозначно заявила о
стремлении интегриро-
ваться в евроатлантичес-
кие структуры. А в Праге
Президент Шеварднадзе
сделал официальное заяв-
ление о вступлении в НАТО.

Министр иностранных дел Грузии Ираклий Менагаришвили считает, что визовый режим причинил много бед обеим странам
С распадом Советско-

го Союза отношения
между Грузией и Росси-
ей стали ухудшаться, и

выстроить их заново не удается до сих пор. О нерешен-
ных проблемах, которые служат источниками конф-
ликтов между нашими государствами-соседями, спе-
циальный корреспондент «НГ» беседует с министром
иностранных дел Грузии Ираклием МЕНАГАРИШВИЛИ.

Так что Грузия свой выбор
сделала и будет следовать
ему.

- Недавно генсек НАТО
Джордж Робертсон зая-
вил, что «неурегулирован-
ность конфликтов на тер-
ритории Грузии и времен-
но расположенные здесь
российские базы не будут
препятствием для приня-
тия страны в альянс». За
что такие поблажки?

- Может быть, у наших
натовских коллег возникли
особые симпатии к Грузии.
Мы ничего против этого не
имеем. На самом деле речь
идет о простой логике. Аль-
янс, который проводит поли-
тику открытых дверей, счи-
тает, что никто не вправе
оказывать давления на те
или иные страны, на их вы-
бор вступать или нет в
НАТО. Если страна будет от-
вечать требованиям альян-
са, российские базы не по-
мешают вступлению в
НАТО, тем более что дого-
вор об их выводе есть, ос-
талось лишь его выполнить.
Кстати, хочу напомнить, что
странам Балтии не помеша-
ло, что у них решены не все
вопросы о линии границы с
Россией.

- Еще во время зарожде-
ния ГУАМ, впоследствии
ГУУАМ, многие эксперты
сочли этот альянс мертво-
рожденным и не имею-
щим большого политичес-
кого будущего. Лишним
тому подтверждением

стало заявление Узбекис-
тана о возможном выходе
из блока.

- Альянс возник в октяб-
ре 1997 года, когда в ходе
саммита глав государств
Совета Европы в Страсбур-
ге президенты Грузии, Укра-
ины, Азербайджана и Мол-
давии подписали совмест-
ное коммюнике о создании
ГУАМ. В апреле 1999 года в
Вашингтоне в рамках праз-
днования 50-летия НАТО со-
стоялась встреча прези-
дентов Грузии, Украины,
Азербайджана и Молда-
вии, в ходе которой было
принято решение о приня-
тии в союз Узбекистана. Так
в аббревиатуре организа-
ции появилась еще одна
буква «у». Президенты пяти
стран договорились о том,
что ГУУАМ будет функцио-
нировать не в рамках СНГ,
а самостоятельно.

Недавно в Тбилиси про-
шла встреча министров
иностранных дел стран ГУ-
УАМ. На ней наши узбекс-
кие коллеги заявили, что не
выходили из альянса и счи-
тают себя полноправными
участниками этого регио-
нального блока. Единствен-
ное, они оставили за собой
право, и никто их лишить

этого права не может,
участвовать в тех про-
ектах, которые отвеча-
ют национальным ин-
тересам Узбекистана.
Так что вопрос о сокра-
щении букв в аббреви-
атуре ГУУАМ лишен
всяких оснований. На-
оборот, возможно уд-
линение аббревиату-
ры. Сегодня альянс
работает над воссоз-
данием знаменитого
Шелкового пути -
транспортного кори-
дора Европа-Кавказ-

Азия, собирается вводить
единую торговую зону в
странах ГУУАМ. У ГУУАМ
складываются хорошие
партнерские отношения с
США. На недавнем самми-
те в Ялте страны ГУУАМ
подписали с США соглаше-
ния о создании виртуально-
го центра ГУУАМ по борьбе
с терроризмом, организо-
ванной преступностью и
распространением нарко-
тиков, а также о развитии
торговли и транспорта.

- Социологические оп-
росы, проводимые в Рос-
сии, показывают, что рос-
сияне относят Грузию к
числу недружественных и
даже враждебных госу-
дарств. В Грузии же, на-
оборот, Россию любят. До-
статочно вспомнить о
миллионе собранных в
Грузии подписей за друж-
бу с Россией...

- Не буду оригинален,
если скажу, что пропаганди-
стская машина в России в
данном случае сработала
весьма эффективно и про-
должает работать, увы, в
том же направлении. Хотя я
более чем уверен, что та-
ким образом делается
весьма антироссийское
дело.

- В последнее время
стали говорить, что конф-
ликты в Абхазии и Южной
Осетии были запланирова-
ны еще после Второй ми-
ровой войны, чтобы пути
России к Южному Кавка-
зу, к азербайджанской и
казахстанской нефти,
туркменскому газу были
отрезаны и всю прибыль от
них получили только за-
падные компании.

- К сожалению, свали-
вать свои недочеты на вне-
шних врагов - давнишняя
советская традиция. И Рос-
сия и Грузия наследовали
эту печальную традицию,
что очень мешает государ-
ственному развитию наших
стран.

Постсоветские конфлик-
ты - порождение советского
прошлого, и они будут от-
равлять жизнь людям, пока
мы не изживем это наше
советское прошлое. В этом,
кстати, схожесть конфлик-
тов, происходящих у нас и
на Балканах. В обоих случа-
ях это - умирание тотали-
тарных империй.

Можно много говорить о
том, какие силы спланиро-
вали или спровоцировали
конфликты в Грузии. Но, бе-
зусловно, сказались здесь
и ошибки грузинского руко-
водства тех времен. И наш
великий сосед не может от-
креститься от той незавид-
ной роли, которую сыграли
некоторые представители
политической и военной
элиты России. В свое вре-
мя Борис Ельцин честно
признал, что за Россией
здесь есть определенная
вина.

Сегодня у России доста-
точно политических рыча-
гов, чтобы повлиять на по-
зиции абхазской и южно-
осетинской сторон. И мы

ожидаем, что Россия сдела-
ет все, что в ее силах, что-
бы конфликты, которые яв-
ляются и ее собственной
проблемой, а не только про-
блемой Грузии, разреши-
лись как можно быстрее и,
безусловно, мирными сред-
ствами.

- А желают ли западные
партнеры Грузии улучше-
ния ее отношений с Росси-
ей? Недавно, например,
представитель Госдепарта-
мента США выразил обес-
покоенность планами со-
трудничества Грузии с рос-
сийским «Газпромом»...

- Грузию предостерегали
не от сотрудничества с «Газ-
промом». Рекомендации
сводились к следующему.
Идет строительство газо-
провода «Баку-Тбилиси-Эр-
зерум». Пока оно не завер-
шено, нелогично создавать
конкурентный аналог на той
же территории, нацелен-
ный на тот же рынок. Чтобы
не получилось, как с подвод-
ным газопроводом «Голубой
поток» стоимостью в не-
сколько миллиардов долла-
ров, который простаивает...

- Говорят, и визовый ре-
жим между Россией и Гру-
зией ввели для того, чтобы
отдалить государства
друг от друга.

- Хорошо известно, что
визовый режим был введен
российской стороной. Но он
не отвечал целям, которые
декларировал наш сосед.
Ибо террористы, наруши-
тели закона не приобрета-
ют визы для передвижения.
Введя визовый режим по
отношению к Грузии, Рос-
сия сделала исключение
для Абхазии и Южной Осе-
тии. На грузино-российской
границе образовались две
бреши, через которые бес-
препятственно проходят

преступники.
- Россия инициировала

введение визового режи-
ма, но почему Грузия под-
держала эту акцию и тоже
ввела визовый режим?

- Это был ответный шаг.
- Девяносто процентов

приезжающих в Грузию
российских граждан - эт-
нические грузины. Сегод-
ня их в России прожива-
ют сотни тысяч. Они хоте-
ли бы приезжать на исто-
рическую родину, тра-
тить здесь свои деньги, а
не увозить их из Грузии в
Россию. Теперь же милли-
оны долларов, которые
могли прийти в Грузию,
тратятся на курортах Тур-
ции, Испании... К тому же
визовый режим создал
массу неудобств. Если
введение визового режи-
ма не имеет целью ограни-
чение влияния России на
Южном Кавказе, то что
мешает Грузии отменить
его в одностороннем по-
рядке? Ведь Россия захо-
тела и не ввела визовый
режим для Абхазии и Юж-
ной Осетии.

- Мы принципиально счи-
таем неприемлемым то,
что, введя визовый режим
по отношению к Грузии, Рос-
сия сделала исключение
для этих двух регионов на-
шего государства.

Я совершенно с вами со-
гласен, что визовый режим
доставил неудобства лю-
дям, очевидны и экономи-
ческие потери, но не только
с грузинской стороны. На-
пример, немалые средства
тратит российская казна за
каждый день пребывания в
Грузии российских военнос-
лужащих. Мы по-прежнему
считаем этот шаг непроду-
манным, противоречащим
интересам обеих стран. Но

ничего не поделаешь, Рос-
сия имела на это право, а
ответный шаг последовал
автоматически. Примеров
же односторонних визовых
режимов я не знаю...

- Словом, вопрос об от-
мене визового режима
между Россией и Грузией
на повестке дня не стоит?

- К сожалению, это так.
- Грузия изъявила жела-

ние иметь консульства в
Петербурге и Сочи, но Рос-
сия выдвинула встречное
предложение об открытии
своих консульств в Абха-
зии и Южной Осетии...

- Российские предложе-
ния по открытию консульств
в Грузии пока для нас непри-
емлемы, но хочется наде-
яться, что рано или поздно
мы придем к взаимопони-
манию.

- Верите ли вы, что мо-
гут быть реализованы до-
говоренности между пре-
зидентами России и Гру-
зии об открытии желез-
ной дороги через Абха-
зию, возвращении бежен-
цев, восстановлении Ингу-
риГЭС?

- Безусловно. Если бы мы
не верили, то не было бы и
разговора об этом.

- Но наблюдатели пола-
гают, что сочинские дого-
воренности не будут вы-
полнены, так как Запад не
заинтересован в том, что-
бы Россия имела транс-
портное сообщение с Гру-
зией, Турцией, Арменией.
Западу нужны другие до-
роги и коридоры.

- Чтобы разблокировать
железную дорогу, необхо-
димо определить статус
Абхазии и начать возвра-
щение беженцев. В боль-
шей степени это зависит не
от Запада, а от России.

Бесик ПИПИЯ

Точка зрения

ПЕРСПЕКТИВЫ РОССИЙСКО-
ГРУЗИНСКОГО СОТРУДНИЧЕСТВА

Под таким заголовком
газета «Свободная Грузия»
(22 мая 2003 г., N 135) опуб-
ликовала информацию о
проведении в Тбилиси меж-
дународной конференции –
«Перспективы сотрудниче-
ства по европейской безо-
пасности между Грузией и
Российской Федерацией»,
организованной неправи-
тельственными организа-
циями и фондами. В рабо-
те конференции участвова-
ли представители зарубеж-
ных фондов, официальные
лица и гости из Москвы –
ученые, политики. Согласно
информации, «с грузинс-
кой стороны в конференции
принимали участие пред-
ставители исполнительной
и законодательной властей,
неправительственных орга-
низаций, журналисты». 22
мая предполагались пле-
нарные заседания и дискус-
сии за закрытыми дверя-
ми.

Казалось бы, столь пред-
ставительный форум на
высоком уровне был созван
не для обсуждения второ-
степенных вопросов рос-
сийско-грузинских отноше-
ний, но, к сожалению, для
представителей грузинской
общественности, заинтере-
сованных работой форума,
осталось неведомым, о чем
говорилось в течение двух
дней на заседаниях (тем
более за закрытыми дверя-
ми).

Дело в том, что сотрудни-
ки Института политологии
Академии наук Грузии, соот-
ветствующих кафедр Госу-
дарственного университета
им. И.Джавахишвили, во-
обще наши специалисты и
ученые на конференцию
приглашены не были. Лишь
благодаря телепередачам с
участием гостей из Москвы
– Константина Затулина,
Андраника Миграняна и
Юрия Кобахидзе - мы полу-
чили кое-какое представле-
ние об их позициях и взгля-
дах на российско-грузинс-
кие отношения, которые в

большинстве своем далеко
не были лояльными к Грузии
и, естественно, вызвали до-
вольно резкую реакцию со-
беседников Нино Бурджа-
надзе, Тамаза Надареишви-
ли и Михаила Саакашвили.

О позициях, например,
Затулина можно судить по
его ответу телеведущей на
вопрос: «Почему не был ра-
тифицирован рамочный
договор 1994 года?». Ответ
Затулина сводился к тому,
что и он лично был против
ратификации договора, т.к.
он предусматривал военную
помощь Грузии со стороны
России, а Грузия, получив
таковую, Бог весть, что мог-
ла натворить! И это якобы
испугало Думу при наличии
тогда в Грузии всех прежних
военных баз, которым, кста-
ти, договором продлевался
срок пребывания здесь на
целых 25 лет.

Между тем российские
военные контингенты нахо-
дились в Цхинвальском ре-
гионе и в Абхазии в каче-
стве «миротворцев», а при-
читающееся Грузии после
распада Советского Союза
все военное оснащение,
техника были вывезены без
уведомления руководства
республики, а то, что было
передано, представляло из
себя груду металлолома...

Причина отказа Госдумы
РФ ратифицировать ра-
мочный договор была как в
нежелании российских по-
литиков взять ответствен-
ность за абхазские собы-
тия, признанную самим Бо-
рисом Ельциным, так и в
стремлении и впредь про-
должать российское при-
сутствие в Абхазии, под-
держивая сепаратистский
режим.

Но вернемся к конферен-
ции. Каковы же были ее ито-
ги? К сожалению, грузинс-
кая пресса мало что сооб-
щила об этом. Лишь газета
«Свободная Грузия» опубли-
ковала небольшое «Обра-
щение» к властям за подпи-
сью и российских участни-

ков с призывом об упразд-
нении т.н. «визового режи-
ма». Однако, исходя из
представительности рос-
сийской делегации на кон-
ференции международного
масштаба и злободневнос-
ти рассматриваемых на ней
проблем российско-грузин-
ских отношений и непре-
менно в этой связи абхазс-
кого вопроса, можно было
ожидать большего. Правда,
«визовый режим», безус-
ловно, заслуживает внима-
ния, но он ведь связан с бо-
лее широкими проблема-
ми, как, например, рамоч-
ный договор, без которого
трудно определять перспек-
тивы российско-грузинских
отношений, т.к. без него они
всегда будут зависеть от
текущих обстоятельств, за-
частую весьма негативных.
И если об этих проблемах и
шла речь за закрытыми
дверями, то, видимо, про-
ку от этого мало - обще-
ственности об этом нечего
было сообщить.

Создается впечатление,
что конференция не приве-
ла к ожидаемым результа-
там, к желательному взаи-
мопониманию, что не явля-
ется неожиданностью в су-
ществующей ситуации. А
она довольно неутешитель-
ная, исходя из результатов
недавнего пребывания пра-
вительственной группы из
Грузии в Москве, в Мини-
стерстве иностранных дел
РФ, в связи с реализацией
Сочинских соглашений
президентов Владимира
Путина и Эдуарда Шевард-
надзе.

И этим переговорам в
Москве, естественно, не
было суждено увенчаться
успехом, поскольку «опере-
жающей» акцией со сторо-
ны российской дипломатии
явились «консультации» в
высших правительственных
инстанциях Российской
Федерации Сергея Шамба,
именуемого «министром
иностранных дел» сепара-
тистского сухумского режи-

ма, легитимность которого
не признается самой Рос-
сией.

Но каковы же все-таки
«перспективы российско-
грузинского сотрудниче-
ства»? Судя по итогам
встречи в МИД РФ, они да-
леко не обнадеживающие.
Отчет об этой работе мини-
стра по особым делам Мал-
хаза Какабадзе и замести-
теля министра иностранных
дел Грузии Мераба Антадзе
был заслушан Парламен-
том Грузии (20 июня), что и
послужило основным ис-
точником информации для
грузинской общественнос-
ти. Но, по всей вероятнос-
ти, и в данном случае же-
лать следовало большего.
Прошли консультации, и их
проведение предусматри-
вается в будущем.

Так что мы еще очень да-
леки не только от рамочно-
го договора с РФ, но и от
конкретных шагов по реали-
зации Сочинских соглаше-
ний. Правда, Москва спе-
шит с решением техничес-
ких вопросов пуска желез-
ной дороги Москва-Тбили-
си, но какой в этом смысл,
когда абхазское сепаратис-
тское руководство вновь не
желает даже слышать об
уступках в определении ста-
туса хотя бы тех террито-
рий, на которые в первую
очередь предполагается
возвращение беженцев в
«синхронном» порядке (вы-
ражение самого Президен-
та России). А без этого ни о
каком пуске железной доро-
ги и говорить не приходит-
ся, и договоренность опять
станет лишь пустым сло-
вом.

Хотя Президент Влади-
мир Путин, выступая на
пресс-конференции, зая-
вил, что он не вправе оказы-
вать давление на абхазскую
сторону, но ведь вовсе не о
давлении идет речь, а о пре-
кращении со стороны Рос-
сии поддержки и фактичес-
ки  содержания сепаратис-
тского режима, что и прида-

ет последнему смелость,
мягко говоря, упорствовать
наперекор всему мировому
содружеству (к которому
принадлежит и сама Рос-
сия) в отказе от любых ком-
промиссных предложений,
хотя бы от рассмотрения
«документа Бодена», одоб-
ренного даже Россией.

Что касается российской
помощи Грузии, которую
предлагает Владимир Пу-
тин, в ней-то Грузия, конеч-
но, нуждалась и нуждается
(что и было предусмотрено
несостоявшимся рамоч-
ным договором 1994 года),
но не в виде ввода новых
российских военных контин-
гентов нужно искать реше-
ние проблем на ее террито-
рию, когда ее территори-
альная целостность нару-
шена именно благодаря
этим контингентам (Абха-
зия, Цхинвальский регион).
Они не только не способ-
ствуют там стабилизации
положения, а напротив.

Грузия нуждается в помо-
щи в восстановлении ее
территориальной целост-
ности, ее юрисдикции на
утраченных территориях с
тем, чтобы она действитель-
но стала ответственной за
порядок в них. Сегодня не-
контролируемые террито-
рии не только сами являют-
ся очагами дестабилиза-
ции, но и отрицательно вли-
яют на обстановку в стране
в целом. А при восстанов-
лении территориальной
целостности Грузии можно
и нужно будет спрашивать
с нее и за порядок вообще,
и за ведение борьбы с тер-
роризмом, хотя бы и при
участии российских воен-
ных контингентов - если в
этом будет необходимость.

Одним словом, до вос-
становления территори-
альной целостности стра-
ны, в Грузии трудно усмот-
реть полноценного партне-
ра для той же России. Меж-
ду тем Россия является
официальным посредни-
ком в урегулировании кон-

фликта в Абхазии, а не
«стороной», преследующей
лишь достижение соб-
ственных интересов в реги-
оне, которые и без того ни-
когда не игнорируются Гру-
зией. И пора привыкать
российским политикам в
Государственной думе, что,
согласно международному
праву, Абхазия не являет-
ся территорией России, а,
называя вещи своими име-
нами, это фактически вре-
менно оккупированная
часть Грузии.  Заявление
некоторых думцев о том,
что – «Абхазия и Грузия мо-
гут быть вместе, лишь став
частью России» - действи-
тельно вызывает смех. Но
не до смеха, когда дело уже
доходит до какой-то «моби-
лизации» казачьих войск
против Грузии!

При этом приятно было
слышать выступление Вла-
димира Жириновского по
телеканалу «Рустави-2»,
призывающего жить в
мире и любви: открывать
границы, транзитные пути,
обходиться без виз (но их-
то вводила не Грузия!)...
Мол, ведь вся Европа идет
к этому.

Это так, но там границы
государств «открываются»
не при нарушении их тер-
риториальной целостнос-
ти! Территориальная цело-
стность сама по себе не
восстанавливается благо-
даря только расширению
коммуникаций. Об этом-то
нельзя забывать, давая со-
веты и делая призывы.

Такими подходами боль-
шая политика - да и никакая
политика - не делается, и
пора прислушаться к про-
звучавшему не раз призы-
ву: обратиться к здравому
смыслу. Иначе ни о каких
реальных перспективах в
российско-грузинском со-
трудничестве, к сожалению,
и думать не приходится.

P.S. Выступления рос-
сийских политиков, глав-
ным образом представи-
телей Госдумы, свидетель-

ствуют о том, что они все-
цело питаются информа-
цией - в частности, об аб-
хазской проблеме - из пуб-
ликаций сепаратистов и
их российских покровите-
лей, хотя бы из такого из-
дания, как книга Т.Шамба и
А.Непрошина – «Абхазия.
Правовые основы государ-
ственности и суверените-
та» (Москва, 2003 г.), полная
грубейшей фальсифика-
ции прошлого и настояще-
го Абхазии, грузино-абхаз-
ских взаимоотношений.

И таких изданий немало.
Из зарубежных же изданий
на английском языке доста-
точно назвать публикацию
Хьюиттом сборника абхаз-
ских и иностранных авто-
ров – «Абхазы-апсуа» (Лон-
дон, 1999 г.), рассчитанную
на широкого читателя. Воз-
мутившись этой книгой,
американский политолог
Дариус Элис, кстати, пре-
доставивший в свое время
нам ее ксерокопию, напе-
чатал в газете «Свободная
Грузия» отзыв под заголов-
ком «Мир должен знать
правду об Абхазии». Но
мир так и не знает этой
правды.

Все, что делается у нас
для этого, нашими учены-
ми, по нашему же нераде-
нию, хотя бы из-за мизер-
ности тиражей, не достига-
ет цели. Даже такое фунда-
ментальное академическое
издание, как сборник: «Ра-
зыскания по истории Абха-
зии/Грузия» (Тбилиси, 1999
г., на русском языке, с анг-
лийским резюме), осуще-
ствленное с помощью ака-
демика З.Церетели, вышло
тиражом в 300 экземпляров
- фактически осталось как
бы во внутреннем пользо-
вании. А повторить тираж
так и не удалось. Следова-
тельно, разговор о том, что
якобы мы выиграли инфор-
мационную войну, не соот-
ветствует действительнос-
ти. Правду об Абхазии зна-
ют лишь в политических
официальных кругах зару-

бежья, но не в России! А
недооценка роли ученых в
решении политических воп-
росов проявляется хотя бы
в том, что в созданном при
Президенте республики Ко-
митете по восстановлению
территориальной целост-
ности страны, участие тако-
вых не предусмотрено. Он
полностью укомплектован
только представителями го-
сударственных структур.

Несмотря на то, что ре-
шение конфликтов и вос-
становление территориаль-
ной целостности Грузии как
главной задачи Грузинского
государства и общества,
требуют единой, согласо-
ванной, целенаправленной
деятельности государствен-
ных структур и общества
(«СГ», 3 июля, N 183), в со-
ставе Комитета  представи-
телей общества, в частно-
сти, научной общественно-
сти (например, из Акаде-
мии наук, из Госуниверси-
тета), не видно.

Следовательно, форми-
рование общественного
мнения (как у нас, так и вне
нашей страны), а также
вопросы информационной
политики - борьба против
фальсификации истори-
ческого прошлого и насто-
ящего - остаются вне сфе-
ры заботы на государ-
ственном уровне, тогда как
без всего этого, как показа-
ла многолетняя практика,
желанной цели достичь
трудно. Кстати, вопрос о
создании аналитическо-
информационного коорди-
национного центра либо
Совета по конфликтам под-
нимался давно, о чем нео-
днократно писалось и в
прессе, но так и не был ус-
лышан. Надеемся хоть в
будущем, по крайней мере
ученым-политологам  и их
работам будет уделено
больше внимания,  что, бе-
зусловно, пойдет на пользу
делу.

Эдишер
ХОШТАРИЯ-БРОССЕ
Академик АН Грузии
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Совместный проект «СГ»
и  Государственного департамента по

охране Государственной границы Грузии

США ПРОДОЛЖАЮТ ПОДДЕРЖИВАТЬ ПОГРАНИЧНЫЕ СИЛЫ ГРУЗИИ

ДЕСЯТЬ ЛЕТ СПУСТЯ
Автор этих строк не претендует на

лавры писателя приключенческого жан-
ра. Хотя герои, о которых пойдет речь,
смело могут претендовать на роль пер-
сонажей подобных романов.

Я поведу свой рассказ о Погранични-
ке. Именно с большой буквы. Погранич-
ник – это и рядовой солдат, который в
снег и ветер, в дождь и зной, днем и
ночью выходит на службу, на передовой
рубеж Государственной границы. Это и
начальник заставы, которому всегда не
хватает  24-х часов в сутки для работы,
это и комендант участка, и начальник
отряда, дел у которых тоже всегда не-
впроворот: десятки километров грани-
цы, забота о каждом солдате, прапорщи-
ке, офицере, их семьях. Это офицеры
Департамента по охране Государствен-
ной границы  и, наконец,  это председа-
тель Госдепа, генерал-лейтенант Вале-
рий Чхеидзе. Все они пограничники, а
еще точнее – Пограничные силы Грузии.

Трудно поверить, но еще десять лет
назад понятие «Пограничные силы Гру-
зии» звучало примерно, как «Военно-
морской флот бедуинов». Всего каких-
то десять лет. Это для человека срок не-
малый, для истории же этот временной
отрезок – песчинка. А вот  создание по-
граничных войск для Грузии в столь ко-
роткий срок – по-настоящему историчес-
кое событие.   Нелишне вспомнить, в
каких условиях они создавались.

В стране - разброд, вооруженные кон-
фликты в Цхинвальском регионе и Аб-
хазии, в Тбилиси - в спорных ситуациях
(а их было – тьма-тьмущая), последнее
слово предоставлялось автомату Калаш-
никова или пистолету Макарова. Даже
первого президента «переизбрали» под
орудийные залпы и автоматные очере-
ди.

Но слава Богу, что в Грузии были люди,
не охваченные политическим и крими-
нальным угаром. Они рассуждали трез-
во: коли Грузия суверенное, независи-
мое государство, то у нее должны быть
границы, которые нужно охранять. Это –
аксиома. Но как, чем и по какому пара-
метру? Последний вопрос актуален до
сих пор. Если граница с Турцией опреде-
лена, то с Россией, Арменией и Азербай-
джаном мы до сих пор ориентируемся
на административные границы бывшего
СССР.

Несмотря на то, что вопрос юриди-
ческого, межгосударственного опреде-
ления границы очень важен, хотя и тре-
бует времени, то десять лет назад на
первый план все же выдвинулись воп-
росы: «Кто будет охранять?» и «Чем?». И
тут нельзя не вспомнить людей, кото-
рые изначально взяли на свои плечи эту
ношу. Отар Гумберидзе, Гиви Кохреидзе,
Пантелеймон Георгадзе, Гурам Дзодзуаш-

вили, Рамаз Лурсманишвили, Владимир
Петров, Тамаз Киладзе, Вахтанг Бедош-
вили, Михаил Абазадзе и другие. Искрен-
не прошу прощения у тех, кого не на-
звал. Все они знали границу не понас-
лышке, у каждого за плечами многолет-
няя служба, сотни километров исхожен-
ных дозорных троп. Если на турецком
участке (Батуми, Ахалцихе, Хичаури) сто-
яли российские пограничники, то ново-
образовавшиеся границы вообще не ох-
ранялись. Стать пограничниками тогда
возжелали многие. Всех охватили пат-
риотические чувства? Как бы не так. Вспо-
минается анекдотический случай. Под-
ходит ко мне знакомый и говорит:

- Ты знаком с пограничным началь-
ством. Помоги устроиться туда на служ-
бу.

- Начальником? Ты же и дня не слу-
жил в армии.

- Нет, не начальником. Я согласен и
рядовым.

Зная его амбиции, я удивился, он – и
не начальник.

- Зачем тебе это?
-Понимаешь, материально трудно

стало. А на границе народ - туда-сюда,
смотришь, какая-то копейка перепадет.

Вот с такой психологией привратни-
ка в больнице, который берет мзду с каж-
дого входящего в лечебницу, стреми-
лись попасть на службу в пограничные
войска.

Вразумительный ответ на животре-
пещущий вопрос: «Кто будет охранять
границу?» дал неизвестный мне тогда
еще полковник Валерий Чхеидзе. Интер-
вью, кстати, было опубликовано в газе-
те «Свободная Грузия». Суть его ответа
сводилась к одному: наряду с призывом,
нужно создавать пограничные поселе-
ния, с зачислением местных жителей в
войска. Ведь пограничники в Грузии были
издревле, если хотите, сванские крепо-
сти, да и вообще горские дома-башни –
это прообраз пограничных вышек. Кто,
как не горцы, знает в горах каждую тро-
пинку, может ее контролировать. Отлу-
чение горской молодежи от родных
мест, под каким благовидным предло-
гом это бы ни делалось, - ошибка. (По-
мните, принимались специальные поста-
новления о спуске в низины населения
высокогорья с целью их тесного сопри-
косновения с благами цивилизации, хотя
разумнее было поднять эти блага в горы,
к людям, предки которых испокон веков
жили там). Так состоялось мое первое
заочное знакомство с будущим предсе-
дателем Государственного департамен-
та по охране Государственной границы.

Но до департамента было еще дале-
ко. Нужно было решать не менее важ-
ную задачу: чем охранять границу и как
это делать. Тянуть колючую проволоку?

С колючкой, которая была, по мнению
дилетантов, чуть ли не стопроцентным
щитом в охране границы, возникали не-
адекватные ассоциации. Ведь СССР по
всему сухопутному периметру, исклю-
чая высокогорье и Заполярье, Памир,
вечные льды, был огорожен этой самой
проволокой на протяжении свыше 60
тысяч километров. А от кого должна была
огораживаться Грузия? От армян, азер-
байджанцев, горских народов России, с
которыми жителей нового приграничья
связывали не только дружественные, но
зачастую и родственные отношения.
Резать по живому?

Да и если тянуть колючку, то обору-
дование одного километра комплекса
заставы с инженерно-техническими со-
оружениями обходится примерно в три
млн. долларов. А участок, охраняемый
заставой, - далеко не один километр.
Согласитесь, дорогое удовольствие.

А кого задерживать? Мамеда, Ашота,
Джамбулата, Ивана, которые пришли в
гости к своим приятелям? Шпионов? Это
сегодня четко определены задачи погра-
ничников: пресечение незаконной миг-
рации, предотвращение провоза, проно-
са оружия, наркотиков, борьба с контра-
бандой и т.д. Да и шпионы не пробира-
ются к нам ползком, прикрывшись псев-
докустиком. Стало быть, самое присталь-
ное внимание нужно уделить пунктам
пропуска – КПП, которых, по большому
счету, еще не было, а те, которые созда-
вались, были далеко не идеальными. Не
потому ли туда стремились попасть
люди, подобные упомянутому мной зна-
комому, чтобы поправить свое матери-
альное положение.

В общем, множество проблем и гор-
стка энтузиастов, которые решали их
методом проб и ошибок. Не их вина, что
первоначально систему охраны границы
они пытались «скалькировать» с той, ко-
торой их учили и по которой они сами
организовывали службу. Их заслуга в
том, что они были первыми, кто со всей
ответственностью взялся за решение
этой важнейшей государственной зада-
чи. Это они, пробиваясь в правитель-
ственные кабинеты, убеждали и доказы-
вали, что Государственная граница дол-
жна охраняться, а для этого нужны силы
и средства, нужна соответствующая
структура.

Надо было видеть, какой радостью
светились лица «первопроходцев», ког-
да 7 мая 1992 года Правительство Грузии
приняло концепцию охраны Государ-
ственной границы. Через несколько ме-
сяцев на базе Министерства обороны
Грузии было создано Главное управление
пограничной охраны. Сейчас можно спо-
рить о правомерности вхождения по-
гранвойск в состав Министерства обо-

роны. То, что оно было ошибочным, под-
тверждает приказ Верховного Главноко-
мандующего Вооруженными Силами Гру-
зии о создании самостоятельного
субъекта из бывшего  Главного управле-

ния Министерства обороны. Это случи-
лось в 1994 году. Но тогда, в 1992-м, это
был первый официальный шаг. За ним
должен был последовать второй. Но для
этого нужен был новый взгляд на погра-
ничную службу, взгляд человека со сто-
роны, способного внести новое видение
старых проблем. И такой человек нашел-
ся. Тогда еще полковник.  Валерий Чхе-
идзе.

Меньше всего хотелось бы сейчас
петь в его адрес дифирамбы. Во-первых,
он их категорически не  любит, а во-вто-
рых, дела всегда больше говорят о че-
ловеке, чем эпитеты в его адрес. Приве-
ду лишь слова моего коллеги, сказанные
им во время нашей встречи в Москве:
«Чхеидзе – настоящий мужик. Создать
погранвойска из ничего не каждый смо-
жет». Мужик – это была наивысшая оцен-
ка в его словах. За этим стояло: органи-
затор, трудяга, истинный солдат. Зная
Валерия Сергеевича, я не удивлюсь, если
он, с присущей ему легкой иронией, ска-
жет: «Ну дает, не было бы возле меня
единомышленников, ничего не получи-
лось бы».

К единомышленникам мы еще вер-
немся. Действительно, каждый из них
внес свой вклад в то, что в составе По-
граничных сил Грузии сегодня эффек-
тивно действуют такие структуры, как
Береговая охрана с плавстредствами,

хорошо обученным личным составом,
пограничная авиация, пусть пока еще с
немногочисленными летательными ап-
паратами, контрольно-пропускные пун-
кты, оборудованные компьютерной и

иной техникой, мотоманевренная часть,
всегда готовая быть там, где трудно,
Учебный центр с офицерско-преподава-
тельским составом, региональные уп-
равления, пограничные отряды и комен-
датура. Добавьте к этому огромную ма-
териально-техническую помощь, кото-
рую оказывают пограничникам  США,
Турция, Украина, Германия и другие стра-
ны. Ведь взаимопонимание, достигну-
тое с ними, - это тоже плоды погранич-
ной политики, проводимой департамен-
том. Вместе с тем  обидно, что родное
государство не уделяет должного вни-
мания Пограничным силам. Скудные фи-
нансовые средства, выделяемые из бюд-
жета, явно недостаточны. Но даже этот
мизер умудряются недоплатить, недо-
дать. Да, государству трудно, проблем
хоть пруд пруди. Не от хорошей жизни
Международный валютный фонд реко-
мендовал урезать расходную часть бюд-
жета на сотню с лишним миллионов. Но
ведь существуют приоритетные направ-
ления в финансово-экономической по-
литике. «Не хочешь кормить свою ар-
мию, будешь кормить чужую» - это по-
нятие до сих пор не утратило своей ак-
туальности.

Мне могут возразить: «Забыл, с чего
начинали». Не забыл. Хорошо помню вто-
рой этаж Чугуретского райвоенкомата,
четыре или пять кабинетов, один город-

ской телефон,  одну машину, старень-
кую «Волгу»-такси, взятую в аренду и
проблемы с бензином для нее. Хорошо
помню открытие пропускного пункта в
Казбеги, где местный гамгебели пытал-
ся подмять под себя пограничников, же-
лая иметь с КПП долю. Самый веский
довод у него был такой: «Сколько мне
лет, столько у меня миллионов». Лет ему
было 26-27, а «подпитка» от погранични-
ков не поступала. Но был бы только гам-
гебели (и в Казбеги, и на других пропус-
кных пунктах), а ведь на границе толка-
лись все, кому не лень, все, кто видел в
ней средство наживы. Тут и полиция всех
видов, разве что участковых не было, да
и то только потому, что их не было уже в
природе, тут и борцы за чистоту эколо-
гии, и... Впрочем, легче перечислить тех,
кого не было. С большим трудом пред-
седателю департамента и его коллегам
удалось убедить власть имущих в том,
что на границе должен быть один хозя-
ин – Пограничник. И убедить, и добиться
этого.

Это был поистине путь «от терний к
звездам». Но до звезд нам еще, ой, как
далеко. А колючек, репейника хватает с
избытком. И тут самое время вернуться к
единомышленникам. Вначале их были
единицы. Других было больше. Тех, кто на
сопредельную территорию привык смот-
реть через прицел автомата – так их при-
учили, тех, кто пограничную службу и не
знал, и не стремился узнать. Это был бал-
ласт, от которого нужно было избавиться
и набрать новую команду. Она начала фор-
мироваться постепенно. Правда, не обо-
шлось и тут без случайных людей, без
ошибок в выборе. Но костяк уже был. Да и
сегодня он еще формируется. Ведь в иде-
але, говоря о единомышленниках, мы име-
ем в виду единство в достижении цели.
Начиная с председателя и до рядового
солдата, который не позарится на взятку,
предлагаемую предприимчивым наруши-
телем закона. Это в идеале. В реальнос-
ти, к сожалению, встречаются погранич-
ники (если их так можно назвать), у кото-
рых мораль далеко не безупречна. Из-за
них нет-нет, но услышишь: пограничники
обирают. И никому нет дела до того, что
таких горе-пограничников немного, они
подобны паршивой овце и рано или по-
здно (лучше раньше) от них избавятся.

Вот и все, что я хотел сказать о погра-
ничниках, десятилетнем их становле-
нии, о пути, который они прошли. Впе-
реди у них еще большая дорога, дорога
поиска, дальнейших реформ. Она дале-
ко не накатанная, будут на ней рытвины
и ухабы. Но это жизнь! Удачи и успехов
часовым границ Грузии в их нелегкой
деятельности!

Эдуард ЛУКАШВИЛИ

С 12 по 19 июля нынешнего года деле-
гация Государственного департамента по
охране Государственной границы Грузии
под руководством председателя, гене-
рал-лейтенанта Валерия Чхеидзе нахо-
дилась в Соединенных Штатах Америки
с традиционным ежегодным визитом. В
ходе визита, как обычно, были подведе-
ны итоги минувшего года, т.е. провере-
но, что выполнено в рамках программы
помощи, которую вот уже несколько лет
США оказывают пограничному ведом-
ству Грузии. А также были рассмотрены
планы на следующий финансовый год.

Как сказал Валерий Чхеидзе на пресс-
конференции, прошедшей на днях в Го-
сударственном департаменте по охра-
не Государственной границы Грузии, в
Америке у грузинской делегации состо-
ялись встречи в Госдепе США, с руковод-
ством Береговой охраны США, коорди-
натором стран ГУУАМ, представителями
Пентагона, руководством Таможенной
службы США, министерства энергетики
США, а также с представителями Бело-
го дома.

- Наши американские коллеги отме-
чали, что процесс реформирования По-
граничных сил Грузии происходит ус-
пешно, - сказал генерал-лейтенант Чхе-
идзе. – Американская сторона вырази-
ла готовность и дальше оказывать нам
поддержку в рамках осуществления на-
меченных программ и в том, что каса-
ется перехода пограничной структуры
Грузии на уровень международных стан-
дартов. С помощью США создана и про-
ходит становление Береговая охрана
Госдепа по охране Государственной гра-
ницы Грузии, пограничная авиация, идет
внедрение системы пограничного кон-
троля «Иори», строительство инфра-
структуры на тех участках Государствен-
ной границы Грузии, где ее не существо-
вало, создается учебный центр, строит-
ся КПП «Красный мост» и многое другое.
Представители американской админи-
страции отметили необходимость про-
ведения реформ в соответствующих
ведомствах Грузии (имеются в виду пра-
воохранительные структуры). Этот воп-
рос стоит на повестке дня потому, что
Пограничные силы Грузии сейчас начи-
нают поэтапный переход от погранвойск
к пограничной полиции. И, в конечном
итоге, после проведения серьезных
реформ как в нашем ведомстве, так и
в Министерстве внутренних дел, мы в

качестве независимой, автономной
структуры должны войти в состав МВД
Грузии.

Во время пребывания грузинской де-
легации в Америке был рассмотрен воп-
рос об оказании пограничному ведом-
ству Грузии материально-технической
помощи, что составляет 17,5 миллиона
долларов. Валерий Чхеидзе подчеркнул,
что это – именно материально-техни-
ческая, а не финансовая помощь, и она
выражается в реконструкции плавс-
редств, строительстве учебного центра

и инфраструктуры, внедрении системы
«Иори», завершении строительства КПП
«Красный мост». В финансовом плане это
составляет 13 млн.долларов. Остальные
4,5 млн. предназначены на осуществле-
ние совместных проектов Министер-
ства обороны Грузии, Таможенной служ-
бы и пограничников.

Автор вышеназванной программы
американский эксперт Джонатан
Трамбл:

- Цель моего нынешнего визита в Гру-
зию состоит в изучении вопросов, кото-
рые в рамках оказываемой США помо-
щи Пограничным силам Грузии еще пред-
стоит разрешить. Успехи, сделанные Го-
сударственным департаментом по охра-
не Государственной границы Грузии на
путях реформ, безусловно, требуют что-

бы США продолжили поддержку нача-
того процесса. Наша программа направ-
лена на перспективу, и есть все основа-
ния полагать, что отношения американ-
ской и грузинской сторон будут и впредь
развиваться в духе конструктивного со-
трудничества. Мы считаем, что совмес-
тная работа Пограничного и Таможенно-
го департаментов Грузии принесет ощу-
тимую пользу, и поэтому, наряду со стро-
ительством КПП «Красный мост», пред-
полагаем создать контрольно-пропуск-
ной пункт в Казбеги. Также очевидно,

что Пограничный департамент и МО Гру-
зии разработали серьезный проект со-
вместной работы. Обе структуры распо-
лагают аэродромами и вертолетами на
границе, исходя из чего они договори-
лись о восстановлении этих аэродромов.
Также ведутся переговоры с батумской
Морской академией с тем, чтобы там
подготавливались не только морские
офицеры, но и специалисты погранич-
ного профиля. Американская сторона
приветствует такие начинания и, со сво-
ей стороны, готова оказать намеченным
проектам помощь в финансовом и ином
направлениях. Все, что направлено на
обеспечение безопасности суверенной
Грузии, будет поддержано Соединенны-
ми Штатами Америки.

Начальник Главного управления Бере-

говой охраны Государственного департа-
мента по охране Государственной грани-
цы Грузии генерал-майор Давид Гулуа:

- Основным направлением, которое
рассматривалось во время визита гру-
зинской делегации в США, было созда-
ние Береговой охраны Грузии. Надо ска-
зать, что американская сторона оказы-
вает помощь только тем проектам и про-
граммам, которые эффективно разра-
ботаны и направлены на развитие тех
или иных структур на уровне междуна-
родных стандартов. Проект создания
Береговой охраны был рассмотрен на
Военном совете в Пограничном депар-
таменте Грузии и тогда же был выделен
приоритет – закон на море должен быть
соблюден. Таким образом была разрабо-
тана «Программа развития Береговой
охраны на 2002-2005 годы».

В сентябре ожидается прибытие од-
ного из руководителей Береговой охра-
ны США в Поти, где откроется Центр опе-
ративного управления. У нас есть сред-
ства контроля и наблюдения, все воз-
можности для оперативного реагирова-
ния на любое нарушение на море. Хочу
отметить тот факт, что проделанная
нами за последние полгода работа (за-
держание кораблей-нарушителей, адми-
нистративные штрафы и т.д.) была поло-
жительно оценена американскими кол-
легами, которые заявили: если мы про-
должим столь же успешно работать в бу-
дущем, помощь со стороны США нашей
структуре будет продолжена. Было под-
черкнуто, что все это делается для ук-
репления границ Грузии и восстановле-
ния территориальной целостности на-
шей страны. Одним из приоритетных на-
правлений в будущем году будет воп-
рос разрешения абхазского конфликта
– об этом впервые за несколько лет зая-
вили США.

Однако, несмотря на всемерную под-
держку американской стороны, мы не
должны надеяться только на помощь
извне. Имеется в виду то, что структура
должна быть поддержана также нашим
государством. В противном случае, ког-
да наши зарубежные друзья видят, что
собственное государство не уделяет
достаточного внимания обеспечению
безопасности на собственных границах,
это может произвести негативное впе-
чатление.

Как отметил генерал-майор Гулуа, за
последнее время из средств, изъятых в

виде административных штрафов, Бере-
говой охране удалось приобрести горю-
чее, некоторые средства контроля и на-
блюдения, а также выдать некоторые
поощрительные суммы (премии) сотруд-
никам. Это вызвало весьма положитель-
ную реакцию у американской стороны,
которая отметила заинтересованность
руководства Пограничного департамен-
та в развитии и становлении структуры
Береговой охраны.

Валерий Чхеидзе:
- Очень высоко оценили в США факт

задержания нами турецкого судна, на
борту которого были обнаружены пус-
тые бланки т.н. «абхазских паспортов».
Эта тема у нас, в Грузии, вызвала множе-
ство различных толков и поэтому счи-
таю необходимым рассказать, как на са-
мом деле все произошло. Мы распола-
гали предварительной информацией о
том, что готовится рейс корабля, следу-
ющего из Турции в Сочи, который пере-
везет чистые бланки паспортов. Однако
мы не знали, какой именно корабль и ког-
да выйдет в море. Во время патрулиро-
вания Потийский морской дивизион, в
обязанности которого входит контроль
за абхазской зоной, зафиксировал иду-
щий из Трабзона корабль, который и был
остановлен в территориальных водах
Грузии. Согласно международному зако-
нодательству, мы имеем право остано-
вить в наших территориальных водах
судно, отправить на  борт абордажную
группу и осуществить проверку, на ос-
новании результатов которой принима-
ется решение. (Кстати, когда ставится
вопрос о том, кто именно имеет право
подобных действий, на это есть один –
единственный ответ. В мире есть еди-
ный стандарт – это право принадлежит
только пограничникам Береговой охра-
ны, которые имеют функции правоохра-
нительного органа на море. Ни у какой
другой структуры нет права останавли-
вать судно, если оно не производит от-
крытых агрессивных действий).

Итак, в результате проверки выясни-
лось, что согласно документам корабль,
следующим рейсом Трабзон – Сочи, ве-
зет строительные материалы. Но наря-
ду со стройматериалами были обнару-
жены 60 коробок с паспортами (всего
25000). Таким образом, турецкое судно
не нарушило Государственной границы
Грузии и не произвело никаких других
противоправных действий. Исключая тот

факт, что на его борту находились чис-
тые бланки паспортов. Я особо подчер-
киваю это, так как некоторые лица, кото-
рым хочется делать политические заяв-
ления, утверждают, что на борту кораб-
ля были контрабандные сигареты или,
что еще того лучше, оружие. Это ложь.
Были и такие высказывания: мол, погра-
ничникам позвонили «сверху» и поэто-
му они отпустили турецкое судно. Со-
вершеннейший абсурд! Как председа-
тель Государственного департамента по
охране Государственной границы Грузии
со всей ответственностью заявляю:
пусть  никто не пытается вовлечь погра-
ничное ведомство в сферу своих нечи-
стоплотных политических интересов.
Никакими инсинуациями этого достиг-
нуть не удается. Мы делаем то, что нам
диктует Закон. Мы не имели права не
отпустить турецкий корабль, поскольку
он не нарушил ни международного, ни
грузинского законодательства. Опись
грузов, которые перевозило судно, и
бланки паспортов пересланы нами в
Министерство иностранных дел Грузии
и в Совет безопасности Грузии для реа-
гирования.

В заключение встречи Валерий Чхе-
идзе ответил на вопросы журналистов.

- Как обстоят дела на северном учас-
тке Государственной границы Грузии?

- Усилены пять застав, открыты во-
семь. На днях открываются еще две
заставы. На дальнейшее усиление се-
верного участка у нас больше нет
средств. Пограничный департамент
активно сотрудничает с Миссией
ОБСЕ, которая сейчас проводит мони-
торинг грузино-российской границы.
Состоялась встреча с генерал-полков-
ником Проничевым, на которой было
отмечено, что процесс совместной
работы по обеспечению безопаснос-
ти границы идет динамично. Вскоре в
рамках запланированных мероприя-
тий состоится встреча начальников
застав, затем руководящих работни-
ков пограничных ведомств Грузии и
Российской Федерации.

- На много ли урезан бюджет Погра-
ничного департамента?

- На два миллиона лари. По крайней
мере, я так слышал.

- Какому направлению это нанесет
ущерб?

- Государственной безопасности на
Государственной границе Грузии.
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ПОДГОТОВКА ПРОФЕССИОНАЛЬНЫХ КАДРОВ -
ПРЕРОГАТИВА СПЕЦИАЛЬНЫХ УЧЕБНЫХ ЦЕНТРОВ

Прошел год со дня осно-
вания Объединенного учеб-
ного центра пограничных
сил в Окрокана. В настоя-
щее время в состав Объе-
диненного учебного центра
входят четыре структурных
подразделения. Это - центр
подготовки младшего ко-
мандного состава, погра-
ничный отряд, курсы подго-
товки офицерского состава,
курсы переподготовки
младших и старших контро-
леров.

В этом году, по распоря-
жению председателя Госу-
дарственного департамента
по охране Государственной
границы, генерал-лейтенан-
та Валерия Чхеидзе, в цент-
ре подготовки младшего ко-
мандного состава и погра-
ничного отряда был органи-
зован сборный пункт. Здесь
призывники в течение ме-
сяца проходят соответству-
ющую  подготовку, после
чего их распределяют по ко-
мендатурам на участки Го-
сударственной границы Гру-

зии, где они продолжают
военную службу. Подготов-
ку проходят также и на мес-

те дислокации в Объеди-
ненном учебном центре на
территории пограничной
части «Лило».

Курсы переподготовки
офицеров существуют дав-
но, но всего год, как функ-
ционируют в Объединен-
ном учебном центре погра-
ничных сил в Окрокана.
Здесь действуют учебные
программы со сроком обу-
чения в три и шесть меся-
цев, причем подбор кадров
и контингента является пре-
рогативой Управления от-
дела кадров Пограничного
департамента, откуда, соб-
ственно, и направляются на
учебу офицеры.

Учебные программы кур-
сов в Центре составлены и
разработаны совместно с
представителями  Воору-
женных сил Турции. С ними
налажены и юридически
закреплены связи на уров-
не международного сотруд-
ничества. В рамках помощи
Пограничным силам Грузии
турецкой стороной Центру
было передано необходи-
мое техническое оснаще-
ние. По окончании курсов
офицерам, прошедшим
обучение,  выдаются соот-
ветствующие сертифика-
ты.

По этой же системе про-
ходит учеба на курсах под-
готовки и переподготовки
младших и старших контро-

леров. Здесь готавят специ-
алистов контрольно-пропус-
кных пограничных пунктов,
которые изучают, а в даль-
нейшем руководствуются в
работе постановлениями
всех вступающих в силу
нормативных и правовых
актов международного зна-
чения. После сдачи экзаме-
нов им также вручаются
сертификаты, подтвержда-
ющие их профессиональ-
ную пригодность для служ-
бы на границе Грузии. Тем,
кто не осилил этот квали-
фикационный курс, по рас-
поряжению председателя
департамента предоставля-
ется возможность дополни-
тельной сдачи экзаменов,
без предварительного уча-
стия в учебном процессе. В
случае положительных ре-
зультатов он возвращается
на место дислокации. Если
же экзамен не сдан, руко-
водство Учебного центра в
письменной форме ставит
присылающую сторону в
известность  о профессио-
нальной непригодности
учащегося.

В Учебном центре функ-
ционируют методический
кабинет, отдел кадров и
финансовый отдел. Метод-
кабинет в основном зани-
мается вопросами подго-
товки и разработки  учеб-
ных программ, которые,
после утверждения штабом

Пограничных сил, поступа-
ют в Центр. Срок действия
программ зависит от числа
призывников.

Под строгим контролем
действует и система уком-
плектования призывников.
Систематически на совеща-
ниях Военного совета в ве-
сенний и осенний призывы
анализируются вопросы
укомплектования. Здесь же
вносят предложения о том,
какие механизмы целесо-
образнее задействовать
для того, чтобы повысить и
улучшить призывную сис-
тему. Все эти действия на-
ходятся в соответствии с
Законом о воинской обя-
занности и воинской служ-
бе.

Департамент не раз вно-
сил предложения о том,
чтобы максимально обеспе-
чивалось исполнение всех
положений Конституции
Грузии  в отношении при-
зывников.

Исполняющий обязанно-
сти начальника Объединен-
ного учебного центра Погра-
ничных сил Грузии, кандидат
юридических наук, вице-
полковник Манана Хведе-
лидзе:

- В настоящее время в
Центре уже приняли прися-
гу 90 призывников, их чис-
ло будет пополняться, так
как весенний призыв про-
длен до 27 августа. Призыв-
ники будут распределены по
участкам Госдарственной
границы Грузии. В настоя-
щее время они продолжают
службу в комендатурах Бол-
ниси, Гардабани, авиацион-
ных отрядах Тбилиси и Ку-
таиси, в пограничной зоне
Поти. Как известно, под
особым наблюдением де-
партамента находится се-
верная граница.

Взят курс на распределе-
ние призывников по регио-
нам, из которых они прибы-
ли на военную службу. Боль-
шую роль в этом вопросе
играет и тот фактор, что
солдату хорошо известны
географические особенно-
сти рельефа родного ланд-
шафта, налажены контакты
с местным населением и
многое другое.

Нам дано распоряжение
изучать опыт работы анало-
гичных нашему учрежде-
нию учебных центров за ру-

бежом. Разрабатывается
проект, согласно которому
департаментом может быть
учрежден свой учебный
центр, который будет зани-
маться обучением и пере-
обучением специалистов
узкой квалификации.

С этой целью мы ознако-
мились с методикой обуче-
ния  пограничного училища
Болгарии. Уже разрабаты-
вается проект аналогичных
программ, с учетом тема-
тической направленности
учебного процесса и основ-
ных линий целевого обуче-
ния.

Как известно, Погра-
ничные силы Грузии име-
ют сегодня военное на-
правление, в  отличие от
европейских стран, где су-
ществует пограничная по-
лиция. Эти различия при-
нимаются во внимание и
в ходе составления учеб-
ных программ. В настоя-
щее время мы готовим го-
довую программу, осно-
ванную на функционирую-
щей в Грузии системе.
Если будет изменен курс
в направлении «полицей-
ской» системы обучения,
мы готовы переориенти-
роваться, так как распола-
гаем опытом европейских
программ. Имеются в
виду взятые за основу
многочисленные примеры
действующих образова-
тельных систем, общих
для стран Евросоюза.
Это, конечно же, включа-
ет в себя и создание соот-
ветствующей материаль-
но-технической базы, ос-
нащения, которые подра-
зумевают организацию
специальных комплексов,
лабораторий, аудиторий,
тиров и многого другого.
В противном случае гово-
рить о высоком уровне
подготовки кадров нельзя.
Руководство Объединен-
ного учебного центра По-
граничных сил и Государ-
ственный департамент по
охране Государственной
границы Грузии заинтере-
сованы в успешной дея-
тельности пограничных
сил и приложат все уси-
лия для успешного осуще-
ствления разработанных
программ.

Инга МУШЕГЯНЦ

Государственный департамент по охране
Государственной границы Грузии объявляет

конкурс для граждан Грузии на участие
в программе «Обучение и оснащение»

В конкурсе примут участие граждане до 30 лет, кото-
рые представят мандатной комиссии соответствующие
документы, своевременно пройдут тестирование и сда-
дут нормативы физической подготовки.

Победившие в конкурсе на основе контрактной систе-
мы будут зачислены на штатные должности для прохож-
дения службы в Мотоманевренной группе (Тбилиси). В
их обязанности войдет осуществление требований про-
граммы «Обучение и оснащение». Они будут ежедневно
проходить боевую подготовку с целью повышения про-
фессионального уровня. Контрактная система службы
предусматривает казарменное обеспечение и ежемесяч-
ную выплату зарплаты.

Для получения дополнительных справок обращай-
тесь по адресу: Тбилиси, ул.Канделаки, 12;

телефоны: 94-76-20, 37-30-42.

МОЛОДЫЕ ОФИЦЕРЫ –
В СТРОЮ ПОГРАНИЧНИКОВ

Два молодых лейтенанта –
Гурам Канмараули и Гела Бер-
дзенишвили - в нынешнем
году с отличием окончили
Военную академию им.
Б.Хмельницкого в Украине.
Оба тепло вспоминают годы
учебы, преподавателей, од-
нокурсников. Как попали тби-
лисские ребята в Украину?

- Очень просто, - говорит
Гурам, - я узнал, что есть такая
академия, где готовят погра-
ничников. Решил поступить.
Поехал. Поступил.

- А я после техникума слу-
жил в оркестре погранвойск.
Услышал, что можно получить
военное образование в ака-
демии им. Б.Хмельницкого, и
решил попытать счастья, -
сказал Гела.

Ребята вспоминают, что
поначалу было трудно: суще-
ствовал языковой барьер, да
и военная жизнь – это не то,
что дома у мамы. В 6.30
подъем, занятия, физическая
и боевая подготовка, день
загружен до предела. В де-
сять часов – отбой. Устаешь
так, что засыпаешь сразу... Од-
нако постепенно привыкли,
отношения с преподаватель-
ским составом и другими кур-
сантами сложились прекрас-
ные.

- Не скучали по дому?

- Поначалу. Но
потом мы ведь
ездили на кани-
кулы домой, как
все студенты.

- Многие ли
курсанты завер-
шили учебу с от-
личием?

- Кроме нас,
еще двое – Ро-
мео Карчава и
Виталий Рамиш-
вили. А вообще,

все наши ребята учились хо-
рошо.

Перебивая друг друга, Гу-
рам и Гела говорят:

- От имени всего нашего
выпуска хотим поблагодарить
ректора Военной академии им.
Б.Хмельницкого полковника
Василия Викторовича Райкова,
командира дивизиона полков-
ника Александра Луцкого, за-
местителя командира дивизи-
она капитана Сергея Степано-
ва, начальника курса майора
Александра Новикова за то, что
они нас воспитывали, обучали,
помогли преодолеть мораль-
но-психологический барьер. И
особую благодарность хотим
выразить председателю Госу-
дарственного департамента
по охране Государственной
границы Грузии генерал-лейте-
нанту Валерию Чхеидзе за то,
что нам была предоставлена
возможность получить воен-
ное образование в столь пре-
стижном вузе.

- Итак, вы – офицеры. Од-
нако говорят, что плох тот
солдат, который не мечтает
стать генералом. Что думае-
те по этому поводу вы?

- Впереди – служба: защи-
та рубежей родной страны.
Будем нести ее с честью. А
генералами... генералами мы
обязательно станем!

19 июля личный состав
погранвойск увеличился на
сто человек. В этот день на
территории пограничной
части «Лило» в Объединен-
ном учебном центре состо-
ялась торжественная цере-
мония принятия присяги.

Прозвучал гимн Грузии, и
один за другим выходили
вперед пограничники и кля-
лись в верности Родине, обе-
щая честно и самоотвержен-
но служить стране и народу.
Призывники трех «двадцаток»
перед принятием присяги
прошли курс пограничной
подготовки на базе «Лило»,
остальные – в «Окрокана».

Молодые пограничники
вскоре приступят к несению
службы на различных участ-
ках Государственной границы
Грузии – их еще ждет распре-
деление. Те же, кто прошел
подготовку на базе «Окрока-
на», получили назначения не-
делю назад. Обучение, кото-
рое прошли выпускники, дало
свои ощутимые результаты -
уже во время принятия при-
сяги чувствовалось , насколь-
ко высоки организация и под-
готовка ребят. Это отмечали
и приглашенные гости.

На церемонии присут-
ствовали представители

В «ЛИЛО» ПРИНЯЛИ ПРИСЯГУ

штаба Государственного де-
партамента по охране Госу-
дарственной границы Грузии,
которые вместе с руковод-
ством Объединенного учеб-
ного центра и гостями благо-
словили молодых погранич-
ников на  военную службу. В
празднике приняли участие и
родители молодых погранич-
ников. Почти все они отме-
чали, что в этот день увиде-
ли своих сыновей «новыми
глазами» - возмужавшими,
более серьезными и органи-
зованными.

Весенний призыв длится
до конца августа. За это вре-
мя, надо полагать, мы еще не
раз услышим ответы, подоб-
ные тому, который дали жур-
налистам пограничники.

- Как думаете, справитесь?
- Разумеется.

Эка ДОНДУА

ВОЗДУШНЫЕ ВОРОТА СТОЛИЦЫ
Интервью с начальником Отдела отдельного пограничного и миграционного контроля

Досье «СГ»: вице-полков-
ник Хвича Двалишвили, ро-
дился в 1965 году в селе Суло-
ри Ванского района. В 1988
году закончил Тбилисского
артиллерийское училище. В
вооруженных силах – с 1984
года. В 1988-91 гг. – в Западной
группе войск в Германии, в
1991-92 гг. заместитель коман-
дира батальона (Украина). С
1992 года по нынешнее вре-
мя – в погранвойсках незави-
симой Грузии. 1995- 2000 гг. –
начальника КПП «Аэропорт
Тбилиси». В 2000 году закон-
чил украинскую Военную ака-
демию им. Б.Хмельницкого. С
2000 года по сегодняшний
день – начальник Отдела от-
дельного пограничного и миг-
рационного контроля «Аэро-
порт Тбилиси».

Хвича Двалишвили женат,
имеет сына и дочь.

- В чем заключается специ-
фика работы вашего отдела?

- Собственно, специфика в
том, что мы осуществляем
пограничный контроль воз-
душных ворот столицы Грузии.
Это – целый комплекс погра-
ничных действий: оператив-
но-разведывательная дея-
тельность, работа аналитичес-
кой группы, лаборатории и
психологическая подготовка
личного состава. Есть у нас
также юридическая служба,
штаб, вспомогательные служ-
бы. Задача отдела – проверка
и выявление незаконных миг-
рантов и нарушений паспор-
тного режима. Мы также за-
нимаемся идентификацией
разыскиваемых лиц, членов
международных террористи-
ческий группировок.

- Как это осуществляется
на практике?

- Мы проверяем докумен-

ты, опираясь на
предварительно
полученную опе-
ративную инфор-
мацию, выявляем
н ар у ш и те л е й ,
идентифицируем
их.

- Много ли фак-
тов нарушений
зафиксировали в
нынешнем году?

- Нами задер-
жаны 17 граждан,

из них за фальсифицирован-
ные вина – пять человек, за
поддельные паспорта – пять,
разыскиваемых за совершен-
ные различные преступления
– семеро.

Также задержано пятеро
граждан Турции. Из них – чет-
веро с поддельными паспор-
тами, один – с фальсифици-
рованной визой. Был задер-
жан один гражданин Израиля.
У него был не в порядке пас-
порт. В целом, с начала года и
по сегодняшний день в нашу
страну было депортировано
478 граждан Грузии, из Грузии
высланы 20 иностранных граж-
дан. 141 человек не был про-
пущен из-за фальсифициро-
ванных документов.

- По каким причинам депор-
тируют наших граждан?

- В основном, из-за нару-
шения визового режима.
Наши граждане, как правило,
выезжают за границу с целью
найти работу (что поделаешь,
такова реальность). А ведь это
удается не всем и не сразу.
Вот и получается – срок визы
истек, по закону человек дол-
жен выехать из страны пре-
бывания, а он все тянет, на-
деется, может быть, подвер-
нется какая-то работенка...
Бывают, конечно, и другие
причины.

- Ждут ли депортирован-
ных какие-то карательные
меры по прибытии домой?

- Нет. За то, что человек
нарушил какой-либо закон в
стране пребывания, он уже
наказан – заплатил штраф,
выслан, лишен права въезда
в эту страну на определенное
время. Разумеется, речь идет
не о совершенных преступ-
лениях – в этих случаях дей-
ствуют международные пра-

вовые акты. Так что, грузинс-
кая сторона на депортирован-
ных наказания не налагает,
ведь законодательство Грузии
не нарушено.

- А за что мы высылаем
иностранных граждан?

- Примерно за то же. Граж-
дане некоторых стран, в ос-
новном азиатских, пытаются
использовать территорию
нашей страны как путь, кото-
рый быстрее доведет до Ев-
ропы, а оттуда кое-кто меч-
тает перебраться в США. Ну и
понятно, эти граждане ис-
пользуют фальсифицирован-
ные документы, нарушают
визовый режим и т.д.

- Надо полагать, в вашей
службе работают высокопро-
фессиональные сотрудники?

- Обязательные условия
для работы в нашем отделе –
знание компьютера и англий-
ского языка. Желательно,
чтоб сотрудник владел еще
каким-нибудь иностранным
языком. Правда, все докумен-
ты фиксируются на английс-
ком, но иностранному граж-
данину всегда бывает прият-
но, если с ним могут побесе-
довать на его родном языке.
И, конечно, прямо «со школь-
ной скамьи» мы людей не бе-
рем. Сотрудник должен
иметь опыт службы на конт-
рольно-пропускных пунктах
или, по крайней мере, иметь
представление о погранич-
ной специфике.

- Вы сказали, что были за-

держаны семеро граждан,
находящихся в розыске. Зна-
чит ли это, что они были людь-
ми, совершившими преступ-
ления?

- Да. Приведу один пример.
Нами был задержан, а в ходе
беседы с ним идентифициро-
ван гражданин, осужденный
за серьезное преступление,
и сбежавший из места заклю-
чения. На первый взгляд, до-
кументы у него были в поряд-
ке – они были изготовлены на
высоком профессиональном
уровне. Все же что-то в этом
человеке нас «зацепило».

- Разве у вас не было его
фотографии? Ведь это обя-

зательное условие – рассыл-
ка фотографий сбежавшего
преступника на все КПП.

- Была, конечно. Но, к со-
жалению, весьма плохого ка-
чества.

- Как же его «выявили»?
- Во-первых, нервничал,

бледнел, пот катился градом.
Во-вторых, одежда на нем
была слишком уж новенькая,
так и чувствовалось, что толь-
ко сегодня купил. И потом,
знаете, тюрьма имеет свой
специфический «запах» - не в
прямом смысле, а ... как бы
сказать... отпечаток свой на-
кладывает. Вот и у этого граж-
данина зубы были почернев-
шие, руки складывались ка-
ким-то особым образом... Мы
его задержали, провели бесе-
ду...

- Именно беседу?

- А мы никого не допраши-
ваем. В первую очередь по-
тому, что метод допроса не
дает тех результатов, которых
можно добиться, спокойно
поговорив с человеком. Так
вот, в результате беседы граж-
данин «признался», что, мол,
совершил хулиганский посту-
пок, хотел уйти от ответствен-
ности, поэтому воспользо-
вался фальсифицированны-
ми документами.

- А  то, что документы
фальсифицированы, вы к
тому времени уже установи-
ли?

- Конечно. У нас  отличная
лаборатория и специалисты
прекрасные. Ну а в конечном
итоге, мы выяснили подлин-
ную личность задержанного,
узнали, что он – один из груп-
пы сбежавших заключенных.
И преступление его гораздо
более тяжелое, чем простое
хулиганство.

- Что с ним было дальше?
- Передали правоохрани-

тельным органам.
- Пограничники – это пер-

вый или последний барьер
при отлете из «Аэропорт Тби-
лиси»?

- Схема такова. Человек,
желающий улететь из Тбили-
си, вначале проходит тамо-
женный контроль. Если у него
там не возникает проблем,
то дальше он регистрирует
билет и багаж. Затем прохо-
дит пограничную проверку.
Если что-то не в порядке, при-
влекается служба безопасно-
сти. Если все документы ис-
правны, пограничники дают
«добро» на вылет. До самоле-
та граждан сопровождают
представители всех служб.
Пограничники контролируют
рейс до его выхода из воздуш-
ного пространства Грузии.
Хочу отметить тот факт, что
сегодня у нас уже не «шер-
стят» всех подряд, как это
было раньше. Вы видите, что
советских «железных» штор в
аэропорту нет.

- Проходят ли такой же
контроль высокие лица стра-
ны, которые часто летают за
рубеж?

- Пограничный контроль
проходят все без исключе-
ния. Таможенный и иные, ра-

зумеется, нет.
- Говорят, что вы были пер-

вым пограничником, который
поставил штамп в паспорте
Президента страны.

- Да, так уж получилось. В
аэропорту есть три VIP – зала.
Первым пользуются Прези-
дент Грузии, Католикос Патри-
арх Всея Грузии, Председа-
тель Парламента Грузии, Госу-
дарственный министр, пред-
седатель Верховного суда.
Вторым – министры, предсе-
датели департаментов, спи-
керы парламента, мэр Тбили-
си, председатели фракций и
комитетов и сопровождаю-
щие их лица. Третьим – члены
парламента, гамгебели райо-
нов, члены городских сакре-
було.

-Часто ли вы сами выезжа-
ете заграницу в связи со слу-
жебными обязанностями?

- Если в этом есть необхо-
димость. Но сотрудники вы-
езжают довольно часто. В ос-
новном, когда нужно выявить
и идентифицировать граж-
дан Грузии в другой стране.
Например, с Германией в рам-
ках межправительственных
соглашений мы уже несколь-
ко лет проводит такую рабо-
ту. Часто наши граждане не
желают показывать на грани-
це страны пребывания про-
сроченные документы, а
наши консульства, которые
обязаны следить за сроками
въезда – выезда, зачастую не
интересуются судьбой сооте-
чественников, попавших за
рубеж. Наши сотрудники вы-
езжают, выявляют, иденти-
фицируют и доставляют «заб-
лудших овец» домой.

- Насильственно?

- Многие просто умоляют,
чтобы мы их забрали. Ведь в
разных странах различные
меры наказания за нарушение
паспортного или визового

режима. Кое-где
предусмотрено
лишение свободы
сроком до трех
лет, крупные
штрафы. Людям,
разумеется не хо-
чется ни в тюрьме
сидеть, ни деньги
платить. Да и не-
мецкие власти
рады избавиться
от лишней воло-
киты и с радостью
передают нам на-
рушителей.

- У вас, должно быть, хо-
рошо поставлено психологи-
ческое направление в рабо-
те...

- С нашими сотрудниками
работает штатный психолог.
Крайне важно, чтобы сотруд-
ники умели распознавать воз-
можного нарушителя по ма-
нере поведения, мимике, же-
стам. Нужно уметь «читать»

не только документы, но и
лицо человека.

- С какими проблемами
сталкиваетесь сегодня?

- Первая и очень серьезная
проблема - тесное помеще-
ние, мы не можем уместить-
ся в пяти маленьких комнатах.
В Государственном департа-
менте по охране Государ-
ственной границы Грузии об
этом знают и обещали по-
мочь. Вторая сложность в
том, что у нашей лаборатории
до сих пор нет сертификата.
Для того, чтобы его получить,
нужно новейшее техничес-
кое обеспечение. А средств
на это нет. Правда, сейчас
идут переговоры с друже-
ственными странами, кото-
рые, как вы знаете, оказыва-
ют поддержку пограничному
ведомству Грузии. Надеемся,
что и тут нам помогут.

- Своевременно ли полу-
чаете зарплату?

- Департамент делает для
нас все возможное. Задер-
жек с зарплатами не бывает
и обмундирование получаем
исправно.
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В СЕРДЦЕ ГОР
У нас говорят, тот, кто не бывал в

Сванети, не видел Грузии. В справед-
ливости этого утверждения убежда-
ешься, как только от Самегрело доро-
га поворачивает наверх, в горы. Не-
умолчный рокот вод Ингури сливает-
ся с шумом низвергающихся водопа-
дов, высоко в небо вздымают кроны
вековые деревья, ослепительно свер-
кают вечные снега на горных верши-
нах. Для того, чтобы достойно опи-
сать красоту Сванети, нужно высокое
поэтическое слово – обыденный язык
тут бессилен.

Однако не одна только романтика гор интересовала корреспондента
«СГ» в Сванети – по этой земле проходит один из сложнейших участков
грузино-российской границы. Отдельная пограничная комендатура «Ме-
стиа» и заставы «Чубери», «Накра», «Бечо», «Мулахи» и другие являются
гарантом спокойствия на горных рубежах. Следует отметить, что погра-
ничники Сванети – контрактники, местные жители, мужчины в возрасте
от 25-ти до 65-ти лет. Многие принимали участие в абхазской войне, про-
явив чудеса героизма и самоотверженности. Идея создания контракт-
ной службы в высокогорной Сванети принадлежит председателю Госу-
дарственного департамента по охране Государственной границы Грузии
генерал-лейтенанту Валерию Чхеидзе. И, как показала практика, эта идея
дала блестящие результаты. Пограничники Сванети знают границу как свои

пять пальцев, мимо их бдительного ока не проскользнет ни один нару-
шитель. Именно сотрудники отдельной пограничной комендатуры «Ме-
стиа» задержали в прошлом году группу боевиков из 13-ти человек. Се-
годня на этом участке Государственной границы Грузии все под контро-
лем – так говорят пограничники. И регион живет спокойно, потому что
люди знают – защитники горных рубежей круглосуточно на страже их
мира и покоя.

Как отметил гамгебели Местийского района Ираклий Джапаридзе, Госу-
дарственный департамент по охране Государственной границы Грузии ока-
зывает огромную помощь в разрешении проблемы занятости населения.
Пограничники Сванети и члены их семей обеспечены всем необходимым
для жизни в суровых условиях высокогорного района. Главное, что у них
есть цель – защита своей родины.

В Местиа работают военные врачи, которые ведут также прием местно-
го населения. Раз в год приезжают специалисты из Медицинского центра
Пограничного департамента, и их вклад в медобслуживание погранични-
ков и населения  трудно переоценить. В нынешнем году совместно с Мед-
центром погранвойск в гуманитарной миссии приняли участие предста-
вители Минздрава Грузии, в чем большая заслуга первого заместителя
министра здравоохранения Марины Гудушаури и начальника политичес-
кого Управления Минздрава Лира Топурия

- К тому же, - сказал Ираклий Джапаридзе, - наша молодежь, которая, к
сожалению, в последние годы стремилась покинуть родные места, теперь
все больше связывает свое будущее с пограничной службой. Подрастаю-
щее поколение научилось гордиться званием «пограничник», и наши маль-
чишки, похоже, уже не мыслят себя вне службы на границе.

«ЧУБЕРИ»
Деревня Чубери – большое посе-

ление. Оно включает в себя пять сел
и раскинулось на берегу горной реки
Ненскра, которая с бешеной скорос-
тью несет свои волны в Ингури. Зас-
тава «Чубери» - это командир, капи-
тан Темур Виблиани, его замести-
тель и 29 рядовых, средний возраст

которых 35 лет. «Чубери» контроли-
рует ущелье Ненскра и погранични-
ки этой заставы несут круглосуточ-
ное дежурство, выставляя посты на
особо сложных участках.

Собственно, вся жизнь деревни
Чубери подчинена ритму границы. То,
что здесь нет солдат срочной служ-
бы и помещение заставы располага-
ется в доме Темура Виблиани, ничуть
не меняет режима пограничной
службы. Здесь идет обмен оператив-
ной информацией, распределяются
задания, отдаются и выполняются
приказы. Пожалуй, разница между
солдатскими заставами и этой как
раз в том, что местные погранични-
ки и в родном доме находятся на служ-
бе. Можно смело сказать, что «слу-
жат» и члены их семей. Известно
ведь, что жена пограничника – тоже
пограничник. Супруга капитана Виб-
лиани Нино являет собой яркий тому
пример.

- Мы постоянно на посту, - сказала
она.

Службой в погранвойсках личный
состав «Чубери» доволен. Зарплату
получают аккуратно (что в сегодняш-
них условиях жизни региона очень
важно), материально-техни-
ческое обеспечение удов-
летворительное. Как отме-
тил капитан Библиани, на-
рушений границы в этом
году не было. Впрочем, мы
всегда в боевой готовности,
подчеркнул он, и в случае
необходимости предотвра-
тим любую попытку вторже-
ния на нашу территорию.

Группа врачей под руко-
водством заместителя на-
чальника Медицинского
центра по обеспечению ре-
гионов медобслуживанием
майора медицинской служ-
бы Ладо Апхадзе проверила
состояние здоровья погра-
ничников заставы «Чубери». Вердикт
гласил – все практически здоровы.
Врачи из Тбилиси провели прием
членов семей пограничников и пред-
ставителей местного населения. Как
сказали жители Чубери, это – неоце-
нимая помощь со стороны Погранич-
ного департамента Грузии. Ведь до
Местиа не каждый раз доберешься –
летом это еще возможно, зимой же,
когда выпадает трех-четырехметро-
вый слой снега, передвижение зат-
руднено. Поэтому профилактическая
работа, которую проводят военные
врачи, приносит  ощутимые резуль-
таты. Это – часть медицинской поли-
тики Государственного департамента
по охране Государственной границы
Грузии.

«НАКРА»
В Накра мы приехали уже под ве-

чер, когда по отрогам гор вился ту-
ман, и по земле стлались синие тени.
Командира заставы лейтенанта Зура-
ба Субелиани пришлось ждать.

- Он объезжает посты, - сказал за-
меститель командира, сержант Бачу-
ки Гварлиани.

Ожидание не показалось нам дол-
гим – беседа с местными жителями
оказалась очень интересной. Все они
единодушно отмечали большую роль

пограничников в жизни деревни.
- Мы спим спокойно, - говорили

люди, - потому что наши ребята не
допустят никаких нарушений на гра-
нице. Раньше ведь здесь границы не
было, страна была единая, да и вре-
мя другое. А теперь, когда в России
идет чеченская война и возможны по-
пытки прорыва боевиков в Грузию,

население должно быть уверено, что
защитники нашей границы бдитель-
но охраняют мир на нашей земле.
Слава Богу, этот участок, можно ска-
зать, «на замке».

В целом же, рассказали сельча-
не, жизнь в районе тяжелая – ощу-
щается острая нехватка рабочих
мест, отсюда отсутствие «живых»
денег и, как следствие, пустеющие
деревни. Люди покидают прекрас-
ный край, землю своих предков,
предпочитая переселяться в низину
– в Цалкский, Марнеульский и дру-
гие районы. На этом фоне особенно
заметно стабильное положение по-
граничников и их семей – ежемесяч-
ная зарплата плюс подсобное хозяй-
ство обеспечивают им условия для
нормальной жизни и достойного не-
сения службы.

- На постах ситуация стабильная, -
сказал  командир заставы «Накра»
лейтенант Субелиани. – Впрочем, ни-
чего другого я и не ожидал, ведь наш
участок границы – под постоянным
контролем. После этой группы боеви-
ков, которую задержали в прошлом
году, ничего серьезного не происхо-
дило.

- А несерьезное что было?
- Да ведь раньше границы здесь не

было, и люди привыкли навещать со-
седей и друзей – у сванов и кабар-
динцев, которые теперь – российские
граждане, давние дружеские и род-
ственные связи. Вот и случается, что
кому-то «с той стороны» придет в го-
лову сходить в гости. Разумеется, ос-
танавливаем, отправляем обратно.
Все это носит чисто человеческий ха-
рактер, но без визы сегодня никто не
пересечет Государственную границу
Грузии.

Пограничники заставы «Накра»,
как выяснилось в результате медос-
мотра, в подавляющем большин-
стве здоровы и к несению службы
пригодны. Однако, по различным
хроническим заболеваниям, девять
человек взяты на диспансерный
учет. Один же, рядовой Отар Виб-
лиани, 48-ми лет, направлен в Цен-
тральную военно-врачебную комис-
сию по состоянию здоровья.

Несколько более удручающую
картину представляет состояние
здоровья местных жителей. Врачи
отметили достаточно высокий уро-
вень сердечно-сосудистых и эндок-
ринных заболеваний. Первое
объясняется повышенной влажнос-
тью климата, второе – недостатком

йода в воде и продуктах. Были при-
няты профилактические меры.

«БЕЧО»
Личный состав – командир, стар-

ший лейтенант Георгий Квициани,
два офицера, десять сержантов, 15
рядовых. Средний возраст – 35 лет.

Службой довольны, хотя отмеча-
ют, что с мая по октябрь живут в го-
раздо более напряженном режиме,
нежели зимой. И это вполне понятно,
ведь в зимнее время снега надежно
закрывают границу, а значит опас-
ность ее нарушения резко снижает-
ся.

- Однако это не означает, что зи-
мой пограничники отдыхают, - заме-

тил Георгий Квициани. – Мы всегда на
посту, и это – нормальное состояние
для каждого из нас. Ведь застава
укомплектована местными, и все мы
– пограничники с рождения. Нам зна-
комы здесь каждая тропинка, каждый
камень, каждый куст. В департамен-
те могут быть уверены – погранични-
ки заставы «Бечо» не пропустят через
границу... даже мухи.

Отрадно было узнать, что личный
состав «Бечо» здоров, в спортивной
форме  и достойно справляется с не-
сением нелегкой пограничной служ-
бы.

ОТДЕЛЬНАЯ ПОГРАНИЧНАЯ
КОМЕНДАТУРА «МЕСТИА»
В Местиа прибыли глубокой но-

чью, и встреча с пограничниками ко-
мендатуры состоялась на следую-
щий день. Впрочем, с первым заме-
стителем коменданта, начальником
штаба вице-полковником Хута Курди-
ани и несколькими его сотрудниками
мы познакомились, как только при-

были в Хаиши. Они встречали группу
врачей из Тбилиси и сопровождали
нас по региону. К сожалению, прихо-
дится признать, что криминогенная
обстановка в Сванети очень обостре-
на, и местные пограничники охраня-
ли нас во время всей командировки.

За плечами Хута Курдиани – 37 лет
воинской службы. Сегодня, когда ему
уже 62 года, это по-прежнему креп-
кий, здоровый мужчина, с молодым
блеском в глазах. Он и сегодня спо-
собен преодолевать горные склоны,

сутками сидеть в засаде и, если воз-
никнет такая необходимость, «взять»
любого нарушителя. Впрочем, все по-
граничники-сваны отличаются физи-
ческой силой, выносливостью и не-
сокрушимым, независимо от возра-
ста, здоровьем. К такому выводу при-
шли врачи, проведя медицинское об-
следование личного состава комен-
датуры «Местиа».

«….НИ ОДНОГО
НАРУШЕНИЯ - НИ С ТОЙ,
НИ С ДРУГОЙ СТОРОНЫ»

Под таким девизом несет службу
комендант отдельной пограничной
комендатуры «Местиа» вице-полков-
ник Эмзар Мушкудиани. О пробле-
мах и перспективах «Местиа» бесе-
да корреспондента «СГ».

Досье «СГ»: вице-полковник Эмзар
Мушкудиани, родился в 1951 году в
Местиа, там же окончил среднюю
школу. В 1979 году закончил Тбилис-
ский институт физкультуры. Затем
– служба в армии, далее – в течение
многих лет являлся председателем
ДОСААФ в родном крае. Ветеран
абхазской войны. За военные заслу-
ги награжден Орденом Вахтанга Гор-
гасали III степени. Со дня создания
отдельной пограничной комендатуры
«Местиа» до сегодняшнего дня слу-
жит здесь. С 1995 года – в должности
коменданта.

Эмзар Мушкудиани женат, имеет
четверых детей и двоих внуков.

- Вы принимали участие в боевых
действиях в Абхазии, уже будучи во-
енным?

- Я стал военным с первого дня
этой войны. Как мужчина, как грузин
не считал возможным остаться в сто-
роне, когда началась эта бойня. Я дол-
жен был сделать все возможное для
защиты преследуемых, ни в чем не
повинных людей. И хочу подчеркнуть
– несмотря на то, что на том этапе мы
были вынуждены отступить, Абхазию
мы вернем. Обязательно.

- С какого времени вы служите в
погранвойсках?

- Я вошел в состав погранвойск во
время войны, под Гагра. С того дня
несу пограничную службу. По прика-
зу генерал-лейтенанта Валерия Чхе-
идзе принимал непосредственное
участие в создании пограничной ко-
мендатуры «Ажара» в Кодорском
ущелье.

- Сколько застав насчитывает от-
дельная пограничная комендатура
«Местиа»?

- Семь застав плюс одна резерв-
ная. Личный состав – до трехсот че-
ловек. У нас служат офицеры – вы-
пускники академий МО Грузии и МГБ
Грузии, а также Военной академии
им. Б.Хмельницкого Украины. Дол-
жен сказать, что во времена моей мо-
лодости, призывники из Сванети все
поголовно мечтали служить в летных
частях, служба в погранвойсках не
привлекала. Сегодня в регионе –
культ пограничника, молодые люди не
мыслят себя вне погранслужбы. В
этом огромная заслуга Погранично-
го департамента Грузии, лично пред-
седателя, генерал-лейтенанта Вале-
рия Чхеидзе.

Именно по его инициативе и при
его непосредственном руководстве
была создана отдельная пограничная
комендатура «Местиа». Мы начина-
ли с нуля, и сегодня могу со всей от-
ветственностью заявить – результа-
ты у нас очень хорошие.

- Вы не сразу перешли на контрак-

тную систему службы?
- Не сразу. До 1991 года у нас были

призывники, 140 солдат. Эта систе-
ма себя не оправдала.

- Почему?
- Рельеф Сванети – сложный. Жи-

тель равнины не умеет ходить в го-
рах, его этому еще учить нужно. Кро-
ме того, доставка сюда продуктов пи-
тания обходится гораздо дороже, чем
выплата зарплат контрактникам. Воп-
рос с жильем для контрактника тоже
решен – каждый живет в своем доме.
А самое главное – местные жители
знают рельеф наизусть, да и служат
у нас взрослые мужчины, опытные во-
ины, прошедшие службу, обстрелян-
ные в «горячих» точках. Все это учел
генерал-лейтенант Валерий Чхеидзе,
и в результате отдельная пограничная
комендатура «Местиа» укомплекто-
вана только контрактниками.

- В Государственном департамен-
те по охране Государственной грани-
цы Грузии отмечают результатив-
ность службы пограничников Сване-
ти...

- Наш участок границы закрыт
крепко. Когда два  года назад группа
боевиков прорвалась на территорию
Грузии в районе заставы «Накра», все
наши пограничники приняли участие
в их задержании. В результате шес-
тичасовых переговоров они сдались
без единого выстрела. Семеро впос-
ледствии были переданы российской
стороне.

- Как складываются отношения с
российскими коллегами?

- В духе дружбы и конструктивного
сотрудничества. Мы обмениваемся
оперативной информацией, в рам-
ках запланированных встреч поддер-
живаем личные контакты. Полагаю,
что российские коллеги так же заин-
тересованы в стабильности на грузи-
но-российском участке, как и грузин-
ская сторона.

- Целесообразность контрактной
системы службы на границе очевид-
на. Своевременно ли получают зарп-
лату ваши сотрудники?

- Все, что зависит от Погранично-
го департамента, делается своевре-
менно. Что же касается Министер-
ства финансов Грузии, то у них, как
вы знаете, всякое случается...

- Довольны ли вы собой как комен-
дантом такой ответственной структу-
ры как «Местиа»?

- Доволен тем, что удалось сделать
за годы существования комендатуры.
Еще многое предстоит сделать. Но
одно знаю твердо – мы, погранични-
ки «Местиа», не допустим никаких на-
рушений Государственной границы.
Ни с той, ни с другой стороны.

«МУЛАХИ»
Застава «Мулахи» им. майора

Резо Жоржолиани. 26 пограничников
под командой майора Овена Гуджед-
жиани. Здание заставы представля-
ет собой двухэтажный дом, в котором
располагаются кабинет командира
заставы, караульное помещение, ору-
жейная комната и подвальная терри-
тория, где хранятся дрова. Здесь
отапливаются печами, что единствен-
но возможно в условиях суровой сван-
ской зимы. Воду берут из источника
(всего 500 м), подвести ее к зданию
заставы есть возможность, но нет
средств. Посты «Мулахи» расположе-
ны высоко в горах, пограничники не-
сут там службу по три дня. Следует
отметить, что на постах никаких по-
мещений, даже палаток нет. Таким об-
разом, люди стоят в дозоре под от-

крытым небом в любую погоду. При
этом на состояние здоровья не жалу-
ется ни один пограничник. Поистине
крепкие ребята, эти дети гор!

ИЭЛИ
В этой высокогорной деревне

нет заставы, соответственно, со-
стояние здоровья пограничников
здесь проверять не нужно было. Но
в том и заключается политика По-
граничного департамента в облас-

ти здравоохранения, что врачи
Медицинского центра оказывают

профилактическую и практичес-
кую помощь населению регионов
Грузии. В данном конкретном слу-
чае польза от посещения Иэли
превзошла все ожидания. Дерев-
ня расположена не особенно дале-
ко от Местиа, всего в 15-ти кило-
метрах. Но если учесть, что доро-
га идет все время в гору и вьется
серпантином между скалами с од-
ной и обрывами с другой стороны,
становится понятным, что жители
Иэли с трудом могут добираться
до райцентра даже и в летнее вре-
мя. Своего врача в деревне, как,
впрочем, и во многих других селах,
нет. Поэтому у хирурга-травмато-
лога майора Ладо Апхадзе, отола-
ринголога и детского врача капи-
тана Георгия Шавердашвили, не-
вропатолога старшего лейтенанта
Кобы Зарнадзе, стоматолога Гиви
Бандзеладзе, нарколога, майора
Марины Цхадая, кардиолога Лии
Донадзе, офтальмолога Нукри Ка-
панадзе и ветеринарного врача
санэпидслужбы сержанта Майи
Тваури работы оказалось - непоча-
тый край. В тот день врачи осмот-
рели такое количество пациентов,
что при нормальном режиме рабо-
ты составило бы число недельного
приема в поликлинике. Картина
сложилась безрадостная – сердеч-
но-сосудистые заболевания, зоб,
травматизм, проблемы со зрени-
ем, а самое главное, высокий про-
цент детских заболеваний. Объяс-
няется такое положение низким
социальным уровнем жизни села.

- У нас почти нет пахотной зем-
ли, мало и сенокосной, - рассказа-
ла Нино Хвиблиани-Каркриашви-
ли. – Я сама родом из Джандара,
замужем в Сванети  уже двенад-
цать лет. У меня трое детей, скоро
родится еще один. Муж бьется, как
рыба головой об лед, но из нужды
все никак не вырвемся. Теперь по-
думываем уехать отсюда, навер-
ное, осядем в Джандара. Мой муж
– единственный сын у родителей,
жалко ему бросать отчий дом, но
так дальше жить невозможно. Дети
здесь болеют, с самого сентября
до лета мы совершенно оторваны
от внешнего мира.

Семей, которые покидают Сва-
нети, становится все больше. И го-
нит людей не желание «приоб-
щиться к цивилизации» (нет, сва-
ны – патриоты своего края), а пол-
ная невозможность обеспечить
себя материально. А ведь Сване-
ти может стать раем туризма и
принести значительный доход как
в местный, так и в Государствен-
ный бюджеты. Для этого нужно не
так уж много, только  проложить
хорошие дороги. Или хотя бы от-
ремонтировать те, что были в со-
ветские времена.

Есть в Сванети и люди, способ-
ные обеспечить население рабо-
чими местами – открыть мелкие
производства, поднять сельское
хозяйство. В условиях предвыбор-
ного марафона наметились кое-
какие сдвиги, но одно дело – обе-
щать, а другое – выполнить данные
обещания. Сердце гор – Сванети
ждет, что жизнь рано или поздно
улучшится. Вера питает надежду.
Надежда помогает с оптимизмом
смотреть в будущее.

Местиа – Тбилиси

P.S. Выполняя многочисленные
просьбы пограничников комен-
датуры «Местиа», застав «Чубе-
ри», «Накра», «Бечо», «Мулахи»,
передаем от их имени огромную
благодарность председателю Го-
сударственного департамента по
охране Государственной грани-
цы Грузии генерал-лейтенанту
Валерию Чхеидзе за проявлен-
ные заботу и внимание к жизни
каждого пограничника Сванети.

КПП «ИМЕРИ»

По пути в Сванети мы сделали
остановку в Самтредиа, на от-
дельном  пограничном конт-
рольном пункте «Имери». Обыч-
ная плановая проверка – каково
состояние здоровья личного со-
става? Командир, старший лейте-
нант Ладо Шония и 28 его подчи-
ненных практически здоровы.
Единственная жалоба – на жару
(почти, как в пекле), но тут уже
ничем не поможешь – капризы
природы медицинскому воздей-
ствию не подчиняются!

Всего за время командировки
врачами было осмотрено 464 че-
ловека, из них 150 – военнослужа-
щих и 314 членов семей погранич-
ников и представителей местного
населения. В их числе 83 ребенка.
Сделано – 46 экстракций зубов.
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Координатор проекта Наталья ФЕДОРОВА

НЕОКОНЧЕННАЯ ИСТОРИЯ
- Но вы же их видели. Кто? Абхазы,

чеченцы, кто?
- У бандитов нет национальности и

не важно, на каком языке они говорят.
Даже зверями я их не могу назвать.
Зверь убивает ради пищи. Они убили
из-за национальности.

- Был среди них кто-то из знакомых?
-Слезы этой постаревшей за не-

сколько месяцев женщины были ему
ответом. Был. Кто? Может, кто-то из
тех, кто еще вчера почтительно раскла-
нивался со школьным учителем. Или
тот, для кого этот школьный учитель
пытался сеять разумное и вечное. Кто?

- Ты, сынок не мучай себя понапрас-
ну вопросами, - словно угадала его
мысли Натела Георгиевна, - одно запом-
ни: нельзя делить людей на плохих аб-
хазов и хороших грузин или наоборот.
Вот ты русский, а я грузинка. Некото-
рые русские тоже приложили руку к на-
шей трагедии, но разве я теперь тебя
меньше люблю? Нет, сынок, нельзя пе-
реносить грязь подонков на всех. Ведь
кто мне, твоим родителям помог в те
страшные дни? Абхаз, наш сосед. А то,
что сегодня грузины ругают абхазов, а
те в свою очередь, грузин – это не от
ненависти, а от отчаяния. В один миг
лишиться родного крова. Оказаться в
нищете, потерять родных и близких,
жить под прессом националистическо-
го угара, нагнетаемого горе-патриота-
ми... тут будешь винить кого угодно. А
виноваты не простые люди, а те, кото-
рые как грязная пена всплыли на по-
верхность и без того мутной воды.
Люди же обязательно одумаются. Да,
возможно, на первых порах им будет

стыдно смотреть друг другу в глаза. Но
пройдет время и они поймут, что им
нечего было делать. Затем подрастут
наш Джумбер и другие малыши. На-
ступит время. Обязательно наступит.
А с политиканов, нажившихся на горе
людском, спросится. Если не здесь на
земле, то Бог обязательно спросит с
них. И каждому  воздастся по заслугам.
Зло – наказуемо. Я в это верю, это дает
мне силы жить.

И снова потянулись пограничные
будни. Забот у начальника заставы
всегда хватало и прежде. Но сейчас
добавились такие, о которых раньше и
думать не приходилось. Начиная от
подбора личного состава. До его кор-
межки и помывки.

Пограничные войска всегда были
элитными. А бы кто на границу служить
не шел. А тут стали попадаться юнцы,
которые с милицией и с преступным
миром были знакомы не понаслышке.
Пусть единицы, но они попадали в вой-
ска. Были и такие. Которые не только
водочки попробовали в юном возрас-
те, но травку попробовали. Опять-таки
единицы, но ведь не случайно возник-
ла пословица о ложке дегтя и бочке
меда. Думай, начальник заставы, вос-
питывай. Вот и крутился Движков, ду-
мал, воспитывал. Получилось? Види-
мо, да, если на заставе не случилось
ни одного ЧП, да и дедовщины, как та-
ковой, не было. Службу несли по сове-
сти, хотя о машине, буранах и прочем
пришлось забыть, да и инженерные
средства были на издыхании. Да что
там инженерные средства. Баня, в ре-
конструкцию которой он вложил всю
душу (не случайно же отрядские, при-
езжающие на заставу, «намекали»: по-
париться бы), и та дышит на ладан.

Если бы не местные жители, считай
завшивели бы. Это Джумберу проще.
Нана нагреет воды и в тазу его отмоет.
Получается как новенький. Но солдат в
тазу не помоешь. Так что спасибо и еще
раз спасибо местным.

И вообще удивительные это люди.
Самим трудно. Из-за нехватки горю-
чего ни трактора, ни другая техника не
работает. На волах пашут, как в сред-
невековье. То, что производят, сбыть
не могут. Не на чем везти. А если и
повезешь, то на дороге столько различ-
ных постов, что обдерут как липку. Ов-
чинка выделки не стоит. Но стоит об-
ратиться к ним с просьбой, что в их
силах – обязательно помогут. Эта
дружба с пограничниками у них в кро-
ви.

Как-то спустился капитан в село.
Нужно было решить маленькую про-
блему.

Автандил Михайлович, бывший
председатель колхоза, к которому он
по привычке всегда обращался, и на
сей раз помог разрешить вопрос. А
потом спросил:

- Говорят, вы скоро уходите?
- Говорят, - неопределенно пожал пле-

чами Геннадий.
- А кто придет?
- Грузинские пограничники.
-А они смогут охранять границу?
- Вначале будет трудно, но жизнь

научит.
- Почему жизнь? А, ты, значит, вот

так все бросишь и уйдешь?
- Во-первых, не брошу. А передам, -

попытался уйти от разговора Движков.
- А во-вторых?
- Во-вторых, - Геннадий задумался, -

во-вторых, мне никто и ничего не пред-
лагал.

- Ну, а если предложат?
- Не знаю, Михайлович, как-то не

думал.
- А ты думай, уже большой, - улыб-

нулся Автандил Михайлович, - а затем
серьезно добавил, - а предложить –
обязательно предложат. Решать тебе.

Как в воду смотрел экс-председа-
тель. Через несколько дней, будучи в
Ахалцихе, Геннадий встретил полков-
ника Лазиашвили. Дед Лазо почти не
изменился после увольнения в запас.
Такой же кряжистый, основательный.
Службу продолжил в пограничных вой-
сках Грузии, получил очередное звание.
Его опыт, знания, пригодились как мо-
лодым офицерам учебного отряда, так
и рядовым, которых он и его помощник
воспитывали и обучали как заботли-
вые дядьки.

- Как дела, как служба, дома как? –
начал расспрашивать его дед Лазо
после взаимных приветствий.

- Да, вроде, нормально.
- А маленький разбойник что дела-

ет?
- Растет. Иначе, как Джумбер Генна-

диевич, не разрешает себя величать.
- Ух ты, - засмеялся Григорий Григо-

рьевич, - начальником будет.
- А недавно приходит и на полном

серьезе мне говорит, знаешь я кто?
Грузин.

- Это с каких пор Движковы грузина-
ми стали? – спрашиваю я.

- А всегда. Я же в Грузии родился.
Думал, Нана его научила. Нет. Сам

пришел к такому заключению.
- Вот чертенок, - засмеялся Лазиаш-

вили. – Ну а ты сынок, к какому выводу
пришел?

- Что, мне тоже в грузины записать-
ся?

- Записываться никуда не надо, не в
грузины, не в туркмены. И уважаю тебя
не за то, что ты русский, а за то, что
настоящий.

- Знаю, Григорьевич, знаю дорогой,
это я так.

- А я не так, а серьезно. Скоро отряд
будет уходить. Что он для меня значит,

ты сам догадываешься. Служил здесь
больше, чем ты на свете живешь. Но у
каждого государства свои границы, ко-
торые оно само и должно охранять.
Согласен?

- Согласен.
- Ну и что думаешь?
- Понимаю, Григорий Григорьевич, о

чем вы говорите, но я ведь гражданин
другого государства, присягу прини-
мал...

- А я, по-твоему, сколько раз прини-
мал присягу? Один раз. Понимаешь,
один раз. И ни разу ее не нарушил.
Никто не может сказать, что Гриша Ла-
зиашвили хоть раз поступил против
совести. Ты тоже из нашей погранич-
ной породы. Давай спросим любого
местного, кто тебя знает, что за чело-
век Движков. Каждый скажет – наш.

- Я это очень ценю, батоно Гриша, но
не будем спешить. Решат власть иму-
щие, что я, как гражданин России,
имею право служить в грузинских по-
гранвойсках, тогда и будем вести конк-
ретный разговор. А пока большое вам
спасибо за добрые слова и доброе от-
ношение.

Дома, на заставе, когда он расска-
зал Нане об этом разговоре, она ска-
зала:

- Прав дед: тебе решать. Помнишь,
перед поступлением в училище, ты
спросил, поеду ли я с тобой в Заполя-
рье?

- Не забыла?
- Забудешь... Белыми медведями

стращал. Так вот, тогда я тебе не отве-
тила. Сейчас говорю: решай сам. Ре-
шишь Заполярье – так тому и быть.
Остаться? Тем лучше. Здесь мы всех
знаем, все нас знают. Как бы ни было,
я ведь грузинка. Но решать тебе.

От автора. История, которую я
рассказал, пока не имеет оконча-
ния. Можно было бы, конечно, в ма-

жорных тонах поведать о даль-
нейшей судьбе героя. Тем более,
что участок границы Ахалцихско-
го погранотряда уже передан гру-
зинским коллегам. Президент Гру-
зии тепло поблагодарил российс-
ких пограничников за их бескоры-
стную службу по охране границ
республики. Председатель Госу-
дарственного департамента охра-
ны Государственной границы Гру-
зии во всеуслышание сказал, что
офицеры, прапорщики и служа-
щие российских войск, желающие
продолжить службу в погранич-
ных войсках Грузии, смогут бес-
препятственно это сделать, со-
хранив свое гражданство и вос-
пользоваться в дальнейшем все-
ми законодательными льготами.
Многие этим предложением вос-
пользовались. И хотелось бы, что-
бы в том числе был и созданный
моим воображением герой. Образ
этот собирательный. За мою дол-
гую службу в войсках не раз
встречались и Движковы и их бое-
вые подруги Наны и их дети с гру-
зинскими именами и русскими
фамилиями. К великому сожале-
нию, трагическая судьба их роди-
телей тоже не досужий вымысел
автора. И слава Богу, что есть на
свете мудрые Нателы Георгиевны.
Иначе можно превратиться в кан-
нибалов. Но мой рассказ обяза-
тельно будет иметь продолжение.
Пройдет немного времени и я рас-
скажу, как Движков, Петров, или
еще какой-нибудь офицер с рус-
ской фамилией охраняет Государ-
ственную границу Грузии. Верой и
правдой. Как положено погранич-
нику. Немного фанатику в хорошем
понимании этого слова. Здесь, на
границе Грузии, он охраняет и Рос-
сию. Не наемник. Полпред!

Окончание.Начало в номере от 27
июня.

Служба день за днем

На днях руководитель операции
по мониторингу границы Миссии
ОБСЕ генерал И.Ридвил и замести-
тель председателя Государственно-
го департамента по охране Государ-
ственной границы Грузии бригадный
генерал Тенгиз Абуладзе подписали
контракт, согласно которому эта
международная организация при
поддержке США окажет существен-
ную помощь грузинским погранич-
ным силам.

В ближайшее время Погранич-
ный департамент Грузии получит в
виде гранта средства на спецаппа-
ратуру связи, экипировку, походно-
полевую атрибуцию, сухой паек,
транспортные средства и многое
другое.

Как отметил Т.Абуладзе, помощь
такого масштаба станет дополни-
тельным стимулом для грузинских
пограничников, тем более на фоне
той кризисной бюджетной ситуа-
ции, которую переживает погранич-
ное ведомство. Для справки: с це-

ОБСЕ – В ПОМОЩЬ ПОГРАНИЧНИКАМ
лью обеспечения Миссии ОБСЕ на
северном участке границы департа-
мент попросил из бюджетных
средств 180 тысяч лари. Вместо это-
го бюджет для пограничников уреза-
ли на 200 тысяч лари.

Во время беседы с представите-
лями делегации ОБСЕ грузинская
сторона отметила, что ситуация на
северной границе полностью под
контролем. В этом немалая заслуга
Миссии ОБСЕ.

Генерал Ридвил, в свою очередь,
сказал: «Мы очень довольны тес-
ным сотрудничеством с погранич-
ными силами Грузии и тем особым
вниманием, с которым к нам отно-
сятся руководство и весь личный
состав пограничного ведомства.
Мы готовы и дальше оказывать по-
мощь грузинским пограничникам».
Генерал Ридвил высказал желание
в ближайшем будущем встретить-
ся с генерал-лейтенантом Валери-
ем Чхеидзе по его возвращении из
США.

С первого по 15 августа на базе
регионального пограничного управ-
ления Самцхе-Джавахети откроется
полевой лагерь «Юный погранич-
ник». Сорок подростков (12-15 лет) в
течение двух недель будут знако-
миться с жизнью пограничников на
двух заставах грузино-турецкой гра-
ницы. Они будут жить в режиме по-
граничной службы.

Впервые проект «Юный погранич-
ник» был осуществлен в прошлом
году. Тогда около двадцати подрост-
ков на базе пограничной части
«Ахалцихе» изучали особенности
специфики пограничной службы.
Параллельно они участвовали в
спортивных состязаниях. Победив-
шим были переданы памятные по-
дарки. Мероприятие предусматри-
вало и культурно-просветительскую
программу – подростки ознакоми-
лись с историческими местами

РАСТЕТ ДОСТОЙНАЯ СМЕНА
Южной Грузии.

Проект «Юный пограничник» осу-
ществляется по непосредственной
инициативе генерал-лейтенанта Ва-
лерия Чхеидзе и будет иметь посто-
янный характер. Следует отметить,
что группа будет укомплектована как
юными тбилисцами, так и предста-
вителями регионов. В их числе - де-
сять детей из семей с тяжелым ма-
териальным положением. Обеспе-
чение питанием, одеждой, медицин-
ским обслуживанием, перемещение
юных пограничников в рамках наме-
ченных мероприятий берет на себя
Государственный департамент по ох-
ране Государственной границы Гру-
зии.

Пресс-служба
 Государственного

департамента
по охране Государственной

границы Грузии

С НАЧАЛА ГОДА ПОГРАНИЧНИКИ РОССИИ ВЫЯВИЛИ В ПУНКТАХ ПРОПУСКА
БОЛЕЕ 1100 ЧЕЛОВЕК С ЧУЖИМИ И ПОДДЕЛЬНЫМИ ДОКУМЕНТАМИ

А МЕЖДУ ТЕМ...

В пункте пропуска «Верхний Ларс»,
расположенном на российско-гру-
зинской границе в пределах Респуб-
лики Северная Осетия - Алания, в
двух случаях были задержаны трое
граждан с чужими паспортами. С их
слов, один из них является гражда-
нином Азербайджана, другой - Арме-
нии, а третий - лицом без граждан-

ства. В пропуске через границу им от-
казано.

На каналах международных сообще-
ний не пропущено более 1100 человек,
пытавшихся пересечь Государственную
границу Российской Федерации по под-
дельным и чужим документам, выявле-
но почти 36 тысяч человек с неисправ-
ными документами.

Пограничниками Северо-Кавказско-
го регионального пограничного управ-
ления ФСБ России на российско – гру-
зинской границе обнаружен схрон, из

ИЗЪЯТЫ ОРУЖИЕ И БОЕПРИПАСЫ
которого изъято 4 гранаты РГД- 5 и 680
патронов калибра 7,62 мм.

Боеприпасы доставлены на погранич-
ную заставу.

Федеральная пограничная охрана
(ФПО) - это полиция Федерации. В сис-
теме безопасности Германии она вы-
полняет особые задачи и подчиняется
Федеральному Министерству внут-
ренних дел. Задачи ФПО подробно из-
ложены в законе о Федеральной по-
граничной охране от 19 октября 1994 г.,
с изменениями от 1998 г. На этот счет
существуют и другие правовые пред-
писания, например, в законе об иност-
ранцах. В сферу ее действий входит
полицейская охрана государственной
границы, а с 1992 года - функции же-

ПОГРАНИЧНАЯ ПОЛИЦИЯ ГЕРМАНИИ –
ОДНА ИЗ ЛУЧШИХ В ЕВРОПЕ

лезнодорожной полиции и защита от по-
сягательств на безопасность гражданс-
кого воздушного сообщения в большин-
стве крупных аэропортов Германии

Сейчас ФПО насчитывает около
30.000 полностью обученных служащих
исполнительных органов полиции, 1800
служащих сил поддержки для выпол-
нения погранично-полицейских функ-
ций и контроля пассажиров в аэропор-
тах, а также около 6.800 гражданских
служащих для выполнения самых раз-
личных задач в сфере сервиса и управ-
ления.

СИЛА ВОЛИ ПОБЕЖДАЕТ СТРАХ
Год назад, четвертого июля, четыр-

надцать пограничников, - обладателей
титула «Горный тур» под руководством
альпиниста Бидзины Гуджабидзе про-
шли через ущелье Трусо и поднялись
на 3610 метров, на безымянный пик,
который находится вблизи грузино-
российской границы. Теперь этот пик
носит название «Пик грузинских погра-
ничников» и над ним реет Государствен-
ный флаг Грузии. Тогда выяснилось,
что эти ребята – пограничники служат
в Мотоманевренной группе, той самой,
которая в определенный период обес-
печивала безопасность находящейся
в Грузии группе по мониторингу Мис-
сии ОБСЕ. Сейчас этим занимается
специально созданная комендатура,
хотя ее сотрудники все же обращают-
ся к ребятам за консультациями. И это
– не случайно. Служащие в Мотома-
невренной группе пограничники явля-
ются активными участниками Про-
граммы США «Обучение и оснаще-
ние». В рамках этой программы уже
подготовлены две группы по 20 чело-
век, третья же находится в процессе
обучения.

Созданной в 1994 году Мотоманев-
ренной группой командует полковник
Тариэл ДАНЕЛИЯ. Участник абхазской
войны, кавалер Ордена Вахтанга Гор-
гасали III степени, полковник приме-
няет в воспитании «своих ребят» соб-
ственные маленькие «психологичес-
кие секреты». С выяснения, в чем же
эти секреты заключаются и началось
наше интервью.

- В чем состоит для группы, нахо-
дящейся в состоянии постоянной го-
товности, тот психологический мо-
мент, который наряду с физической
подготовкой, является решающим
фактором во время военной опера-
ции?

- Психологическая подготовка име-
ет огромное значение. Человек, уча-
ствующий в войне, должен быть уве-
рен, что он сильнее противника. Такая
внутренняя уверенность прибавляет
ему сил, помогает преодолеть страх и
заставляет думать только о победе.

- Прежде чем говорить о конкрет-
ных функциях группы, вспомним
историю ее создания.

- Мотоманевренная группа была
сформирована в 1994 году, хотя идея
о ее создании возникла раньше. Вна-
чале она была основана на базе груп-
пы специального назначения «Аль-
фа», которая в тот период была рас-
формирована. Когда Валерий Серге-
евич Чхеидзе пришел в погранвойс-
ка, за ним последовали и «альфовцы».

- В чем состоят функции груп-
пы? Общество частично узнало о
Мотоманевренной группе, когда
Миссия ОБСЕ начала мониторинг
северного участка Государствен-
ной границы.

- Мотоманевренная группа являет-
ся личным резервом председателя Го-
сударственного департамента по охра-
не Государственной границы Грузии и
дислоцируется в Тбилиси. Она пред-
ставляет собой подразделение посто-
янной готовности, в обязанности ко-
торого входит пресечение нарушений
Государственной границы, провоза
контрабанды и незаконной миграции.
Группа также осуществляет реализа-
цию оперативной информации и ох-
рану тех участков Государственной гра-
ницы, которые требуется усилить.

- Надо понимать так, что группа
не постоянно находится на грани-
це...

- И тем не менее, исходя из наших
функций и складывающихся ситуа-
ций, нашим ребятам приходится на-

ходиться на границе довольно часто.
- Разве часто происходят конф-

ликты?
- Пусть помилует нас Бог от частых

недоразумений и конфликтов, хотя,
если такая ситуация возникнет, мы го-
товы ее разрешить. Вы, конечно, по-
мните, что несколько лет назад на уча-
стке грузино-азербайджанской грани-
цы возник инцидент. Тогда наша груп-
па активно включилась в его разре-
шение и практически взяла всю опе-
рацию на себя.

- Вы упомянули усиление границ
как одну из функций группы. Веро-
ятно, имеется в виду северная гра-
ница?

- Северный участок сегодня счита-
ется самым сложным. Поэтому, начи-
ная с 1995 года, нам приходится часто
находиться на этом направлении гру-
зино-российской границы.

- Мы говорили об охране вашей
группой Миссии ОБСЕ. Хотелось бы
знать, Миссия сама пожелала, что-
бы именно вы занимались обеспече-

нием ее безопасности или решение
было принято по рекомендации гру-
зинской стороны?

- Насколько мне известно, это было
желание Миссии ОБСЕ. Ее наблюда-
тели сначала расположились в Шати-
ли. Именно тогда нам поручили обес-
печивать их безопасность.

- А сейчас этим занимается спе-
циальная комендатура?

- Совершенно верно. Эта коменда-
тура занимается только охраной чле-
нов Миссии ОБСЕ. И к ней прикреп-
лены наши ребята, у которых большой
опыт такой работы, а после участия в
программе «Обучение и оснащение»
они еще больше усовершенствова-
лись в профессиональном плане.  Так
что, ребята оказывают этой коменда-
туре серьезную помощь. В данное вре-
мя Миссия ОБСЕ осуществляет мони-
торинг на трех участках грузино-рос-
сийской границы – чеченском, ингуш-
ском и дагестанском.

- По каким критериям происходит
отбор молодых людей, желающих
служить в Мотоманевременной
группе?

- Проводится специальное тестиро-
вание. Первое условие – молодому че-
ловеку должно быть не больше трид-
цати лет. Хотя в отдельных случаях
(если человек находится в хорошей
физической, и не только физической
форме) возможны исключения и мо-

жет быть принято лицо тридцати трех
лет. Обязательным условием являет-
ся служба в армии. Предпочтение от-
дается тем, кто проходил службу в по-
гранвойсках.

- Ваши люли принимали участие
в программе «Обучение и оснаще-
ние». Американские инструкторы
дают свои оценки прошедшим этот
курс. Как они оценили ребят из Мо-
томаневренной группы?

- Мы участвовали в «Обучении и ос-
нащении» с самого начала. Сейчас
проходит третий этап программы и,
соответственно, уже третья наша
«двадцатка» находится в процессе
подготовки. С гордостью могу отме-
тить, что за все это время американ-
цы плохого о нас не сказали.

- Вы продемонстрировали запи-
санные на видеокассету очень слож-
ные упражнения. Систематически
ли выполняют их ваши ребята?

- Ежедневно. Это необходимо для
того, чтобы быть в «хорошей форме».
Ведь мы – группа постоянной готовно-

сти и расслабляться права не имеем.
- Сегодня силовые структуры ока-

зались в тяжелом материальном по-
ложении. Пограничному департа-
менту урезали бюджет на два мил-
лиона лари. Эта мера, безусловно,
отразилась и на вашей структуре...

- Разумеется, мы не стали исклю-
чением. Эта ситуация помешала нам
в полной мере проявить свои возмож-
ности. Вот простой пример – мы хо-
тим провести учения, во время кото-
рых, как правило, используются холо-
стые патроны. У нас дефицит таких
патронов, а боевые использовать зап-
рещено.

- И какой выход находите?
- Генерал-лейтенант Валерий Чхеид-

зе делает все возможное, чтобы Мо-
томаневренная группа ни в чем не
имела проблем. Стараемся оснащать
нашу спецчасть своими силами. Прав-
да, наше оснащение нельзя сравнить
с американским, но надеемся, что в
будущем и у нас такое будет. Вам ведь
известно, что пограничному ведом-
ству Грузии оказывают помощь друже-
ственные страны. Помогает нам и
Миссия ОБСЕ – один раз военной
формой обеспечит, другой раз – ос-
нащением.

- Мы начали беседу с психологи-
ческой подготовки. Известно, что в
ведущих странах психологическо-
му фактору придается большое зна-

чение. Вы сказали, что и у вас так-
же. Подготавливаете людей и таким
образом?

- Мы действительно считаем пси-
хологический фактор очень важным.
Человек, которому я доверяю оружие
и отправляю на операцию, естествен-
но, должен быть мной всесторонне
изучен. Предварительно должны быть
изучены и учтены те факторы, кото-
рые человека выводят из равновесия.
Без этого доверить оружие ему
нельзя. Хочу отметить, что у нас один
из заместителей – по штату психолог.
Он очень активно работает, потому
что наряду с физической подготовкой
непременно нужна психологическая.
И, как раньше уже говорил, именно
психологический момент особенно
важен для победы.

- В одной из частных бесед вы ска-
зали, что знаете о войне не понас-
лышке, поскольку она не обошла вас
стороной. И еще – что нужно обяза-
тельно преодолеть страх, иначе ни-
чего потом сделать не сможешь. Нет

ли у вас, случайно, собственно-
го способа преодоления стра-
ха?

- Все зависит от человека.
Каждый по-своему преодолева-
ет страх. В этом большую роль
играет и физическая подготов-
ка. Главное – проявить выдерж-
ку, и тогда человек обязатель-
но преодолеет страх.

- Рельеф Государственной
границы Грузии, в основном,
горный. Готовят ли ваших лю-
дей в этом направлении?

- Конечно. Мы придаем боль-
ше значение «горной» подготов-
ке. У нас достаточно специали-
стов в этой области. Как вы зна-
ете, в прошлом году наши ре-
бята вместе с альпинистами
были в экспедиции, и после это-
го появился «Пик погранични-
ка».

- Вы сказали, что являетесь
личным резервом командую-
щего погранвойсками. Мо-
гут ли задействовать Мото-
маневренную группу в опе-
рациях государственного

значения вне пограничного ве-
домства?

- Если Президент страны потребу-
ет, чтобы мы выполнили какое-ни-
будь конкретное задание, это, разу-
меется, будет сделано.

- Исходя из всего вышесказанно-
го, можно ли назвать Мотоманев-
ренную группу элитным подраз-
делением Пограничных сил Грузии?

- Ничего не могу сказать о своей
группе сам. Об этом должны судить и
оценивать нас другие. Знаю одно – мы
выполняем то, что от нас требуется.
Если же учитывать внимание, с кото-
рым к нам относятся, то, наверное,
можно назвать нас элитарной частью.

- И последний вопрос, который,
вероятно, будет интересен читате-
лям. По TV транслируется недавно
снятый сериал «Мглебис хоруми», в
котором показана жизнь погранич-
ников. Что вы можете сказать об
этом сериале?

- Сама идея мне нравится, и раду-
ет тот факт, что о нелегкой жизни по-
граничников снят фильм. Хочу отме-
тить, что мы консультируем съемочную
группу. И они учитывают наши реко-
мендации. Я очень доволен этим филь-
мом и, уверен, что после его просмот-
ра люди с еще большей любовью будут
относиться к пограничным силам.

Эка ДОНДУА

Эдуард ЛУКАШВИЛИ





 

Н о в о с т и
Преступник ликвидирован
ценой жизней полицейских

Двое полицейских погибли в результате столкно-
вения полиции с подозреваемым в совершении убий-
ства в ходе специальной операции в селе Мумлаант-
кари неподалеку от зоны грузино-осетинского кон-
фликта.

Как сказал Прайм-Ньюс начальник полиции Горий-
ского района Реваз Котиашвили, сотрудники поли-
ции проводили в селе Мумлаанткари операцию по
задержанию некоего Нодара Бичинова. Он не под-
чинился требованию полиции и открыл огонь из ав-
томатического оружия. В результате перестрелки
погибли двое полицейских – оперативный уполно-
моченный Тенгиз Элуашвили и инспектор района
Каха Абуладзе. Тяжелые ранения получили началь-
ники отделений полиции Реваз Карели и Гела Цал-
каламанидзе. Бичинов был ликвидирован.

Сокращение финансирования
отразится на внутренних войсках

Глава МВД Коба Нарчемашвили заявляет, что со-
кращение финансирования руководимого им ведом-
ства негативно отразится на положении дислоциро-
ванных в Панкисском ущелье подразделений внут-
ренних войск.

Как сказал Нарчемашвили Прайм-Ньюс, сокра-
щение финансирования скажется на комплектации
внутренних войск, но в Панкисском ущелье данный
процесс будет осуществлен максимально.

По его словам, первоначально Минфин был на-
мерен сократить финансирование МВД на восемь
миллионов лари, в конечном итоге этот показатель
определен в три миллиона лари, сказал министр.

Цены на хлеб падают

В Тбилиси отмечается падение цен на хлеб, одна-
ко их уровень пока не достиг июньских показателей,
сообщает Интер-Пресс. Это стало известно в резуль-
тате исследований динамики цен на хлеб за после-
дние две недели, проведенных Государственным де-
партаментом статистики.

В Департаменте заявляют, что имеет место скры-
тое увеличение цены на хлеб, которое проявляется
в уменьшении веса хлеба. Увеличение цен на хлеб
на рынке Тбилиси было зафиксировано в конце
июня текущего года. В начале цены выросли на де-
сять, а затем снизились до трех. В регионах самый
большой рост розничной цены на хлеб был зафик-
сирован в Гори – 30 процентов.

Очередной эшелон
уйдет в Армению

Эшелон, состоящий примерно из двадцати вагонов,
который вывезет из Сагареджойского 430-го склада ин-
женерных боеприпасов Группы российских войск в За-
кавказье на 102-ю базу ГРВЗ в Гюмри часть боеприпа-
сов, имущества и вооружения, уйдет в первой декаде
августа, сообщил Прайм-Ньюс руководитель пресс-
службы ГРВЗ полковник Александр Луцкевич.

По его словам, «на 102-й базе создаются войско-
вые запасы». «Боеприпасы, имущество и вооруже-
ние вывозятся согласно соответствующему прото-
колу, подписанному российской и грузинской сто-
ронами», - сказал он.

При погрузке традиционно присутствуют предста-
вители Министерства обороны и правоохранитель-
ных органов Грузии. Вывоз боеприпасов происхо-
дит после получения лицензии компетентных орга-
нов Грузии с ведома Совета Национальной безопас-
ности, ГРВЗ оплачивает вывоз боеприпасов. По сло-
вам Луцкевича, в Сагареджо также продолжается
процесс утилизации боеприпасов.

«TBC-банк» - самый крупный
налогоплательщик

13 миллионов 725 тысяч 250 лари перечислено в пер-
вом полугодии 2003 года 22 коммерческими банками
в Госбюджет и социальные фонды. Об этом Прайм-Ньюс
сообщили в Национальном банке Грузии со ссылкой
на Инспекцию по крупным налогоплательщикам На-
логового департамента Министерства финансов.

Самым крупным налогоплательщиком среди ком-
мерческих банков стал «TBC-банк», перечисливший
в Госбюджет за отчетный период свыше трех мил-
лионов 655 тысяч 700 лари. На втором месте - банк
«Республика», перечисливший в госбюджет два
миллиона 433 тысячи 780 лари. «Банк Грузии» пере-
числил в Госбюджет 2 миллиона 85 тысяч 550 лари,
«Объединенный грузинский банк» - один миллион
874 тысячи 580 лари, «Микрофинансовый банк» -
один миллион 124 тысячи 700 лари.

Мэр Тбилиси встретился
с экспертами Совета Европы

Вчера мэр Тбилиси Иванэ Зоделава принял экспер-
тов Совета Европы Доменико Ронкони (Италия), Чарль-
за Ландри (Великобритания), Марию Теодоре (Греция)
и Корана Рачану (Румыния), сообщает Интер-Пресс.

Эксперты Совета Европы в рамках проекта
«Стейдж» изучают культурную политику, проводи-
мую  тбилисской мэрией, после чего выработают
соответствующие рекомендации. Эксперты встре-
тятся с представителями находящихся в подчине-
нии тбилисского муниципалитета организаций, не-
правительственного сектора и международных орга-
низаций. Проект «Стейдж» осуществляется в Грузии
с 2000 года, он предусматривает помощь странам
Южного Кавказа в переходный период и формиро-
вание новой культурной политики.

Вновь авария на «Картли-2»

Всей Грузии в среду в 13 часов 10 минут была пре-
кращена подача электроэнергии из-за повреждения
линии электропередач высокого напряжения «Карт-
ли-2» в Зестафонском районе, сообщает Прайм-Ньюс.

После восстановления ЛЭП подача электроэнер-
гии жизненно важным объектам Тбилиси была во-
зобновлена в 14 часов 45 минут.

Стол иц а

ТАЙНЫ ТБИЛИССКОГО МОРЯ
Лето всегда ассоциирует-

ся с отдыхом, морем... Без-
брежные водные просторы,
безоблачное небо, легкий
бриз и много-много людей...

И ведь все это есть. Нет,
не на Черном, на... столич-
ном, «тбилисском» море.
За исключением, конечно,
безбрежных просторов: с
одного берега хорошо виден
второй. Но это - пустяки.

Главное - поплавать вдо-
воль. На Тбилисском водо-
хранилище - я все-таки не
решаюсь соглашаться с
тем, что это море - отдыха-
ющие начали появляться...
еще в апреле. Наверное, то
были рожденные под зна-
ком Водолея - ведь любите-
лям поплавать, как говорит-
ся, и море по колено.

А сейчас, в самый разгар
лета, сюда приходят не один
десяток и не одна сотня тби-
лисцев, которым не удалось
никуда уехать и которые,
ввиду различных причин,
не могут вкусить всех пре-
лестей настоящего моря.
Вот и приходится доволь-
ствоваться тем, что есть.

Однако «завсегдатаи»
Тбилисского водохранили-
ща не думают жаловаться
на судьбу. Напротив, неко-
торые отдают свои предпоч-
тения «местным водным ре-
сурсам». Им нравится наша
пресная водичка. Правда,
она немного тяжелее соле-
ной морской, но зато - неда-
леко от дома...

- Зачем идти далеко, ког-
да под носом можно не хуже
провести время. Лето,
море, друзья - все, что нуж-
но для настоящего отдыха, -
говорят жители «прибреж-
ных» районов столицы.

По утрам здесь можно
встретить и «спортсме-
нов», поддерживающих
жизненный тонус. Но боль-
шую часть отдыхающих со-
ставляют представители
мужского пола, среди кото-
рых доминируют тинейдже-
ры. К сожалению, подрост-
ки и, тем более, их взрос-
лые «коллеги» не представ-
ляют себе отдыха на Тби-
лисском море без моря...
алкогольного. А вот потом
подвыпивших «плавунов»

приходится вытаскивать из
воды работникам местной
спасательной службы.

Служба спасения начи-
нает свой рабочий день с
девяти утра, хотя люди по-
казываются на берегу уже
с шести-семи. Что их зас-
тавляет вставать спозаран-
ку? Рыбка. Сидят на берегу
да приговаривают: «ловись
рыбка и большая, и малень-
кая». Они плавать не стре-
мятся, и поэтому спасатели
за них не особо пережива-
ют. А трудовой день спаса-
телей кончается в девять
вечера. Причем они обяза-
ны обеспечивать безопас-
ность только лишь на при-
брежной полосе. Вся ос-
тальная часть моря вне
компетенции службы спасе-
ния. Причиной этого явля-
ется запрет на купание в
акватории, расположенной
за пределами пляжа. Но,
тем не менее, находятся
ведь такие смельчаки, кото-
рые, не взирая ни на какие
запреты, делают то, что им
больше по душе. Они под-
вергают себя риску, зная,

что помощи ждать неотку-
да. И поэтому спасателям
всегда приходится быть на-
стороже. На спасательные
операции выделено пять ка-
теров, три из которых неус-
танно бороздят теплые воды
Тбилисского водохранили-
ща и два катера стоят на
берегу- на всякий случай.

Спасатели утверждают,
что самыми напряженными
часами их работы является
промежуток времени от че-
тырех дня и до девяти вече-
ра. Эти ребята, поминутно
рискующие своей жизнью,
спасают чужие не из жаж-
ды наживы, ибо их заработ-
ки поистине мизерные.
Просто они считают это сво-
им долгом.

Патрульные катера не в
лучшем состоянии. А бен-
зин для них закупается на
средства, выделенные из
Государственного бюджета.
В месяц на один катер при-
ходится около восьмисот
литров бензина. Совсем
недавно Правительство
США выслало десять новых
водолазных костюмов в по-

дарок нашим спасателям...
На берегу за порядком

следит «береговая охрана».
Благодаря ей здесь не так
часты стычки. Люди купают-
ся, загорают. Ну а те, кто
поспортивнее, гоняют мяч.
Тут же, на песочке, и дети
воздвигают песочные кре-
пости и города...

Естественно, не обходит-
ся на «море» и без творче-
ства. В небольших ресто-
ранчиках, расположенных
на территории, отведенной
под прибрежный парк, со-
бираются веселые компа-
нии, которые и заводят на-
циональные песни. Вино,
песни, шашлыки - несом-
ненный атрибут любого за-
столья.

Кстати, на водохранили-
ще частенько заглядывают
и туристы - в основном при-
езжие из Германии, Авст-
рии и... Шри-Ланки. И вре-
мя они проводят, не нару-
шая местных традиций, ра-
дуются жизни по грузинс-
ким меркам. Но весело жи-
вется на «море» не всем.
Есть и недовольные... тор-

говлей. Вот, к примеру, про-
давцы семечек и морожено-
го жалуются на свою «морс-
кую жизнь»: «Приходят
сюда все эти «городские»
продавцы, отбивают у нас
покупателей. Не живем, а
существуем...».

Это «существуем» отно-
сится и к экологическому
состоянию водохранилища.
Искусственно созданное
«море» не обладает способ-
ностью самоочищаться, а
проблемы финансирова-
ния не позволяют активно
действовать экологическим
службам. Особенно загряз-
нены прибрежные полосы
водохранилища. Вода здесь
мутная, отдает цветом
хаки.., но чем дальше от бе-
рега - тем красивее и чару-
юще привлекателен цвет
этого, пусть искусственно-
го, но все же моря.

Может, именно в этом и
скрыта вся его тайная при-
тягательность. Притяга-
тельность моря, отражаю-
щего, как зеркало, действи-
тельность.

Лиза ТОНАКАНЯН

Беседы о религии

ТАК УЧИТ ВЕРА...

- Можно ли отказывать-
ся от милостыни?

- От милостыни отказы-
ваться не следует. Почему?
Да потому, что, во-первых,
мы тем самым оскорбим
ближнего, решившего нам
помочь милостыней, а, во-
вторых, лишаем себя воз-
можности сделать добро
другим, поделившись полу-
ченным...

Известна история, про-
изошедшая с преподобным
Зеноном – учеником Васи-
лия Великого. Он провел
сорок лет в посту и понача-
лу ничего ни от кого прини-
мать не желал. В то же вре-
мя к старцу приходили нуж-
дающиеся и просили мило-
стыню, но поскольку у Зено-
на ничего не было для них,
они уходили опечаленные.
Зенон однажды задумался:
что делать? И, наконец, ска-
зал себе: «Опечаленными
уходят от меня и те, кому я
возвращаю подарки, и те,
кто желают от меня полу-
чить что-нибудь. Давай по-
ступлю так: если кто прине-
сет что-либо – приму, а
если кто попросит – отдам».
Исполнив это правило, Зе-
нон и сам удовлетворился,
и других успокоил.

- Теперь несколько воп-
росов касающихся бого-
служений. Какие дей-
ствия соблюдаются при
них?

- Это, в особенности, бла-
гоговейное стояние, крест-
ное знамение, совершают-
ся поклоны, стояние на ко-
ленях, возложение на грудь
рук в виде креста, кажде-
ние, благословение верую-
щих епископом или священ-
ником, звон в колокола.

- Почему при отправле-
нии богослужений произ-
водятся внешние дей-
ствия?

- Внешние действия при
богослужениях производят-
ся потому, что мы состоим
из души и тела и, по учению
апостола Павла, должны
славословить Бога и душой
и телом (1 Кор. 6, 20).

- Кстати, почему право-
славные христиане при
богослужениях стоят?

- Потому, что неуместно
и непристойно сидеть при
общении с Богом. В право-
славных храмах сидеть во
время богослужений не
принято, и потому, при от-
сутствии скамей, в храме
остается больше места для
молящихся. Сидеть разре-
шается сидеть только ста-
рикам и больным, для кото-
рых вдоль стен установлены
скамьи.

Но во время литургии не
разрешается сидеть ни ста-
рым, ни больным: при каж-
дении, при малом выходе,
при чтении Евангелия, при
великом выходе, когда поет-
ся Символ веры и до окон-
чания пения «Тебе поем»,
при пении молитвы «Отче
наш», от произнесения воз-
гласа: «Со страхом Божиим
и верою приступите» и до
самого конца литургии.

- Что такое крестное
знамение?

- Это образ Святого кре-
ста. И креститься надо так.
Складываем большой, ука-
зательный и средний паль-
цы вместе в знак веры в Тро-
ичного Бога, а два осталь-
ных прижимаем к ладони.
Сложенные так пальцы при-
кладываем ко лбу, потом на
грудь, на правое плечо и на
левое плечо. При наложе-
нии крестного знамения
произносим: «Во имя Отца
и Сына и Святаго Духа.
Аминь». После наложения
крестного знамения делаем
поясной поклон.

Крестным знамением
надо осенять себя в начале
и в конце молитвы и бого-
служения; при входе в храм
и выходе из него; при упо-
минании Пресвятой Троице
– «Во имя Отца и Сына и
Святого Духа»; при выносе
Святых Даров; при благо-
словении священником
Святым Евангелием, Свя-
тыми Дарами, крестом и
иконою; при словах: «При-
дите, поклонимся...»; при
прощении и разрешении от
грехов священником при
Таинстве Покаяния; при
всяком молитвенном обра-
щении к Богу.

- А когда при богослу-
жении совершаются по-
клоны без крестного зна-
мения?

- Когда благословляет
священник; когда соверша-
ется священником кажде-
ние верующих; когда при
богослужениях священнос-
лужитель совершает по-
клон в сторону верующих.
Священник и верующие
кланяются друг другу, что-
бы проявить взаимное ува-
жение.

Кстати, православным
крестным знамением осе-
няли себя верующие и в ла-
тинской церкви до самого
XIII столетия, что видно из
слов папы Иннокентия III
(1198-1216): «Крестное зна-
мение должно совершаться
тремя пальцами сверху
вниз от правой стороны к
левой» (О богослужениях,
книга II, глава 45).

- Когда православные
христиане становятся в
храме на колени?

- В храме верующие ста-
новятся на колени: при пре-
существлении Святых Да-
ров; перед принятием Свя-
тых Тайн во время молитвы
«Верую, Господи, и испове-
дую...»; при отпущении гре-
хов; при покаянных молит-
вах; во время поста; при
каждом произнесении свя-
щенником слов: «Прикло-
ныша колена, Господу помо-
лимся».

- Когда мы складываем на
груди руки в виде креста?

- Руки на груди в виде
креста мы складываем в
момент, когда подходим к
амвону для принятия Свя-
тых Даров, а также при каж-
дой молитве.

Публикацию подготовил
Мамиа АЛАШВИЛИ

С благословения настоятеля Метехско-
го храма Рождества Пресвятой Божией
Матери протоиерея отца Акакия (Мели-
кидзе) «СГ» продолжает публикацию от-
ветов на вопросы о православии, которы-
ми чаще других задаются верующие. В
то же время мы хотим напомнить чита-
телям, что вопросы они могут присылать
по адресу редакции.

Презентация

«МИР – НАШ ДОМ»
В приюте для беспри-

зорных детей «Бегуреби»
состоялась презентация
детской энциклопедии
«Мир - наш дом». Осуще-
ствили проект Детский
фонд ООН - ЮНИСЕФ
(UNICEF) и неправитель-
ственная организация «Ре-
бенок и окружающий мир».

Авторы издания - Тамар
Абуладзе, Иатмзе Коте-
тишвили, Нино Лордкипа-
нидзе и Марина Шостак.

На презентации высту-
пила заместитель мини-
стра образования Грузии
Русудан Горгиладзе:

- Общество должно стать
обществом в настоящем
смысле этого слова. Оно
должно заботиться о детях,
брошенных на произвол
судьбы, о детях, к которым
не проявляется внимание
со стороны родителей. По-
другому нельзя! Все мы
должны внести свою, пусть
маленькую, лепту в реше-
ние этой проблемы, ведь
это - наша общая боль. Нуж-
но, чтобы о  центре «Бегуре-
би», о программах, которы-
ми руководит Нана Иашви-
ли, узнали как можно боль-
ше людей. Книга «Мир - наш
дом» - просто замечатель-
ная! И я очень благодарна
Детскому фонду UNICEF за
помощь в осуществлении
подобных проектов. Но мне
бы хотелось, чтобы
масштаб нашей дея-
тельности, нашей за-
боты о детях вырос.
Необходимо, чтобы
эти ребята, ощутив
внимание взрослых,
поверили в свои воз-
можности и сами на-
учились заботиться о
других, не озлоби-
лись..

- Книга предназна-
чена прежде всего
тем детям, которые
большую часть вре-
мени проводят на ули-
це или находятся в
центрах задержания,
в Авчальском реаби-
литационном центре.
Они особенно нужда-
ются в помощи для ос-
воения школьной
программы. И эта
книга предоставляет
такую возможность,
дает определенный

объем знаний по разным
дисциплинам, помогает по-
лучить первоначальную ин-
формацию, -  отметил пред-
ставитель Детского фонда
ООН в Грузии Исмаил Улд
Шейх Ахмед.

- Без преувеличения могу
сказать, что «Мир - наш
дом» - книга XXI века, пред-

полагающая со-
трудничество под-
ростка и препода-
вателя, - говорит
консультант  изда-
ния  Тамар Меипа-
риани. -  В ней нет
императива: «Выу-
чи! Запомни!» Ин-
формация в ней
подается в «мяг-
кой» форме, в виде
вопросов и отве-
тов. Здесь отраже-
ны практически
все сферы зна-
ний, включая гео-
графию, историю,
краеведение, ис-
кусство, спорт. За-
вершается книга
важной главой о
правах и обязанно-
стях детей. Эта ка-
тегория подрост-
ков должна с само-
го начала чувство-
вать себя комфор-
тно и защищено.

Организация
«Ребенок и окружа-

ющая среда» существует с
1995 года. Основная ее цель
- оказание мно-
госторонней по-
мощи подрас-
тающему поко-
лению, защита
прав детей, ко-
торые находят-
ся в особо слож-
ных жизненных
условиях. К
этой категории
относятся дети-
и н в а л и д ы ,
«дети улицы», а
также ребята,
находящиеся
на грани попа-
дания в группы
риска. Разра-
ботаны  куль-
турная, образо-
в а т е л ь н а я ,
спортивная,
трудовая про-
граммы.

- 1997 году нами создан
Центр психо-социальной
реабилитации - един-
ственный в Грузии дом от-

крытого типа, и с помощью
этих программ мы стара-
емся оградить ребят от
влияния улицы, -  расска-
зывает президент органи-
зации «Ребенок и окружа-
ющая среда», руководи-
тель программы  «Дети
улицы Тбилиси»  Нана
Иашвили. - Психо-соци-
альная реабилитация - это
долгий и сложный про-
цесс. Любой ребенок мо-
жет прийти сюда и полу-
чить нашу помощь. При-
чем все происходит на
добровольной основе - на-
сильно мы никого сюда не
приводим. Создана мо-
бильная служба - психо-
лог, социальный работник.
Они ежедневно выезжают
в места скопления уличных

детей, налаживают с ними
контакты, общаются, даже
играют с ними...  Пример-
но 70 процентов ребят со-

глашаются при-
нять участие в
наших програм-
мах, а ежедневно
наш Центр посе-
щают до 50 де-
тей. Есть среди
них определен-
ная часть ребят,
которым некуда
деться, у кото-
рых нет крыши
над головой. Их
родители обыч-
но находятся за
пределами Тби-
лиси или Грузии.

Возможны и
другие ситуации:
эти дети испыты-
вают насилие со
стороны родите-
лей и поэтому
убегают из дома.
Таких ребят из
неблагополучных
семей мы приво-
дим в наш Центр

Детская энциклопедия
«Мир – наш дом»

и даем им возможность по-
жить здесь определенное
время. Параллельно рабо-
таем с родителями, разыс-
киваем их, выясняем при-
чину, по которой ребенок
оказался на улице, стараем-
ся наладить контакты с се-
мьей. Мы стремимся к
тому, чтобы дети вернулись
к родителям, в родной дом.
Они живут в реабилитаци-
онном центре временно.
Дети, которые приходят в
Центр и сотрудничают с
нами, как правило, возоб-
новляют посещение обще-
образовательной школы -
таково условие их участия
в программах. Так вот, эта
книга предназначена имен-
но для детей, оказавшихся
вне школы - для того, чтобы

у них появилась возмож-
ность восполнить пробелы
в своих знаниях.

- Вы говорите о детях, у
которых есть родители. А
если их нет?

- Есть, конечно, подрост-
ки, которые не могут вер-
нуться в семью. Для этой
категории разработана
другая программа - фосте-
ринг. Таких детей берут на
воспитание семьи-добро-
вольцы, и они растут в нор-
мальных, домашних услови-
ях до 18 лет. Эти ребята пре-
красно знают, что они при-
емные, что взрослые просто
помогают им, дают возмож-
ность жить в семье. У нас
уже есть два случая, когда
приемные семьи брали на
воспитание ребенка.

...Авторы книги «Мир -
наш дом» постарались на
славу, дети получили пре-
красный подарок. А в бла-
годарность «Бегуреби»
спели им песни и прочи-
тали стихи.

Инна БЕЗИРГАНОВА
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ЗАПАХ ПЕСНИ, ВКУС БЛОНДИНКИ, ЦВЕТ РУГАНИ...
А – бархатный корсет
на теле насекомых,
которые жужжат
над смрадом нечистот.
Е – белизна холстов,
палаток и тумана,
блеск горных ледников
и хрупких опахал.
И – пурпурная кровь,
сочащаяся рана
иль алые уста средь
гнева и похвал...

Артюр РЕМБО

...Странный это был че-
ловек. Природа наградила
(или наказала?) его ред-
ким даром: человек этот
обладал смешанными
чувствами. Например, он
говорил, что не только
слышит слова, которые
произносят другие люди,
но и ясно их видит. Так, он
уверял, что изо рта выле-
тают разноцветные гео-
метрические фигуры:
квадратики, треугольни-
ки, круги и овалы... Когда
же он смотрит на буквы
или цифры, то все они
имеют для него опреде-
ленный цвет и оттенки.
«Жить с этим нелегко, –
жаловался. – В детстве
меня это забавляло, но
сейчас, пожалуй, больше
раздражает. Кстати, когда
я был маленьким, в мою
способность никто не ве-
рил – родители, да и дру-
гие люди, которым я пы-

тался рассказать, что имен-
но я вижу и чувствую, счи-
тали это детской фантази-
ей. Уже будучи взрослым
человеком, опасаясь, как бы
меня не вырядили в сумас-
шедшие и не упекли в пси-
хиатрическую клинику, я
перестал рассказывать о
своей способности...»

Дар этот известен уче-
ным уже не менее трех сто-
летий. Называется он сине-
стезия. По определению
специалистов, это явление
восприятия, когда при раз-
дражении одного органа
чувств наряду со специфи-
ческими для него ощущени-
ями возникают и ощуще-
ния, соответствующие дру-
гому, иными словами, сиг-
налы, исходящие от различ-
ных органов чувств, смеши-
ваются, синтезируются.
Человек не только слышит
звуки, но и видит их, не толь-
ко осязает предмет, но и
чувствует его вкус. Синес-
тезия (ее еще называют
цветной слух) была спутни-
цей многих известных твор-
цов: композиторов Римско-
го-Корсакова, Скрябина,
Дебюсси, Мессиана, писа-
телей – Набокова, Бальмон-
та, Рембо, Бодлера, худож-
ника Кандинского. Артюр
Рембо, например, связы-
вал гласные звуки с опреде-
ленными цветами. Алек-
сандр Скрябин видел цвет

музыкальных нот. Василий
Кандинский, напротив, слы-
шал звучание красок. Вла-
димир Набоков писал в ав-
тобиографии: «Это случи-
лось, когда мне было
семь лет – я взял кучу
кубиков с буквами...
и случайно обмол-
вился своей матери,
что их цвета «непра-
вильные». Мать На-
бокова сама облада-
ла синестезией и по-
няла, что мальчик
имеет в виду несоот-
ветствие реальной
окраски букв и их
«внутреннего» цвета,
возникающего в его
сознании.

По воспоминани-
ям людей, хорошо
знавших московского
репортера Шерешев-
ского, тот был насто-
ящим гением синес-
тезии: в восприятии
окружающего у него
участвовали все чувства
сразу. В этом смог убедить-
ся психолог Александр Лу-
рия. Однажды Шерешевс-
кий пожаловался исследо-
вателю, что шум мешает
ему сосредоточиться: зву-
ки превращались в его со-
знании в клубы пара, засло-
няющие таблицы, которые
он собирался запомнить. А
он запоминал практически
неограниченное количество

таблиц с рядами цифр и
букв и без ошибок воспро-
изводил эти таблицы и мно-
го лет спустя. При знаком-
стве с психологом Выгодс-

ким Шерешевский сказал:
«Какой у вас желтый и рас-
сыпчатый голос». А когда
при репортере стали брать
на пианино одну за другой
музыкальные ноты, он видел
то серебряную полосу, то
желтую, то коричневую...
Причем в последнем случае
зрительное ощущение ока-
залось дополнено и вкусо-
вым – во рту появился кис-
ло-сладкий вкус борща.

Один из тонов вызвал у Ше-
решевского образ молнии,
раскалывающей небо попо-
лам. Резкий звук произвел
на него впечатление иглы,

вонзившейся в
спину. Гласные
буквы были для
него фигурами,
согласные –
брызгами, а
цифры предста-
вали некими
башнями... Как-
то раз он пожа-
ловался прияте-
лю: «Я подхожу к
продавщице мо-
роженого и спра-
шиваю, какие
сорта у нее есть.
«Всего полно!» –
отвечает она та-
ким тоном, что
целая куча уголь-
ков и золы выле-
тает из ее рта...
Я настолько ув-
лекаюсь разгля-

дыванием голосов, что по-
рой не могу понять, о чем
со мной говорят».

Известна также история
о некоем человеке с библей-
ским именем Адам, кото-
рый с трудом смотрит теле-
визор: всякий раз он пере-
варивает то, что видит. Бук-
вально. Мелодия в начале
выпуска новостей возбуж-
дает его аппетит, а любое
сообщение о катастрофе

имеет неприятный вкус.
Когда он слушает радио,
читает газету или идет по
улице, его органы чувств
подвергаются беспрерыв-
ной информационной ата-
ке. Даже купить настоящую
еду для Адама проблема.
Приобретая очередную
банку каких-нибудь «обез-
жиренных», «без искусст-
венных добавок» консервов,
он сначала «переваривает»
всё, что изображено на эти-
кетке...

Синестетики встречают-
ся, конечно, не на каждом
шагу, но их не так уж и мало,
как может показаться. Сай-
мон Койе, психолог из Кем-
бриджского университета,
полагает, что синестезия
свойственна примерно од-
ному человеку из 2000 (есть
и другие цифры – 1 случай
на 25.000 человек). Несмот-
ря на множество знамени-
тых синестетиков, нельзя
утверждать, что они более
склонны к творчеству, неже-
ли «обычные» люди. В це-
лом люди с синестезией
обладают тем же уровнем
интеллекта и художествен-
ных способностей. При
этом женщин-синестетиков
больше, чем мужчин – в
США в три раза, а в Англии
– в восемь раз! Кроме того,
обладающие синестезией в
большинстве случаев лев-
ши или люди, одинаково хо-

рошо владеющие как пра-
вой, так и левой руками.

Ученые проследили свя-
зи между теми отделами
мозга, которые отвечают за
определенные чувства, и
вот что выяснили: «В мозгу
человека есть пути, по кото-
рым передаются нейроло-
гические импульсы от глаз,
ушей, рта, носа... Эти пути
от разных органов чувств пе-
ресекаются. Но если у обыч-
ных людей «зоны-перекрес-
тки» пассивны, то у синес-
тетиков они задействованы
в распределении нервных
импульсов. В самом деле,
не может же звук музыкаль-
ного инструмента сам по
себе приводить к возникно-
вению цвета! Мне думает-
ся, дело тут вот в чем: сиг-
налы, идущие по слуховому
пути, достигают «перекрес-
тка», а тот посылает им-
пульс к глазам. Так возника-
ет бисенсорное восприя-
тие». Кстати, выяснилось,
что каждый синестетик
ощущает образы по-свое-
му, поэтому невозможно
выработать для них какие-
то общие критерии или те-
сты. Недавние эксперимен-
ты, проведенные учеными
Ганноверского университе-
та, доказали, что подобные
способности могут иметь
генетические корни.

Существует гипотеза, что
синестетиками рождаются

МОРИАРТИ ВЕРНУЛСЯ С ТОГО СВЕТА
Актер, сыгравший в

«Шерлоке Холмсе и докторе
Ватсоне» главного злодея
профессора Мориарти, не-
давно побывал в загробном
мире и вернулся живым.
Пережив клиническую
смерть, Виктор Евграфов
решил рассказать, что он
видел «по ту сторону». Актер
чуть не погиб из-за травмы,
которую получил во время
съемок и после которой ос-
тавил профессию.

Виктора Евграфова мож-
но не знать по имени, но за-
быть его в роли профессо-
ра Мориарти нельзя. За
виртуозно исполненный по-
единок над пропастью ему
смело можно было бы вру-
чать «Оскара» за роль вто-
рого плана!

Кстати, тогда Евграфов
переиграл самого Смокту-
новского: его пригласили
всего лишь дублировать
великого актера в том са-
мом поединке. Сделали
пробы с дублером и ахнули:
вот он, Мориарти...

Виктор Евграфов родил-
ся в Самаре. После ГИТИ-
Са работал в Ленинградс-
ком ТЮЗе и параллельно
занимался в каскадерской
бригаде при конно-спортив-
ной школе. Снялся в трид-
цати кинофильмах: «Ярос-
лавна - королева Франции»,
«Лючия де Ламермур»,
«Приключения Шерлока
Холмса и доктора Ватсона»,
«Девушка и Гранд», «В двух
шагах от рая», «Сестра моя
Люся», «Долгая дорога к
себе»... А лет восемь назад
актер пропал из виду. Каза-
лось, он сгинул так же бес-
следно, как Мориарти.

Корреспонденты «Ком-
сомольской правды» ра-
зыскали Виктора Иванови-
ча в Самаре. Живого, здо-
рового, вот только глаза... У
него тревожный и чуть ис-
пуганный взгляд человека,
который знает что-то такое,
чего не знают другие. Не-
сколько лет назад на съем-
ках фильма «Приключения
капитана Гранта» случилось
несчастье - Виктор сломал
позвоночник. Следом был
инфаркт и клиническая
смерть, после чего закончи-
лась его первая жизнь и на-
чалась другая, совершенно
не похожая на прежнюю.

После травмы он уже не
мог работать в кино, вер-
нулся на родину, в Самару,
преподает в театральном
вузе и пишет картины. И
мало кому рассказывает о
чудесах, которые стали с
ним случаться после клини-
ческой смерти.

- На съемках «Дети капи-
тана Гранта» я работал кас-
кадером. Я владею этой
профессией и, когда возни-

кал перерыв в съемках, ча-
сто подрабатывал исполни-
телем трюков. Снимали на
судне. Сверху на мачте был
один каскадер, ниже на ве-
ревочной лестнице - я. По
команде мы должны были
прыгать, каждый - по задан-
ной траектории. Но помреж
дал мне отмашку на секун-
ду позже. Каскадер с мачты
уже начал двигаться вниз и
- прямо на меня. Пробил
мне легкое и позвоночник.

Следом случился ин-
фаркт. Я попал в реанима-
цию и там пережил очень
странную вещь. Мне сказа-
ли, что все время я был без
сознания, а я все чувство-
вал, слышал. Потом полетел
наверх. Очень-очень быст-
ро, как ракета.

И услышал голос. К сожа-
лению, я не помню, что кон-
кретно он мне говорил, и

даже не могу точно сказать,
на каком языке это звучало.
Но я отчетливо понимал, что
голос меня зовет. И я дол-
жен к нему лететь.

- Вы летели в темноте
или видели яркий свет?
Тоннель был, о котором
многие из тех, кто пере-
жил клиническую смерть,
рассказывают?

- Тоннеля не было. Снача-
ла была темнота, потом -
невозможно красивая кар-
тина открывающегося не-
босвода и почему-то абсо-
лютная уверенность, что
небосвод открывают для
меня. Эксклюзивно...

- Как вы думаете, это был
ад или рай?

- Да на рай похоже...
- Вы до него не долетели?
- Тут что-то случилось.

Попытаюсь объяснить. По-
нимаете, у каскадеров есть
такой профессиональный
прием. В опасных трюках
важно уметь видеть себя
как бы со стороны. Это по-
могает снять страх и спо-
койно просчитывать движе-
ния с точностью до милли-
метра. У меня это получа-
лось.

- Ну да, мне рассказыва-
ли, как съемочная группа
«Шерлока Холмса» зами-
рала от страха, что вы,
стоя на краю обрыва без
страховки, упадете в про-
пасть.

- Страховка и не нужна. Я
не самоубийца. Знал, что не
упаду. Я как бы видел себя
сверху. Но помрежу же это-
го не объяснишь... Так вот:
когда я вдруг понял, что вот-
вот попаду на тот свет, я ис-
пугался. В кино, в театре
часто «умираешь». Даже
там трудно возвращаться.
Наверное, сработали ка-
кие-то профессиональные
инстинкты.

Я начал группироваться,
чтобы прыгнуть, и при
прыжке закричал - каскаде-
ры часто так делают, без
этого страшновато. Тогда я
и очнулся.

- И что?
- Я почувствовал силь-

нейший приток сил. Очнув-
шись, потянулся к бумаге.
Мне дали карандаш...

- Раньше вы рисовали?
- Никогда не тянуло. При-

чем врачи удивлялись
мрачности моих рисунков,
но меня вела моя рука. И
потом еще год после трав-
мы я просыпался от давя-
щей боли в сердце, вставал
и шел за бумагой. Рисовал
- и боль проходила.

- Но сейчас-то у вас ри-
сунки повеселее стали.

- Сейчас - да. С помощью
рисунков я восстановился.
Поэтому я не могу их прода-
вать. Это часть моей души.
Картины только дарю.

...Семейная жизнь у Ви-
талия Евграфова не сложи-
лась. После травмы с женой
он развелся, с дочерью
много лет нет связи. Когда
он год лежал недвижимым
после травмы позвоночни-
ка, за ним ухаживала ста-
ренькая мама. Вместе
жили на одну ее пенсию по
инвалидности. Но присут-
ствия духа Евграфов не те-
ряет.

СЮРПРИЗЫ
ОТ ПЛУТОНА
Плутон, самая маленькая

и удаленная планета Сол-
нечной системы, чрезвы-
чайно удивила астрономов.
До последнего времени
считалось, что атмосфера
этой планеты при ее удале-
нии от Солнца (а Плутон об-
ращается вокруг нашего
светила по очень вытянутой

орбите, а перигее оказыва-
ясь ближе к Солнцу, чем
Нептун, а в апогее – намно-
го дальше) сжимается, и,
возможно, даже совсем за-
мерзает. И вот выясняется,
что атмосфера Плутона по
мере удаления от Солнца…
расширяется. К такому вы-
воду пришли две независи-
мые группы астрономов.

Факт существования ат-
мосферы на Плутоне был ус-
тановлен 14 лет назад. Все
эти годы планета постоянно
удаляется от Солнца. По
идее, из-за этого она долж-
на остывать, заставляя ат-
мосферу прижиматься к по-
верхности. Но Бруно Сикар-
ди и его коллеги из Парижс-
кой обсерватории показали,
что давление атмосферы
возросло вдвое. Снижение
температуры должно было
привести к замерзанию час-
ти газа, сопровождающему-
ся падением давления и
сжатием атмосферы.

Изучая скорость сниже-
ния яркости света двух
звезд, проходивших за
Плутоном 20 июля и 21 ав-
густа 2002 года, Группа Си-
карди и группа Майкла Пер-
сона из Массачусетского
технологического институ-
та выяснили, что атмосфе-
ра расширяется. Хотя по-
прежнему остается в мил-
лион раз меньше земной.
Персон предположил, что
лед на поверхности плане-
ты может темнеть, и таким
образом поглощать больше
солнечного света, в резуль-
тате чего в атмосферу вы-
деляются дополнительные
количества газа. Возможно
также, что в своем движе-
нии по орбите, на Плутоне
попала под солнечные лучи
ранее скрытая ледяная
шапка.

К сожалению, продол-
жить наблюдения в бли-
жайшее время не удастся
– прохождения звезд за
Плутоном вещь редкая и
плохо предсказуемая, ведь
орбита планеты изучена
недостаточно.

МЕТЕОРОЛОГИ ДЕЛАЮТ БЕСПРЕЦЕДЕНТНОЕ
ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ О ГЛОБАЛЬНОМ ПОТЕПЛЕНИИ

В необычном уведомле-
нии о глобальном потепле-
нии и экстремальных погод-
ных явлениях Всемирная
метеорологическая органи-
зация (ВМО) заявила, что
погода в мире становится
нестабильной.

В своем отчете ВМО, кото-
рая обычно предлагает науч-
ные и статистические данные
на конец года, говорит о ре-
кордном количестве экстре-
мальных погодных и клима-
тических явлений, отмечав-
шихся в последние недели во
всем мире, от Швейцарии с
самым жарким в истории
июнем до США с рекордным
количеством торнадо в тече-
ние месяца. ВМО связывает
это с изменением климата.

Беспрецедентное предуп-
реждение является особенно

сильным и значимым, по-
скольку исходит не от
Greenpeace или «Друзей Зем-
ли», а от респектабельного
подразделения ООН, не
склонного к преувеличениям.

Находящаяся в Женеве
организация, с которой со-
трудничают службы погоды
185 государств, считает со-
бытия, произошедшие в
этом году в Европе, Амери-
ке и Азии, настолько приме-
чательными, что сочла необ-
ходимым немедленно изве-
стить о них мир, пишет бри-
танская Independent (пере-
вод на сайте Inopressa.ru).

Такие экстремальные по-
годные явления, как рекорд-
но высокие и рекордно низ-
кие температуры, рекорд-
ное количество осадков и
ветры рекордной скорости,

отмечавшиеся в различ-
ных частях мира, соответ-
ствуют предсказаниям о
глобальном потеплении.

Моделирование, выпол-
ненное на суперкомпьюте-
ре, показывает: по мере
потепления атмосферы
климат становится не толь-
ко более жарким, но и ме-
нее стабильным. «Недав-
ние научные оценки указы-
вают на то, что по мере
того, как глобальные тем-
пературы продолжают по-
вышаться из-за измене-
ний климата, количество
экстремальных явлений
может увеличиваться», -
заявила ВМО, приведя ряд
впечатляющих примеров.

В июне в Южной Фран-
ции зарегистрирована ре-
кордно высокая температу-
ра, которая местами превы-
шала 40 градусов по Цель-
сию, что на 5-7 градусов
выше среднего значения.

В Швейцарии июнь был
самым жарким за 250 лет. С
29 мая в Женеве дневная
температура не опускалась
ниже 25 градусов.

В США зарегистрирова-
но 562 торнадо Мэй, унес-
ших жизни 41 человека.
Предыдущий рекорд был
зарегистрирован в июне
1992 года, когда произошло
399 торнадо.

В Индии жара перед се-
зоном дождей достигала 45
градусов, что на 2-5 градусов
выше средней температу-
ры. Из-за жары в Индии
умерло не менее 1,4 тыс. че-

ловек. В Шри-Ланке ливень,
случившийся из-за тропи-
ческого циклона 01B, привел
к наводнению и оползням,
ставшим причиной гибели
как минимум 300 человек.

ВМО заявила: «Экстре-
мальные погодные явления
происходят на планете еже-
годно, но в последние годы
количество таких явлений
растет. По данным исследо-
вания, проведенного ВМО
совместно с Межправитель-
ственной программой ООН
по изменению климата, на
протяжении XX столетия
средняя температура на по-
верхности Земли повыси-
лась примерно на 0,6 граду-
са по Цельсию. Такое увели-
чение было самым боль-
шим за аналогичный пери-
од на протяжении предыду-
щего тысячелетия».

Средние температуры на
поверхности Земли и моря
в мае 2003 года были почти
самыми высокими с 1880
года, когда начали фиксиро-
вать эти показатели.

Возможно, 2003 год ста-
нет рекордно жарким. Все
10 самых жарких лет за 143
года измерения глобальной
температуры отмечены пос-
ле 1990 года, а самыми жар-
кими годами были 1998,
2002 и 2001.

Нестабильность климата
долгое время относилась к
разряду предсказаний. Те-
перь, утверждает ВМО, она
стала реальностью.

NEWSru.com

Новое нейрологическое
исследование дало убеди-
тельные доказательства
того, что необычайная стес-
нительность некоторых лю-
дей может быть связана с
аномалиями мозга. Иссле-
дователи из Медицинской
школы Гарварда применили
технику функционального
магнитного резонанса для
исследования взрослых, в
детстве отличавшихся нео-
бычайной стеснительнос-
тью. Когда им показывали
фотографии незнакомых
людей, они демонстрирова-
ли гораздо большую актив-
ность в зоне мозга, связан-
ной со страхом и бессонни-
цей, чем люди, в детстве
общительные.

Ученые давно предполо-
жили, что крайняя стесни-
тельность, появляющаяся в
детстве и нередко сохраня-

ющаяся во взрослом возра-
сте, должна оставлять ха-
рактерный отпечаток в раз-
вивающемся мозге. Однако
напрямую эта идею прове-
рена ни разу не была – очень
трудно проводить экспери-
менты по изучению мозга

на очень маленьких детях.
Поэтому Карл Шварц и

его коллеги изучали не де-

тей, а взрослых (около 20
лет), которые в детстве
были либо очень стесни-
тельными, либо, напротив,
контактными. Идея эта каза-
лась сумасшедшей даже
самим исследователям, но

все без исключения – в
мозгу младенцев импуль-
сы от всех органов чувств
перемешаны, но в возра-
сте примерно полугода
происходит их разделе-
ние: звуки – туда, зритель-
ная информация – сюда.
Ученые говорят, что дело
здесь в отмирании нейро-
нов, создающих синапти-
ческие мостики, которые
у синестетиков остаются
неповрежденными. Есть
и другая гипотеза: синес-
тезия – это не что иное, как
наследие тех доистори-
ческих времен, когда у
организма было единое
чувство, а не пять, как сей-
час.

Но, как бы там ни было,
явление синестезии дей-
ствительно существует. И
это в очередной раз под-
твердили ученые, высту-
павшие в Ганновере на
первом международном
конгрессе, посвященном
этой проблеме. Хиндерк
Эмрих, заведующий отде-
лением клинической пси-
хиатрии и психотерапии
Высшей медицинской
школы Ганновера, расска-
зал в своем докладе, что
об этом свидетельствуют
снимки, полученные с по-
мощью томографии на
основе ядерного магнит-
ного резонанса.

«УТРО»

совершенно неожидан-
но она оказалась плодо-
творной. Выяснилось,
что активность амигда-
лы у стеснительных лю-
дей при этом значи-
тельно выше, чем у об-
щительных. Выявлен-
ные различия могут
считаться факторами
риска, способными
предсказать тревож-
ность и мнительность
позже, во взрослой
жизни. Причем зачас-
тую это можно сделать
без дорогостоящей ап-
паратуры – известно,
что некоторые дети уже

в грудном возрасте прояв-
ляют сильную недоверчи-
вость ко всему новому, в то
время как другие без опасе-
ний приближаются к незна-
комым людям и предметам.

NTR.ru





 

Теннис

Турниры в...

ЧЕТВЕРТЬФИНАЛЫ
ВЕНГРИЯ - СЛОВАКИЯ 13:5
США - ГРЕЦИЯ 2:4
ИСПАНИЯ - СЕРБИЯ 3:7
ИТАЛИЯ - АВСТРАЛИЯ 7:3

П л а в а н и е
ЖЕНЩИНЫ. 1500 М ВОЛЬНЫМ СТИЛЕМ

1. Ханна Штокбауэр (Герм) - 16:00.18
2. Хэйли Пирсол (США) – 16:09.64
3. Яна Хенке (Герм) 16:10.13

МУЖЧИНЫ. 200 М ВОЛЬНЫМ СТИЛЕМ
1. Ян Торп (Австрал) - 1.45,14
2. Питер Ван ден Хугенбанд (Гол) - 1.46,43
3. Грант Хэкетт (Австрал) - 1.46,85

ЖЕНЩИНЫ. 100 М БРАССОМ
1. Люо Жуеань (Кит) - 1:06.80
2. Аманда Берд (США) - 1:07.42
3. Лайсел Джонс (Австрал) - 1:07.47

МУЖЧИНЫ. 100 М НА СПИНЕ
1. Аарон Пирсол (США) - 53,61
2. Аркадий ВЯТЧАНИН (Рос) - 53,92
2. Мэтт Уэлш (Австрал) - 53,92

ЖЕНЩИНЫ 100 М НА СПИНЕ
1. Анти Бухшулте (Герм) - 1:00.50
2. Луиза Омстенд (Дан) - 1:00.86
2. Кати Секстон (Великобр) - 1:00.86

Водные виды ЧМ

Водное поло

Жительница Великобритании Таня Стритер, обучающа-
яся в настоящее время в США, установила новый миро-
вой рекорд по погружению на глубину без акваланга. Стри-
тер погрузилась на глубину 400 футов (122 метра), что пре-
восходит прежнее высшее достижение у женщин на 27
метров, а у мужчин на два метра.

Всего рекордсменка находилась под водой в течение 3
минут 38 секунд. Рекорд был поставлен на Карибских ост-
ровах. Как позднее заявила Стритер, этим она хотела до-
казать, что погружения на большие глубины не опасны.

Фридайвинг

 400 футов без акваланга

Эвандер Холифилд не со-
бирается покидать бокс до тех
пор, пока не станет абсолют-
ным чемпионом. Об этом
бывший чемпион мира в су-
пертяжелом весе заявил на
пресс-конференции, посвя-
щенной его октябрьскому по-
единку с Джеймсом Тони, со-
общает Reuters.

На вопросы журналистов о
том, когда же Холифилд по-
кинет ринг, ветеран бокса от-
ветил, что его карьера закон-
чится только после того, как
он вновь станет абсолютным
чемпионом.

Джеймс Тони, владеющий
чемпионским титулом в тяже-
лом весе по версии Междуна-
родной федерации бокса
(ИБФ), в свою очередь, заявил,
что карьера Холифилда завер-
шится совсем скоро. «Это будет
твой последний бой», - сказал
Тони, обращаясь к сопернику, с
которым он встретится четвер-
того октября в Лас-Вегасе.

Поединок Тони - Холифилд

Б о к с

На ринг выйдут...
С первого по десятое ав-

густа в Каунасе состоится
первенство Европы по бок-
су среди кадетов. В бли-
жайшие дни в этот литовс-
кий город вылетают на
свои  средства пятеро гру-
зинских атлетов. Это фина-
листы чемпионата мира в
своей возрастной группе
кутаисец Коба Талахадзе
(до 57 кг), потиец Коба Кар-
кашадзе (до 63 кг) и Реваз

Карелишвили из села Ва-
риани Горийского района
(до 75 кг).

В Каунасе выступят так-
же участники чемпионата
мира Шалва Джомардаш-
вили из села Вариани (до 60
кг) и Зураб Учанеишвили
(до 86 кг) из Поти.

Старший тренер коман-
ды – заслуженный тренер
Грузии Бежан Чичинава (Ку-
таиси).

Холифилд намерен стать
абсолютным чемпионом

не будет титульным, хотя по
регламенту он продлится все
12 раундов.

Для того, чтобы осуще-
ствить намерения стать абсо-
лютным чемпионом в супер-
тяжелой категории, Холи-
филду нужно встретиться с
кем-либо из обладателей
чемпионских поясов. В декаб-
ре прошлого года Холифилд

имел реальный шанс завла-
деть титулом по версии ИБФ,
однако проиграл тогда Крису
Берду по очкам.

Что же касается Тони, то он
впервые выйдет на ринг про-
тив супертяжеловеса. Свое
чемпионское звание в тяже-
лой категории он завоевал в
апреле, победив казахстанца
Василия Жирова.

Пилот «Феррари» Миха-
эль Шумахер возведен в
ранг посла Республики Сан-
Марино. Об этом говорит-
ся в официальном коммю-
нике постоянной комиссии

Формула 1

Шумахер стал послом Сан-Марино
министерства иностранных
дел этой старейшей евро-
пейской республики, распо-
ложенной на горе Титано и
со всех сторон окруженной
территорией Италии, пере-
дает ИТАР-ТАСС.

«Посол Шумахер, кото-
рый 19 октября прошлого
года, в «День «Феррари»,
был посвящен в рыцари
санмаринского Ордена свя-
той Агаты, представит в
сентябре верительные гра-
моты капитанам-регентам
(выполняющим роль коллек-
тивного главы государства)

Пьеру Марино Меникуччи и
Джованни Джаннони», - го-
ворится в документе.«Ðåñïóáëèêà Ñàí-Ìàðè-íî, âûñîêî öåíÿ îòíîøåíèÿìåæäó ñàíìàðèíñêèì ãîñó-äàðñòâîì è «Ôåððàðè»,èìååò ÷åñòü áûòü ïðåäñòàâ-ëåííîé â ëèöå Âåëèêîãî ïè-ëîòà «Ôîðìóëû-1», âñåìèð-íàÿ ñëàâà êîòîðîãî ïîçâîëèòåìó âûïîëíÿòü âîçëîæåííóþíà íåãî äèïëîìàòè÷åñêóþìèññèþ, â ÷àñòíîñòè, â êà-÷åñòâå ïîñëà äîáðîé âîëè»,- óêàçûâàåòñÿ â êîììþíèêåÌÈÄ Ñàí-Ìàðèíî.

Баскетбол

Финальный матч по бас-
кетболу между городскими
молодежными командами в
Республике Гаити завер-
шился тяжелой трагедией,
унесшей жизни 15 человек.

Во время встречи, про-

«Динамо» в Кубке ФИБА
Чемпион Грузии по бас-

кетболу тбилисское «Дина-
мо» выступит в групповом
турнире розыгрыша Кубка
ФИБА Европы. Жеребьев-
ка, проведенная в континен-
тальной федерации, назва-
ла соперников грузинской
команды. Ими стали: «Ло-
комотив» (Минеральные
Воды, Россия), «БК Сум-
химпром» (Сумы, Украина)
и «Гала» (Баку, Азербайд-
жан).

Календарь встреч дина-
мовцев:

6 ноября.
«Динамо» - «Сумхимпром»

13 ноября.
«Гала» - «Динамо»

27 ноября.
«Локомотив» - «Динамо»

4 декабря.
«Сумхимпром» -«Динамо»

11 декабря.
«Динамо» - «Гала»

18 декабря.
«Динамо» - «Локомотив».

В следующий этап ро-
зыгрыша выйдет только
победитель группового
турнира.

Во время матча погибли люди
ходившей в городе Пти-
Гоав, что в 68 километрах
от столицы Порт-о-
Пренс, произошел не-
произвольный разрыв
электрокабеля высокого
напряжения. Оголенные

провода упали на зрителей
и несколько человек погиб-
ли сразу же. Пытаясь спас-
ти обреченных, их товарищи
бросились им на помощь и
тоже были поражены элект-
рическим током.

...Стэнфорде (WTA)
ПЕРВЫЙ КРУГ

Мария Венто-Кабши (Венес) –
Надежда Петрова (Рос, 8) 6:1, 7:6 (7:4)
Мари-Гаяне Микаэлян (Швейц) –
Юлия Вакуленко (Укр) 6:1, 6:2
Франческа Скьявоне (Итал) –
Джилл Крэйбас (США) 6:3, 6:1

...Китцбюэлье (АТР)
ПЕРВЫЙ КРУГ

Николас Массу (Чил) –
Штефан Кубек (Австр) 6:4, 3:6, 6:4
Оливье Мути (Фран) -
Андреас Сеппи (Итал) 6:3, 6:4
Альберт Портас (Исп) –
Богдан Улирах (Чех) 6:4, 6:2
Николас Лапентти (Экв) –
Уэйн Артурс (Австрал) 7:6 (10:8), 6:3
Фернандо Вердаско (Исп) –
Энтони Дюпуи (Фран) 1:6, 7:6 (7:5), 6:4
Луис Хорна (Пер) –
Даниэль Коллерер (Австр) 6:3, 6:2
Александр Пейя (Австр) –
Гало Бланко (Исп) 4:6, 6:3, 7:6 (8:6)

ВТОРОЙ КРУГ
Поль-Анри Матье (Фран) -
Райнер Шуттлер (Герм, 3) 6:4, 3:6, 6:3
Юнес Эль Айнауи (Мар, 5) -

М.Кратошвиль (Швейц) 6:7
(4:7), 6:1, 7:6 (7:3)
Гастон Гаудио (Арг, 7) - Т
омас Беренд (Герм) 6:4, 0:3 отложен
Мариано Сабалета (Арг) -
Виктор Ханеску (Рум) 6:2, 7:5
Вернер Эшауэр (Австр) –
Алекс Корретха (Исп) 6:4, 6:4
Феличиано Лопес (Исп) -
Флорин Мерге (Рум) 6:3, 6:4

...Умаге (АТР)
ПЕРВЫЙ КРУГ

Фернандо Гонсалес (Чил, 2) –
Ловро Жовко (Хорв) 6:4, 6:4
Рафаэль Надаль (Исп, 6) –
Адриан Войня (Рум) 6:3, 1:0, отказ
Филиппо Воландри (Итал, 7) –
Аттила Шаволт (Венг) 6:3, 6:0
Давид Феррер (Исп, 8) –
Ишам Арази (Мар) 6:0, 3:1, отказ
Жан-Рене Линар (Фран) –
Юлиан Кноуль (Австр) 6:4, 6:3
Станислав Вавринка (Швейц) –
Роко Каранушич (Хорв) 6:4, 6:4
Саша Туксар (Хорв) –
Альберт Монтаньес (Исп) 7:5, отказ
Магнус Норман (Швец) –
Рубен Рамирес Идальго (Исп) 4:6, 6:3, 7:5

...Индианаполисе (АТР)
ПЕРВЫЙ КРУГ

Иво Оберже (Швейц) –
Харел Леви (Изр) 6:1, 6:1
Ненад Жимоньич (Серб) –
Янко Типсаревич (Серб)
Грегори Каррас (Фран) -
Ноам Окун (Изр) 4:6, 6:3, 6:4

ВТОРОЙ КРУГ
Жан-Майкл Гэмбилл (США, 5) -
Томас Энквист (Швец)
Уэсли Муди (ЮАР) -
Брайан Валхалы (США) 6:3, 4:6, 7:6
Николас Кифер (Герм) -
Пракаш Амритраж (Инд)

Общественность увиде-
ла эмблему Олимпиады-
2008 в Китае до ее офици-
ального представления,
которое должно состоять-
ся в Пекине третьего авгу-

Ол и мп и зм

Рассекречена эмблема
Олимпиады -2008

ста 2003 года. Торже-
ственная церемония
была запланирована на
май, однако была пере-
несена из атипичной
пневмонии. Дизайн эм-

блемы держался в секрете,
но утечка информации все-
таки произошла. Причиной
стала ошибка Международ-
ного Олимпийского комите-
та, который послал заявку
для получения патента на
эмблему. В результате,
официальный знак Олим-
пийских игр-2008 стал дос-
тупен широкой обществен-
ности до официальной пре-
зентации.

Эмблема представляет со-
бой изображение бегущего
человека, нарисованного в
виде китайского иероглифа,
который означает гуманность
и культуру.

Камерунский гимнаст Алим Хассан погиб
на помосте во время национального чемпио-
ната по гимнастике. Как сообщают местные
СМИ, во время одного из упражнений спорт-
смен неудачно приземлился на голову и про-
ломил себе череп.

Травма оказалась смертельной. 24-летний
Хассан умер вскоре после того, как его при-
везли в госпиталь. Это уже вторая за после-
днее время трагедия в камерунском спорте.
26 июня от сердечного приступа, случивше-
гося во время футбольного матча Камерун -
Колумбия в рамках rубка Конфедерации во
Франции, скончался полузащитник сборной
Камеруна Марк-Вивьен Фоэ.

Трагедия

Камерунский гимнаст погиб на помосте

Футбо л

С 2004 года Кубок Азии
по футболу будет прово-
диться в нечетные годы,
сообщили в Азиатской
конфедерации футбола.
Это сделано для того, что-
бы повысить интерес к
соревнованию. В четные
годы проводятся Олим-
пийские игры, а также
чемпионаты мира и Евро-
пы по футболу.

Кубок Азии 2004 года
пройдет в Китае, а следу-
ющий турнир - в 2007 г,
страна-хозяин пока не оп-
ределена. Это соревнова-
ние проходит раз в 4 года.

Пять игроков итальян-
ского «Ювентуса», вклю-
чая Алессандро Дель Пье-
ро, Алессандро Бириндел-
ли, Джанлуку Пессотто,
Антонио Конте и Алессио
Таккинарди, были заслу-
шаны судом в деле об ис-
пользовании допинга в
90-х гг. Расследование
было начато еще в 1998
году. Обвиняемыми в
деле являются тогдаш-
нее руководство и врач
команды. Позиция игро-
ков «Ювентуса» и врача
Рикардо Агриколы состо-
ит в том, что те препара-
ты, которые давались
футболистам (например,
креатин), не являются
запрещенными итальянс-
ким законодательством.

Кубок Азии
меняет сроки
проведения

Игроки
«Ювентуса»
предстали

перед судом

Трансферы, переходы...
МЕЛЛЕР ЗАВЕРШИЛ

КАРЬЕРУ

Бывший игрок сборной
Германии, чемпион мира
(1990) и Европы (1996), Анд-
реас Меллер объявил о за-
вершении карьеры игрока.
У 35-летнего ветерана были
предложения от клубов
США и Катара, но он решил,
что вполне наигрался в фут-
бол.

Всего Меллер провел 418
матчей в немецкой бундес-
лиге, защищая цвета «Айн-
трахта», дортмундской «Бо-
руссии» и «Шальке-04», за-

бив в них 110 голов. На его
счету также 56 игр и 19 за-
битых мячей за туринский
«Ювентус», в котором он
провел два года. К слову,
Меллер был обладателем
Кубка УЕФА в составе
«Ювентуса» в 1993 году и
победителем Лиги чемпио-
нов в составе «Боруссии» -
в 1997-м. Наконец, Андреас
провел 85 матчей за сбор-
ную Германии, забив в них
30 голов.

Говоря о своих дальней-
ших планах, Меллер выра-
зил желание попробовать
себя в качестве футбольно-
го менеджера.

ВИЛЬТОР ГОТОВ УЙТИ
ИЗ «АРСЕНАЛА»

Крайнее недовольство
выразил нападающий
сборной Франции и «Арсе-
нала» Сильвен Вильтор
своим положением в стане
«канониров». Более того,
некогда ведущий форвард
лондонского клуба изъявил
желание сменить клуб, в
том случае, если Арсен
Венгер и дальше будет дер-
жать его на скамейке запас-
ных, либо выпускать в роли
правого полузащитника. «Я

сделал себе имя, будучи
нападающим в «Ренне» и
«Бордо». На протяжении
шести лет я был лидером
атак этих клубов. В «Арсе-
нале» же я уже давно явля-
юсь кем-то вроде сменщи-
ка Тьерри Анри, что меня,
конечно, не устраивает, -
пожаловался 29-летний
форвард. – В нападении
мне находится место толь-
ко в том случае, если Анри
травмирован, если же с
ним все в порядке – я либо
остаюсь в запасе, либо вы-
хожу на правый край».

Контракт француза с «ка-
нонирами» истекает в июне
будущего года, поэтому,
если лондонцы не хотят от-
пустить игрока бесплатно,
им, скорее всего, придется
расстаться с Вильтором
уже сейчас. Пока офици-
альный запрос на покупку
форварда поступил только
от «ПСЖ», который предла-
гает за футболиста четыре
миллиона фунтов.

«РЕАЛ» ХОЧЕТ КУ-
ПИТЬ КАННАВАРО

Мадридский «Реал» хотел
бы видеть в своих рядах за-
щитника миланского «Инте-

ра» Фабио Каннаваро, со-
общает Tribalfootball.

Президент «Интера»
Массимо Моратти готов
отпустить игрока, но согла-

сен только на продажу
футболиста, в то время,
как «королевский клуб» хо-
тел бы провести обмен с
доплатой. В частности
речь идет о том, что в ка-
честве компенсации
«Реал» готов отдать Санть-
яго Солари.

Желание Моратти выру-
чить за Каннаваро как мож-
но больше денег объясняет-
ся тем, что «Интер» не ос-
тавляет надежд заполучить
голландского защитника
«Лацио» Япа Стама.

Существует боль-
шая вероятность от-
мены старта чемпи-
оната Италии среди
клубов серии А вто-
рой год подряд в на-
значенные сроки.
Дело в том, что но-
вый спутниковый ка-
нал итальянской
элитной лиги не мо-
жет во время начать
трансляции, поэто-
му вице-президент
футбольной нацио-
нальной лиги Антонио Матаррезе заявил, что начало
сезона придется отсрочить.

«Я действительно думаю, что начать вовремя мы не
сможем, - отметил Матаррезе. – Мы уже обсуждали воз-
никшую проблему на совете лиги и скоро обсудим пути
выхода из сложившейся ситуации.

Напомним, что в прошлом году старт сезона в Ита-
лии тоже был отложен, поскольку группа из нескольких
клубов не смогла вовремя найти точки соприкоснове-
ния с телевидением по поводу сумм платежей за транс-
ляции матчей с их участием. Если в этот раз перегово-
ры затянутся, то 31-го августа болельщикам на Апенни-
нах придется довольствоваться повторами прошлогод-
них баталий.

Начало итальянского чемпионата
под угрозой переноса

Живая легенда бразильс-
кого футбола, нападающий
Ромарио, в ближайшие 15
лет получит 6,6 миллиона дол-
ларов от своего бывшего клу-
ба «Васку да Гама». 37-летний
ветеран из личных средств
помог клубу погасить задол-
женность перед игроками,

Ромарио зарабатывает
деньги на долгах

когда клуб испытывал финан-
совые трудности. Ромарио, в
настоящий момент защища-
ющий цвета «Флуминенсе»,
играл за «Васку» в 1985-88 и
2000-02 гг.

К слову, предприимчи-
вый форвард ссудил день-
гами еще и «Фламенго».
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Погода в странах СНГ и Европы

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Тамаз Ломсадзе

P

1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 23
Батуми + 22
Поти + 27
Зугдиди + 25
Озургети + 24

Кутаиси + 24
Цхинвали + 24
Гори + 25
Ахалцихе + 23
Телави + 21

ТБИЛИСИ  + 22

А лма - Ата + 21
А ш ха б а д + 32
А ф и н ы + 32
Ба ку + 25
Б е р ли н + 26
Б и ш к е к + 22
Вена + 28
Вил ь н юс + 22
Ду шан бе + 31
Женева + 27
Ереван + 27

К ие в + 29
К ишин ев + 32
Л о н д о н + 23
М а д р и д + 32
Москва + 29
М и н с к + 24
П а р и ж + 26
Рига + 25
Р и м + 32
Ташкент + 30
Таллинн + 22

- личную охрану
- охрану офисов, учреж-

дений, предприятий и при-
легающих к ним террито-
рий

- организацию пропускно-
го режима в учреждениях,

на предприятиях и в жилых
зданиях

- охрану массовых ме-
роприятий (концерты,

съезды, конференции и др.)
- охрану и сопровождение иностранных

делегаций в Тбилиси и в других регионах
Грузии

- инкасация

Установка круглосуточной охран-
ной сигнализации в квартирах, офи-
сах, в магазинах, на дачах и других
объектах с материальной ответствен-
ностью неприкосновенности объектов.

Профессиональная
охранная фирма «Альфа»

предлагает:

Профессиональная
охранная фирма «Альфа»

предлагает:

Наша деятельность застрахована
в солидной страховой компании.

Доверьтесь профессионалам –
это залог вашего спокойствия!

Контактные телефоны:
33-09-54, 8-99-56-37-85, 8-77-71-32-21

Сегодня вы неотразимы.
Жизнь полна новых возмож-
ностей. Ждите хороших ново-
стей. Вы очень довольны тем,
что смогли успешно разре-
шить сложную ситуацию дома
или на работе.

Ваши надежды и мечты не
совпадают с планами близких
вам людей. Сегодня вы почув-
ствуете, что вами пренебре-
гают, а о ваших интересах за-
бывают слишком часто. Одна-
ко не следует вступать в кон-
фликт.

Сегодня вас обрадуют
щедрость, доброта и обяза-
тельность окружающих. Это
идеальное время для огла-
шения своих идей и просьб
о разных услугах. Вечером
постарайтесь быть замет-
нее, особенно если вы не со-
стоите в браке, потому что
кое-кто будет следить за
вами.

Служебный роман будет
занимать все ваши мысли в
течение ближайших несколь-
ких недель. Возможно, вы по-
чувствуете себя жертвой, ста-
нете думать, что отдаете
больше, чем получаете. Вам
нужно расслабиться и раз-
влечься.

Вскоре вы примете учас-
тие в новом проекте. Вам
предстоит немало потру-
диться, но эта тяжелая рабо-
та доставит вам ни с чем не
сравнимое удовольствие.
Впрочем, существует вероят-
ность того, что вы занизили
объем работы.

Окружающие вас любят,
ваши дела идут хорошо и спо-
собствуют повышению ваше-
го авторитета в собственных
глазах, но вы должны помнить
о том, что повседневная
жизнь складывается из мело-
чей. В данный момент звез-
ды могут вызвать небольшие
недоразумения, и вы пойме-
те, насколько важны эти ме-
лочи жизни.

Постарайтесь не прини-
мать на веру те аргументы и
доводы, которые будут приво-
дить ваши возлюбленные в
свою пользу. Постарайтесь не
ввязываться в споры и скло-
ки, подождите более благо-
приятного периода.

Если кто-нибудь, наконец,
перестанет паниковать, то вы
сможете разрешить возник-
шую проблему. Если же нет, то
вам стоит оставить все, как
есть. Очевидно, что не следу-
ет забывать о проблеме надол-
го, иначе восстановить отно-
шения будет очень трудно.

Сегодня вы не намерены
оставаться в тени. Вы неве-
роятно загружены делами, но
это не мешает вам привле-
кать к себе повышенное вни-
мание. Друзья готовы выслу-
шать и поддержать вас, одна-
ко не стоит перегружать их
своими проблемами.

Окружающие не готовы
выслушать вашу точку зре-
ния и в любом случае не бу-
дут с вами сотрудничать. К
счастью, вы отличаетесь са-
мостоятельностью, и вам
придется действовать в оди-
ночку до тех пор, пока состо-
яние дел не изменится к луч-
шему.

Сегодняшний день благо-
приятен для сотрудничества в
профессиональном и в лич-
ном плане. Окружающие бу-
дут более уверены в себе, чем
вы, поэтому забудьте о гордо-
сти и попросите у них совета.
Их мудрость поможет вам
справиться с трудностями.

Люди хорошо реагируют на
недавно проявленный вами
энтузиазм. Вам следует вос-
пользоваться этим обстоя-
тельством и, действуя умно
и с применением тактики
обольщения, развить успех,
добиться поощрения даль-
нейших своих шагов. Только
не перестарайтесь, а не то
сами себя загоните в угол.

Мы помогаем Грузии улыбаться

Cven vexmarebiT saqarTvelos RimilSi

Стоматологическая
кли н ика

Тбилиси ул. Абашидзе, 86. Тел: 22-08-79 877-420879

Продается
Дом в Махинджаури

(близко от моря), с цит-
русовым садом (2000
метров), автогаражом и
другими подсобными по-
мещениями.

Цена договорная.
Тел.: 22-78-59

Ираклий

Продается
Двухэтажный дом со

двором площадью 600
кв.метров и с фрукто-
выми деревьями. Цена
договорная.

Адрес: Исанский рай-
он, Промышленный посе-
лок, Первая улица, N 19.
Звонить по телефону:

79-17-88. Спросить
Алика или Аллу.

ВЫСОКИЙ МЕЖДУНАРОДНЫЙ ИМИДЖ
Руководство американс-

кого Университета Монтана
высоко оценивает уровень
подготовки молодого гру-
зинского лектора-востоко-
веда Яго Гочелеишвили, чи-
тающего здесь студентам
курс лекций по персидско-
му языку. Успешно окончив
Тбилисский институт Азии
и Африки и аспирантуру, он
был приглашен препода-
вать в США.

Это стало возможным
после заключения договора
в октябре прошлого года
между университетом и на-
шим вузом о взаимном со-
трудничестве по обмену
программами обучения,
студентами, преподавате-
лями, совместному прове-
дению научных работ и кон-
ференций. Тогда в Тбилиси
приезжала специальная де-
легация из Монтаны – пре-
зидент университета, про-
фессор Джордж Денисон,
вице-президент, профес-

сор Мехрдат Киа и доктор
Марина Каневская.

- Это очень важный прак-
тический шаг в расшире-
нии и укреплении дружес-
ких отношений между дву-
мя вузами, - говорит ректор
Тбилисского института
Азии и Африки профессор
Гурам Чиковани. – Яго Гоче-
леишвили, помимо того,

что читает лекции по пер-
сидскому языку, активно
участвует в реализации
международного проекта по
изучению политического,
экономического и социаль-
ного положения стран Кас-
пийского бассейна и реги-
онов Центральной Азии.
Этот проект осуществляет-
ся в тесном контакте с нами.

Хотелось бы отметить,
что Яго не раз предоставля-
лась возможность высту-
пить по телевидению Монта-
ны. Он говорил о зародив-
шейся дружбе между гру-
зинскими и американскими
высшими учебными заве-
дениями и дальнейшем ее
укреплении. Университет
Монтана – один из престиж-
ных и ведущих вузов США,
где сегодня обучаются бо-
лее 17 тысяч студентов. На
его территории вывешен Го-
сударственный флаг Грузии
– в знак признания высоко-
го международного имиджа
Тбилисского института. В
декабре группа студентов
университета Монтана в те-
чение месяца пройдет спец-
курс в Тбилиси.

Студенты Института
Азии и Африки, подчеркнул
Чиковани, показывают вы-
сокий уровень знаний. Так,
из ведущего в Японии Уни-
верситета Рицумейкан -
дайгаку поступило сообще-
ние, в котором, в частности,
говорится, что наша студен-
тка Наталья Чигогидзе, про-
должающая учебу в Стране
восходящего солнца, при-
знана одной из лучших сре-
ди студентов этого престиж-
ного вуза.

Порадовали также Натия
Сиоридзе, Анна Контридзе,
Бека Микаберидзе и Геор-
гий Майсурадзе, которые
совершенствуют свои зна-

ния в изучении китайского
языка. О них очень тепло
было рассказывается в пуб-
ликации популярного китай-
ского журнала «Джин».

- Наш институт, - говорит
говорит ректор Тбилисско-
го института Азии и Афри-
ки, – единственный вуз на
Южном Кавказе, где готовят
специалистов по Китаю и
Корее, а также филологов,
срециалистов японского
языка и литературы. При
нем функционирует Японс-

кий центр, оснащенный со-
временной компьютерной
техникой. В его открытии
помощь оказало Посоль-
ство Японии. Надо отме-
тить, мы постоянно ощуща-
ем также большое внима-
ние со стороны послов
США, Китая, Кореи, Индии,
Сирии, Египта, Турции...
При Тбилисском институте
Азии и Африки функциони-
руют магистратура и аспи-
рантура.

Роберт ЯШВИЛИ

« ГОЛОС  МАТЕРИ»

Недавно вышел в свет
сборник стихотворений со-
временного абхазского писа-
теля и общественного деяте-
ля Шамиля Пилиа «Ан Лыб-
жьы» («Голос матери»). Книга
издана Институтом грузино-
абхазских отношений в рам-
ках программы «Знакомьтесь
с Абхазией», в реализации ко-
торой активно участвуют аб-
хазские литераторы и языко-
веды из Сухуми.

Шамиль Пилиа родился в
1932 году в горном селе Гар-
па Гудаутского района - в
большой семье известного
абхазского сказителя Хусей-

на Пилиа. Там же он окончил
деревенскую школу, а потом
продолжил учебу в Тбилис-
ском государственном уни-
верситете, где в годы сту-
денчества стал пробовать
себя на писательском попри-
ще. После окончания учебы
начал работать учителем,
затем занимался журналис-
тикой. Его имя связано с ос-
нованием абхазского теле-
видения. С 1978 г., когда в Аб-
хазии появилось телевиде-
ние, по 1993 г. Ш. Пилиа был
руководителем Телерадио-
комитета Абхазской АССР,
его труд отмечен нескольки-
ми государственными награ-
дами.

Сегодня Шамиль Пилиа
возглавляет пицундский
Дом творчества им. Д.Гу-
лиа. Он ведет активную об-
щественную жизнь – воз-
главляет общественную
организацию творческих
работников «Асадз», а так-
же является президентом
ассоциации «Незаконно
репрессированных полит-
заключенных».

Шамиль Пилиа относится к
поколению писателей, кото-
рое формировалось и окреп-
ло после Второй мировой
войны. Первый сборник его
стихов «Мое поле» был издан
еще в 1959 году. В нем он рас-
сказывает о своем детстве,

проведенном в горах, где он
познал тайны природы и глу-
бины человеческих душ. За-
тем вышли другие книги:
«Чайки над морем» (1965 г.),
«Нарт дзы» (1980г.), «Водопад
Губаа» (1982г).

С начала 70-х годов на про-
тяжении семи лет Шамиль
Пилиа работал помощником
капитана дальнего плавания.
Он воплотил свою детскую
мечту, связанную с морскими
путешествиями, и это нашло
отражение в его дальнейшем
творчестве, где доминирует
морская тематика. Его книги
- трилогия «Волны жизни»
(1977г.) и «Взгляд Нептуна»
(1979г.) – первые произведения
абхазской прозы, связанные с
морем. К сожалению, из-за
событий 1992-1993гг. одна из
книг трилогии  - «Судьба», уже
готовая к изданию, так и  не
увидела свет.

В сборник «Ан лыбжьы»
вошли стихотворения разных
лет, в том числе и новые, да-
тируемые XXI столетием.

Писателя и сегодня зовет
море. Он полон творческих
сил, и мы уверены, что он воп-
лотит в жизнь те новые идеи
и неосуществленные мечты,
о которых он поведал нам в
настоящем сборнике.

Институт грузино-абхазских
отношений.

КРАСОТУ ВАМ ПОДАРИТ «FEMINA»
Вы мечтаете иметь стройную фигуру, красивые во-

лосы, бархатистую кожу, великолепный загар, а глав-
ное, уверенность в себе? Никаких проблем!

Обратитесь в женский центр красоты «Femina», где
ваши мечты превратятся в реальность. Запомните его
адрес: г.Тбилиси, улица Костава, 5. Тел. 99-50-32

Вас здесь ждут высококвалифицированные специ-
алисты.


